
23 декабря московские парковщики с удо-
вольствием позвали журналистов полюбоваться, 
как ударно прошла подготовка к новому «точеч-
ному вводу» платных парковок: с 26 декабря они 
появятся еще на трех сотнях московских улиц 
вплоть до МКАДа.

Презентацию слегка смазал системный 
сбой в оплате парковок, который приключился 
накануне и спровоцировал нервную реакцию у 
автовладельцев. Люди сообщали, что их лицевые 
счета обнулились, а оплата не прошла, и они 
боятся ни за что ни про что получить штрафы 
по 2500 рублей.

Однако представители дорожных служб 
поторопились всех успокоить. В частности, как 
заверили «МК» в «Администраторе московского 
парковочного пространства», никаких денег с 
граждан совершенно точно не списывали, тех-
нический сбой коснулся только отображения 
состояния счетов в мобильном приложении. 
Кроме того, уже выпустили приказ не штрафовать 
водителей за неоплаченные парковки в период 
технического сбоя.

Что же касается главного новогоднего сюр-
приза — в виде новой порции платных парковоч-
ных мест, — по этому случаю информационные 
агентства цитировали главу Дептранса: мол, 
обещания остановить расширение платной зоны 
после первых этапов никогда не давал, специ-
альных планов по расширению нет, «работаем в 
диалоге с жителями», кто-то «за», кто-то «против», 
но «по итогам обсуждений перечень участков 
сформирован»...

В качестве демонстрационной площадки 
на этот раз выбрали отрезок Шереметьевской 
улицы (СВАО) перед торговым центром: знаки 
вкопаны, разметка нарисована, осталось только 
снять черный полиэтилен с табличек с монетками 
— и «касса» заработает.

Спрашиваю главу муниципального округа 
«Марьина Роща» Игоря Затекина: как же так 
получается, что платные парковки вводят с одо-
брения местных жителей, а они потом выходят 
на митинги протеста? 

Социологические опросы мы не проводили, 
конечно, — признает Игорь Юрьевич. — Это не 
собрание собственников дома, которое может 
проголосовать, что делать. Но для меня яркий 
показатель — в том, что около 7 тысяч человек 
уже выписали себе резидентные разрешения, и 
только около 120 недовольны. Из 9 муниципаль-
ных депутатов семь проголосовали «за», один 
«против» и один воздержался. Процентов 20 всег-
да протестуют, а остальные 
понимают, что от наведения 
порядка никуда не уйти.
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■ НАГИЕВ И СЕРЯБКИНА исполнили главные роли 
в новой комедии режиссера Жоры Крыжовникова. 
«МК-Бульвар» пообщался с актерами и выслушал 
их рассказ о тех безумствах, что творились на 
съемках.

■ СЕМЕНОВИЧ, МИХАЛКОВА, ЛЕВКИН и другие 
популярные артисты рассказали «МК-Бульвару» 
о первой новогодней ночи, которую они провели 
без родителей. Ночки выдались веселыми.

■ А ТАКЖЕ: Адель раскрыла секрет похудения, Ксе-
ния Собчак продала свадебное платье, Александр 
Ревва поделился рецептом счастливой жизни, 
светские итоги года и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте

  

РУДКОВСКАЯ ВСЛЕД  
ЗА ПУГАЧЕВОЙ И КИРКОРОВЫМ 
ПОКАЗАЛА НАСЛЕДНИКА
В последние дни уходящего года звезды шоу-
бизнеса побаловали публику. «Рассекретили» 
близняшек Лизу и Гарри Алла Пугачева и Максим 
Галкин, показал отпрысков — Аллу-Викторию и 
Мартина — Филипп Киркоров. Сегодня полюбо-
ваться наследником предложила и Яна Рудков-
ская, выложив фотографию их общего с Евгением 
Плющенко сына Александра с обнимку с папоч-
кой. «Какие у обоих глаза! Типа им завтрак не 
достался. Все одна да одна ешь, мама, а своих 
мужичков дома не кормишь!!! Завтракаешь одна, 
а трое детей, муж и родители голодными сидят, 
и никто, никто их не кормит» — такой шутливой 
надписью сопроводила фотографию Яна.
Напомним, Александр — рождественский ребе-
нок: 6 января Гном Гномычу, как зовут малыша 
дома, исполнится три года.

16+

Это было только вчера. И это было в 
прошлой жизни. 24 декабря 2011 года. В 
мире западного христианства отмечают 
Рождество Христово. А в Москве ликую-
щие гражданские активисты торжествен-
но празднуют рождение в России новой 
политической эры. Проспект Академика 
Сахарова, на котором проходит очередной 
митинг под лозунгом «За честные выбо-
ры!», до краев заполнен народом. Но это 
тот случай, когда число участников не 
главное. Главное — это царящая на ми-
тинге совершенно особая, лихорадочная, 

почти карнавальная атмосфера. Всем 
кажется: еще чуть-чуть, и Россия на пол-
ной скорости влетит в новое светлое по-
литическое будущее. 

Четыре года спустя после описанных 
выше событий они кажутся настолько не-
вероятными, что хочется протереть глаза и 
устроить самому себе допрос с пристрасти-
ем: неужели это на самом деле случилось? 
Неужели это произошло в той же самой стране 
и в том же самом городе, в котором мы все 
сейчас живем? 

Читайте 5-ю стр.

УМОМ РОССИЮ НЕ ПОНЯТЬ? 
ЕЩЕ КАК МОЖНО! 

Скрытый конфликт культур как главная тайна 
российской политики 

Михаил РОСТОВСКИЙ

Проспект 
Сахарова,  
24 декабря 
2011 года.

ЗЛОБА ДНЯ
Елена ДОБРЮХА,

корреспондент отдела 
городской жизни

Читайте 3-ю стр.

МИРОПОРЯДОК БЕЗ МИРА 
 И ПОРЯДКА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Илья БАРАНИКАС,  

журналист

ырывры

ырывры

У здания на Охотном Ряду — две красивые 
новогодние елки. И в фойе две красивые ново-
годние елки.

А по зданию на Охотном Ряду ходят сотруд-
ников аппарата усталые, но уже немного рассла-
бленные лица: сессия с ее традиционным пред-
каникулярным авралом закончилась.

Последнее пленарное заседание в 2015 году про-
должалось меньше часа. Подводя итоги, спикер Сергей 
Нарышкин много говорил об Украине и недостатках 
ее политической и правовой системы — их вскрыли 
российские депутаты, пристально изучая плоды труда 
коллег из Верховной рады, и вот уже второй год подряд 
специально созданная рабочая группа знакомит мир с 
информацией о нарушении прав человека в соседнем 
государстве. 

Рабочая группа по анализу правотворчества парла-
мента Турции пока не создана, но если дальше пойдет 
так, как оно идет…

Читайте 2-ю стр.

За это стоит выпить

ДЕД МОРОЗ В МОСКВЕ СТАВИТ САНИ НА КРЫШАХ, 
ЧТОБЫ НЕ ПЛАТИТЬ ЗА ПАРКОВКУ

В преддверии Нового года редакцию «МК» 
посетил главный российский Дед Мороз из Ве-
ликого Устюга — да-да, тот самый, настоящий, а 
не один из множества фальшивых, переодетых 
дед морозами пап! Зимний дед ответил на са-
мые разные вопросы журналистов — как должен 
звучать русский «джингл беллз», как встретить 

праздник протестующим против «Платона» даль-
нобойщикам и многие другие.

Поскольку Дед Мороз является хранителем 
символов Нового года и сам является символом, 
«МК» поинтересовался у старца — почему у нас 
нет такой универсальной для всех возрастов но-
вогодней мелодии, как западный Jingle Bells? Где, 

черт возьми, импортозамещение в этой сфере?! 
Ведь «Джингл Беллз» многие дети 2000-х уже 
считают «нашей традиционной». А фирменная 
российская «В лесу родилась елочка» — уж шибко 
малышовая, несмотря на то, что ей исполняется 
в этом году 113 лет...

Читайте 8-ю стр.

Главный волшебник 
страны лично 
поздравил 
коллектив «МК»

 

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
24, 25 и 28 декабря с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
24, 25, 26 декабря с 9.00 до 15.00
м. «Проспект Вернадского»,  
пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Щелковская», Московский автовокзал
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Коломенская», у к/т «Орбита»

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ДНИ ПРИЕМА ПОДПИСКИ НА «МК»
МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ
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ОСКАЛ 

КАПИТАЛИЗМА 

ЛЕГЕНДАРНОЙ 
БОТКИНСКОЙ  
БОЛЬНИЦЕ — 105 ЛЕТ
Главврач  
Алексей ШАБУНИН —  
об уникальных технологиях  
и планах на будущее
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Россия, а точнее, частная 
отечественная компания, 
впервые продала... уже ра-
ботающие на орбите спут-
ники Соединенным Штатам 
Америки, выручив за них 4,35 
миллиона долларов. Еще 1,65 
миллиона российская сторона 
может получить в ходе их даль-
нейшего использования. 

Как удалось выяснить «МК», 
назначение двух их аппаратов 
серии Perseus-M («Персей») 
— мониторинг местоположе-
ния кораблей в море с целью 
пограничного контроля и пре-
дотвращения столкновений. 
Спутники относятся к разряду 
малых космических аппаратов 
(их размеры:10х20х30 см), но 
по сравнению с существую-
щими американскими ана-
логами, имеющимися пока 
только в распоряжении NASA, 
способны выполнять гораз-
до более сложные задачи. К 
примеру, помимо построения 
карты расположения кораблей 
при помощи информации, 
полученной с корабельных 
маяков, они по команде с 
Земли способны в любое 
время поворачиваться и 
«смотреть» туда, куда нужно 
заказчику. Кроме того, они 
снабжены высокоскорост-
ными радиопередатчиками 
информации. 

«Персеи» были запуще-
ны полтора года назад на 

ракете-носителе «Днепр» с 
космодрома «Ясный», что в 
Оренбургской области. За 
это время, летая по солнечно-
синхронной орбите через Се-
верный и Южный полюса (это 
дает возможность обозревать 
всю Землю), спутники прош-
ли летные испытания и под-
твердили свои технические 
характеристики. 

Хозяева сначала хотели ис-
пользовать их по назначению, 
составляя конкуренцию ана-
логичным компаниям США, но 
потом поступили иначе: вме-
сто того чтобы содержать на 
балансе эти два спутника, их 
решили продать американской 
компании Aquila Spacе. Вместо 
проданных (вместе с лицен-
зией) аппаратов планируется 
создать более совершенную 
серию Auriga. Помимо всего 
прочего на новых спутниках 
будут установлены камеры для 
фотографирования нужных 
участков морей и океанов. 

наши СПУТниКи ПРОДаЛи 
ПРЯМО В ПОЛЕТЕ

120 тысяч рублей — такой 
оказалась средняя цена за 
один метр искусственной елки, 
закупаемой через государ-
ственные тендеры. Как стало 
известно «МК», такие данные, 
вовсе не способствующие 
праздничному настроению, 
собрал ОНФ в ходе очередного 
рейда «За честные закупки».

По результатам мониторин-
га, проведенного «фронтови-
ками», водить хороводы во-
круг самой дорогой елки будут 
жители Чебоксар. Там главный 
символ Нового года обойдет-
ся в 6,6 млн рублей. Второе 
место в рейтинге у Братска 

Иркутской области — 5,6 млн 
рублей. Замыкает тройку «зо-
лотых» елок Москва. Внима-
ние общественников привлек 
тендер, объявленный садом 
«Эрмитаж». Цена — 208 тысяч 
рублей за погонный метр. Вы-
сота дерева — 12 метров. В 
сумме вместе с украшениями 
получается 2,5 млн рублей. 
Вроде бы не так уж и много, 
однако в тендере оказалось 
много странностей. Как рас-
сказала замруководителя 
проекта ОНФ «За честные за-
купки» Анастасия Муталенко, 
итоги конкурса должны были 
быть объявлены 22 декабря. 

Но активисты ОНФ обнару-
жили, что дерево с точно та-
кими параметрами уже стоит 
в саду. «Нам непонятно, что 
это за тендер и на что будут 
выделены деньги из бюджета 
с учетом того, что договор, со-
гласно конкурсной докумен-
тации, должен заключаться 

2 января! Кому нужна ель по-
сле Нового года?»   удивляется 
Муталенко.

В пресс-службе сада «Эрми-
таж» подтвердили, что ель уже 
установлена, причем довольно 
давно. Однако уточнить, отку-
да взялось дерево, собеседник 
«МК» не смог.

БОРЦЫ С КОРРУПЦиЕЙ нашЛи В РОССии ЕЛКи-«МиЛЛиОнниКи»

Ведро с 
фекалия-
ми вылил 
неизвест-
н ы й  н а 
депутата 
муници-
палитета 
района Со-
кольники в 
Москве во 
вторник.

Как стало известно «МК», 
дерзкое и в прямом смысле 
грязное нападение на 61-лет-
нюю Ларису Соломатину было 
совершено во вторник около 
19.00 на улице Егерской. Жен-
щина как раз возвращалась 
домой после заседания му-
ниципалитета.

— Я подходила к своему дома 
и разговаривала по телефону, 
когда на углу с торца замети-
ла мужчину, — рассказывает 
Лариса Ивановна. — Мне этот 
человек тогда сразу показался 
странным — он был в маске, из-
под шапки торчали длинные 
кудрявые волосы. Сам бомже-
ватого вида. Перед ним стояло 
ведро. Я еще подумала: может, 
он что-то в подвале морить со-
бирается…

Когда же женщина поравня-
лась с неизвестным, мужчина 
бросился к ней.

— Сначала я услышала ши-
пение, и у меня начало жечь в 
глазах, — продолжает Соло-
матина. — А потом почувство-
вала, как мне сзади на пальто 
что-то вылили. Нападавший 
скрылся.

Как выяснилось позже, него-
дяй окатил депутата фекалия-
ми, а в лицо прыснул газовым 
баллончиком. Лариса Иванов-
на едва смогла добраться до 
дома. Уже из квартиры она вы-
звала сотрудников полиции и 
«скорую помощь». Врачи по-
ставили диагноз «ожог глаз» и 
доставили в травмопункт.

По словам депутата, у нее 
есть враги среди коллег. 

— Последние четыре года 
я борюсь с главой нашего му-
ниципального округа Ириной 

Крестов-
ской и ее 
правой 
рукой, 
бывшим 
руково-
дителем 
полиции 
Соколь-
ников Вла-
димиром 
Чалых, 

— пояснила «МК» Соломати-
на. — До сих пор она не может 
предоставить мне отчетность 
по бюджету — куда и на что тра-
тятся деньги. С 2004 по 2009 
годы Крестовская также зани-
мала эту должность, но, на мой 
взгляд, незаконно, поскольку 
назначила себя сама, ее не вы-
бирали. Во вторник утром в 
Мосгорсуде рассматривали 
мою апелляцию с требовани-
ем признать данный факт. Суд 
ее отклонил, но я не намерена 
сдаваться. 

Ни одна из уличных видео-
камер не зафиксировала на-
падения просто потому, что 
место преступления не попа-
дает в их зону видимости. По 
мнению депутата, нападав-
ший хорошо знал это.

Между тем у Ирины Кре-
стовской иной взгляд на си-
туацию.

— Вот уже 2,5 года она по-
стоянно и при этом совершен-
но безосновательно поливает 
меня грязью, огульно обвиняет 
в разных нарушениях, — сказа-
ла «МК» Ирина Владимировна. 
— С 2012 года у нас в совете 
из-за нее прошло 18 проверок. 
И никаких нарушений никто не 
нашел. Когда у главы заканчи-
вается срок действия полно-
мочий, избирается новый. А 
поскольку голоса тогда раз-
делились и депутаты никого 
не избрали, закон давал мне 
право вновь возглавить округ, 
— пояснила она.

Крестовская считает, что 
Соломатина пакостит ей из-за 
личной неприязни — ведь она 
давно хотела занять ее место, 
но не получилось. 

ДЕПУТаТЫ ОБЛиЛи ДРУГ 
ДРУГа ПОМОЯМи В ПРЯМОМ 

и ПЕРЕнОСнОМ СМЫСЛЕ

Жестоким образом распра-
вился с трехмесячной дочерью 
житель Улан-Удэ под воздей-
ствием спайса — мужчина убил 
младенца, вырезал из тела 
сердце и съел его. Он нанес 
тяжелые травмы и супруге, ей 
чудом удалось спастись.

Как стало известно «МК», 
следователи уже целиком 
восстановили картину траги-
ческого дня. Утром 31-летний 
Владимир спросонья стал воз-
бужденно метаться по комна-
те, говорить несвязные вещи, 
потом сильно избил ничего не 
подозревавшую 21-летнюю 
жену табуреткой. Затем не-
годяй бросился к дочери, ле-
жащей в своей кроватке, и не-
сколько раз ударил ребенка об 
стену, нанес множество ударов 
осколками разбитого стекла. 
Уже из мертвого тельца садист 
вырвал сердце и съел его. По-
том Владимир пытался всунуть 
обратно в живот матери то, что 
осталось от ребенка. 

Несчастной женщине уда-
лось выбежать из дома и 

достучаться до соседей, ко-
торые вызвали полицейских. 
Как позже установило след-
ствие, мужчина находился 
под воздействием спайса, 
чем, возможно, и объясняет-
ся небывалая жестокость, с 
которой было совершено это 
преступление. Мужчине при-
виделись черти, которые будто 
бы вселились в его девочку. И 
он полностью был подчинен 
воле галлюцинаций. 

Как сообщил старший по-
мощник руководителя СУ СК 
РФ по Республике Бурятия 
Дмитрий Столяров, мужчина 
на допросе пояснил, что нар-
котик заказывал по Интернету, 
причем первый раз употребил 
его в день рождения дочери — 
в конце сентября. Этот нарко-
тик Владимир называет «ско-
ростью». Кто именно «помог» 
молодому человеку подсесть 
на спайс — пока неизвестно. 
Не исключено, что идею до-
пинга он почерпнул в том же 
Интернете либо в период ра-
боты в одной из служб такси. 

Получал наркотик по тради-
ционной схеме: заказывал, 
оплачивал по платежной си-
стеме, получал информацию 
о закладке, а потом забирал 
оттуда. Всякий раз место за-
кладок менялось — то в по-
чтовом ящике какого-либо 
жилого дома, то в тайнике за 
гаражами. Владимир, к слову, 
до этого был на хорошем сче-
ту — трудился на двух рабо-
тах (электриком и таксистом), 
строил дом, был заботливым 
семьянином.

Убийца также поведал след-
ствию, что первые партии нар-
котических средств вызывали 
в нем всего лишь легкое чув-
ство эйфории, постоянное 
ощущение праздника и не 
более того, никакой агрес-
сивности не было. Послед-
няя порция оказалась либо 
избыточной, либо она была 
совершенно иной по составу 
и воздействию на организм 
человека. При обыске остатки 
спайса были обнаружены в его 
машине и в одежде.

СПаСаЯСЬ ОТ ЧЕРТЕЙ, наРКОМан СЪЕЛ СЕРДЦЕ ДОЧЕРи

Двое работников 
ко м па н и и «МОС 
ОТИС» задержаны 
по делу о гибели 
младенца в лиф-
те дома №49 по 
улице Островитя-
нова. Напомним, 
трагедия произо-
шла в минувшую 
с у б б о т у,  ко гд а 
супруги Авдеевы за-
возили в лифт коляску с 
10-месячной дочерью Ниной. 
Неожиданно кабина поехала 
с открытыми дверями. От по-
лученных травм Нина сконча-
лась на месте. 

Сотрудники Следственного 
комитета изъяли все докумен-
ты у компании «Практика», в 
чьем ведении находилось 
обслуживание лифтов. Од-
нако вскоре выяснилось, что 
фактически за эксплуатацию 
подъемных механизмов все 
еще отвечал прежний хозя-
ин — компания «МОС ОТИС». 
Именно двое работников этой 
фирмы, 31-летний электро-
механик Алексей Гончаренко 
и 45-летний старший про-
изводитель Алексей Титов, 
были задержаны. Кстати, Ти-
това взяли в день его юбилея 
на квартире в подмосковном 
Видном.

Нам удалось связаться с ма-
терью одного из задержанных, 
Татьяной Гончаренко. Судя по 

ее словам, если в лифте 
и была какая-то пере-

мычка, замыкав-
шая контакты, из-
за которой лифт 
начал движение 
с открытыми две-
рями, то электро-

механик о ней не 
знал.

— Меня возмуща-
ет, что еще нет хоть 

каких-то результатов рас-
следования и экспертиз, а из 
моего сына уже полным ходом 
делают виновного, — заявила 
мама электромеханика «МК». 
— Вчера вечером мы с его же-
ной привезли ему вещи в изо-
лятор по его просьбе, встреча 
была 5 минут от силы. Сын не 
так давно рассказывал, что с 
16 декабря он не имел права 
заниматься починкой лифта 
и не приближался к нему — 
лифтами в том доме начала 
заниматься другая компания. 
Он даже предположить не мо-
жет, почему лифт поехал с от-
крытыми дверями. 

Также в компании, где рабо-
тали мужчины, положительно 
отозвались о своих сотрудни-
ках и сказали, что 45-летний 
Титов всегда приезжал на ме-
ста поломок и исправно за-
нимался ремонтом лифтов. 
А Гончаренко в течение года 
проходил обучение по специ-
альности.

За ЛиФТ-УБиЙЦУ ОТВЕТЯТ ТЕ, КТО 
ЕГО РЕМОнТиРОВаЛ ПОСЛЕДниМ

РЕЙТИНГ САМЫХ ДОРОГИХ ТЕНДЕРОВ  
НА ПОКУПКУ НОВОГОДНИХ ЕЛЕЙ

Регион Стоимость Высота дерева Цена за метр
Чувашия,  6,6 млн руб. 25 м 264 тыс. руб.
Чебоксары
Братск,  5,6 млн руб. 21 м 266 тыс. руб.
Иркутская обл.
Москва 2,5 млн руб. 12 м 208 тыс. руб.

Возможность выбирать в 
школьных столовых блюда из 
нескольких вариантов появит-
ся у юных москвичей в скором 
времени. Расширенное меню 
будет составляться и для за-
втраков, и для обедов. 

Как стало известно «МК», 
разработчики программы из 
НИИ гигиены и охраны здоро-
вья детей и подростков РАМН 
планируют дополнить меню 
общеобразовательных школ 
вторым альтернативным ва-
риантом блюд. По нынешним 
правилам перечень того, что 
готовит столовая, формиру-
ется руководством школы 
раз в неделю. При этом меню 
создается по принципу «ешь 
что дали». Если утвердили на 
вторник макароны с котлетой, 

а на четверг — рыбу, ученику 
придется или смириться, или 
вовсе отказаться от еды. 

Согласно новой концеп-
ции, в альтернативное меню 
войдут завтраки, первые 
и вторые блюда на обед и 
напитки. Формировать до-
полнительное меню плани-
руется исходя из вкусовых 
предпочтений школьников. 
Чтобы их выяснить, ученые 
и врачи-диетологи провели 
масштабное исследование. 
Оказалось, что большинство 
детей не любят икру «замор-
скую» баклажанную и кабач-
ковую, а также воротят носы 
от рассыпчатой гречки без 
мясной подливы и зеленых 
овощей — брокколи и шпина-
та. Супам-поре юные едоки 

предпочитают первые блю-
да, в которых все ингреди-
енты плавают кусочками. В 
результате, как отмечают в 
НИИ гигиены, примерно треть 
всего, над чем трудятся по-
вара школьных столовых, 
остается не съеденным. Что-
бы не оставлять приверед-
ливых учеников голодными, 
а заодно и сэкономить бюд-
жетные деньги и продукты, в 
дополнительном меню ока-
жутся разнообразные салаты 
— их дети, по утверждениям 
ученых, обожают, — борщи, 
щи и рассольники, а также 
смешанные каши наподобие 
«Дружбы» или «Гурьевской». 
Внедрить новую систему пи-
тания планируется уже в но-
вом 2016 учебном году.

МОСКОВСКиХ шКОЛЯРОВ наКОРМЯТ ОТ ДУши 
СаЛаТаМи, СУПаМи и КашаМи

Алексей 
Гончаренко.

Лариса 
Соломатина.

Ирина 
Крестовская.

ФОТОРЕПОРТАЖ 
 на сайте
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Российская школа должна стать лучшей 
в мире, заявил 23 декабря в Кремле на 
заседании президентского Госсовета 
по образованию Владимир Путин. В 
этой связи в ближайшее время будет 
ликвидирована третья смена обучения 
в школе, а к обычным урокам добавится 
электронная Общероссийская школа, 
которая охватит всех учащихся с 1-го 
по 11-й класс. А вот отчетность, под-
мявшую под себя педагогов, президент 
велел возложить на управленцев от 
образования. 

Бороться за превращение нашей школы в 
лучшую в мире начнут, как водится, с учителя. 
Чтобы держать его в тонусе, создадут обще-
российскую Систему профессионального роста 
учителей и усилят роль стимулирующих надба-
вок к зарплатам педагогов. «Свой статус надо 
постоянно подтверждать. А то сдадут экзамен 
на квалификацию и успокаиваются, думают, 
что это навсегда», — разъяснил суть идеи ВВП. 
Одновременно к механизму оценки работы учи-
теля подключатся теперь выпускники прошлых 
лет. «Новые электронные технологии это по-
зволяют. Прошу правительство разработать и 
внедрить общенациональную систему оценки 
профессионального роста учителя», — заявил 
президент. 

Лица присутствовавших на заседании пред-
ставителей педагогических сообществ стали 
скорбными. Однако следующий пассаж доклада 
Путина их порадовал: 

— Чтобы сократить бюрократическую на-
грузку на школы, предлагается, чтобы отчетность 
взяли на себя учредители — муниципалитеты и 
так далее. Я эту инициативу поддерживаю! 

Кроме того, президент пообещал в ближай-
шие годы ликвидировать третью смену обучения 
в школе, а там и приступить к ликвидации второй 
(сейчас, по данным Минобрнауки, там учится 
каждый четвертый школьник). Другое новшество 
— запуск уже в 2016 году проекта «Общероссий-
ские электронные школы», где будут давать уроки 
лучшие педагоги и ведущие ученые. Учиться там 
«в той или иной мере сможет любой школьник с 
1-го по 11-й класс», — дополнил глава Миноб-
рнауки Дмитрий Ливанов. 

Он же рассказал, до чего подчас доходит 
бюрократизация школы: «В среднем в каждое 
учебное заведение каждый день приходит 11 
запросов. И вот последний пример: доложить 
об оформлении школьных окон к Новому году и 
приложить к отчету фотографии»... Как говорится, 
no comments. 

Особое внимание будет уделено изучению 
русского языка. (Сам Путин, как оказалось, ре-
гулярно консультируется в трудных случаях с 
главой Российской академии образования Люд-
милой Вербицкой — в последний раз он звонил 
ей с борта самолета.) А вот иностранные языки 
из школьной программы надо убрать, заявил 
Жириновский: 

— Зачем детям в школе два иностранных 
языка? И одного-то им не надо — разве что как 
факультатив! Я вот учил четыре языка — так лучше 
бы не учил ни одного! Вместо этого надо вве-
сти в школе курс полового воспитания. И роль 
мужчины отразить на этих уроках! А еще надо 
обеспечить питание в школе: голодные — это 
будущая оппозиция!

Депутаты вообще были в ударе. Геннадий 

Зюганов напомнил, что при плохом образовании 
получаются плохие солдаты — из-за этого, под-
черкнул он, царская Россия и проиграла сначала 
Русско-японскую, а затем и Первую мировую 
войну. Сергей Миронов связал введение обя-
зательного ЕГЭ по математике с тем, что по-
следнюю золотую медаль на Международной 
олимпиаде школьников российские ребята взяли 
в 2007 году, а ныне и вовсе скатились на 8-е 
место. Одновременно сокращается и система 
дополнительного образования — за последнее 
время, подытожил Миронов, в России стало на 
5 тысяч кружков меньше. 

Путин обещал подумать над всем услы-
шанным. Однако в качестве примера привел 
проблему изучения иностранных языков. 

Марина ЛЕМУТКИНА.

Главным политическим событием ми-
нувших выходных стали выборы нового 
председателя партии «Яблоко». Долгое 
время казалось, что фаворитом гонки 
был недавно изгнанный из парламента 
Псковской области Лев Шлосберг, но 
выиграла глава «яблочной» фракции в 
заксобрании Карелии Эмилия Слабу-
нова. Политтехнологи, журналисты и 
блогеры выдвинули немало версий о 
том, почему так произошло. Мы решили 
спросить об этом у самой Слабуновой.

— Почему, на ваш взгляд, на выборах 
председателя партии победили вы, а не Лев 
Маркович, у которого высокая узнаваемость 
на федеральном уровне?

— Выборы проходили не на федеральном 
уровне, а среди делегатов от партии на съезде, 
они сделали такой выбор. 

— В соцсетях отреагировали на него при-
мерно так: «Она никому не известна»…

— Нельзя говорить об этом, ориентируясь 
только на соцсети. Я состою в «Яблоке» уже 12 
лет, в начале нулевых была депутатом Петроза-
водского городского совета. В 2011 году была 
избрана в Заксобрание Республики Карелия. 
Осенью 2013 года баллотировалась в мэры Пе-
трозаводска, там была нашумевшая история: 
меня за две недели сняли с выборов, потому 
что я с большим опережением лидировала. На 
такой случай был второй кандидат запасным 
эшелоном — Галина Ширшина. Я переориенти-
ровала всех своих сторонников и доверенных лиц 
на нее, и мы победили. Я фактически руковожу 
общественным комитетом за отставку главы 
республики Александра Худилайнена. Показа-
тели статистики по упоминанию в СМИ у меня, 
конечно, меньше, чем у Льва Марковича, но это 
дело наживное. Эффективность руководства 
партией не определяется упоминанием в медиа. 
Я очень уважаю Льва Марковича, его мужество 
во многих позициях; возможно, он в будущем 
возглавит партию, но на данном этапе команда 
доверила это мне.

— Многие писали, что вы выиграли за 
счет админресурса — благодаря поддержке 
Явлинского.

— Кандидаты не являются подчиненными 
Григория Алексеевича, а он не является их ра-
ботодателем. Поэтому здесь нельзя говорить об 
административном ресурсе. А ресурс авторитета, 
влияние, которое он оказывает, конечно, играет 
большую роль. Это мы видели и по результатам 
дискуссии по поправке (Явлинский предложил 
ограничить пребывание на посту председателя 
двумя сроками. — Авт.). Я подсчитала: из 25 
участников дискуссии 10 высказались против, 
13 — за, 2 — не за и не против. Но итоговое вы-
ступление Григория Алексеевича, убедительная 
мотивация и эмоции развернули позицию съезда. 

Однако это ни в коем случае нельзя воспринимать 
как административный ресурс. 

— Григорий Алексеевич говорил, что 
нужно обновление кадров, призывал выра-
щивать в партии молодежь. Но вы — человек 
того же поколения, что и Явлинский с Ми-
трохиным. Получается, обновления кадров 
не произошло?

— Если стоит вопрос о моей работоспособ-
ности, то я должна сказать, что у меня даже мама 
еще работает на ответственной должности, а я 
трудоголик и привыкла работать без выходных и 
зачастую без отпусков. Я согласна с Григорием 
Алексеевичем насчет молодежи. У нас все до-
статочно сбалансированно в органах управления: 
молодые политики Николай Рыбаков и Александр 
Гнездилов стали моими заместителями и были 
избраны в бюро партии — это технологическая 
деятельность, именно бюро вырабатывает 
тактику участия в выборах. В то же время есть 
опытные политики — Сергей Иваненко и Лев 
Шлосберг. Льва Марковича я попросила стать 
членом Политического комитета, потому что, 
на мой взгляд, его сильной стороной является 
умение делать глубокий политический анализ и 
политические прогнозы; именно Политический 
комитет вырабатывает политическую линию, все 
стратегические заявления и документы партии 
исходят именно от него. 

— В пятницу решится вопрос с Галиной 
Ширшиной. Если ее сместят с поста мэра, 
будет ли ей сделано предложение войти в 
список партии на выборах в Госдуму?

— Если ее отправят в отставку, она будет 
бороться и отстаивать свои позиции в суде. Ко-
нечно, мы готовы будем сделать такое предло-
жение Галине Игоревне, если она будет готова 
к этому сама. 

— А по какому принципу будут форми-
роваться партийные списки? 

— Мы будем обсуждать это на втором эта-
пе съезда в феврале и во время подготовки к 
нему. 

— Депутат Госдумы Дмитрий Гудков 
заявляет, что он ведет активные перего-
воры о своем выдвижении и от ПАРНАСа, и 
от «Яблока», он неоднократно высказывал 
надежды на общий список двух партий. Как 
вы смотрите на идею выдвижения Гудкова 
от «Яблока» и на взаимодействие партии с 
ПАРНАСом?

— Вчера мы как раз обсуждали, что одним 
из главных вопросов на съезде будет коалицион-
ная политика. Как только мы ее сформулируем, 
представим ее широкой общественности. Хочу 
сказать, что к диалогу мы открыты на нашей 
содержательной основе, то есть на основе по-
литического меморандума — 10 позиций, которые 
очень четко прописаны. Со всеми, кто их прини-
мает, мы готовы садиться за стол переговоров, 
разводить округа и согласовывать списки.

Валерия МАРКОВА.

Про особенности отечественного 
законотворчества спикер говорил 
меньше, чем про международную 
обстановку и Украину. 

«Не время сейчас, — сказал он, — разбра-
сываться всякими обещаниями в экономической 
сфере, даже если они кажутся полезными для 
предстоящих избирательных кампаний. Люди 
ждут от нас взвешенных решений и исполнимых 
инициатив».

Это про пиар-законопроекты — они в по-
следние месяцы валом повалили в и без того 
набитый ерундой думский портфель. Увы. Призыв 
к сдержанности, обращенный к депутатам перед 
выборами, — все равно что призыв к спокойствию, 
обращенный к маралу в брачный период… 

Еще спикер напомнил коллегам, что с Нового 
года вступает в силу закон, который позволяет 
лишать мандатов сдавших декларацию о доходах 
не вовремя. (Он не сказал, что врать в декларации 
по-прежнему можно безнаказанно, но это депу-
таты и так знают: закон же сами принимали.)

Подробный анализ работы Госдумы шестого 
созыва, которая уйдет в историю в сентябре 
2016 года, будет сделан в очередном отчете о 
состоянии российского законодательства в апре-
ле, пообещал спикер. И выразил надежду, что 
отчет этот «поможет нам не забывать о канонах 
правотворчества, о комплексном, пакетном под-
ходе к внесению законодательных инициатив, о 
сокращении декларативности в текстах законов, 
о пользе предварительной экспертизы проектов 
законодательных актов в Совете законодателей 
и, конечно же, о самом языке правовых актов, что 
особо стоит подчеркнуть в Год литературы»…

Ах, этот «комплексный, пакетный подход» к 
законотворчеству!

Бессистемную и неудержимую правку Уго-
ловного кодекса удалось сдержать после того, 
как полгода назад приняли закон, требующий 
вносить изменения в УК и УПК отдельными зако-
нопроектами, чтобы они шли через профильный 

Комитет по законодательству. А то вносится, к 
примеру, законопроект о регулировании обо-
рота алкоголя, которым занимается профильный 
Комитет по экономической политике, а к нему 
пристегнута поправочка в УК… 

Так вот, до введения новых правил в первом 
полугодии 2015 года Госдума приняла 13 законов, 
вносящих изменений в УК. А во втором — пока 
лишь один!

Зато КоАП, применительно к которому та-
ких ограничений не вводили, остался любимой 
игрушкой ведомств, регионов, депутатов и се-
наторов. В этом году изменения в него вноси-
лись уже 37 раз. За последние два заседания 
принято еще 6 законов, дополняющих кодекс 
новыми составами и ужесточающими наказа-
ниями по старым, и в половине из них КоАП шел 
«довеском». 

На днях в Госдуму внесен проект ново-
го КоАП. В нем больше 1500 страниц. До того 

момента, когда он вступит в силу, наверняка раз-
бухнет еще больше, если они не остановятся.

Теперь о «канонах правотворчества»… По-
рядок принятия законов прописан в общем виде 
в Конституции, а подробнее — в регламенте 
Госдумы. Но если очень хочется сделать не так, 
как написано, депутаты себе это позволяют.

Вот свежий пример. Шла работа над зако-
нопроектом об ужесточении административных 
наказаний за самовольное проникновение в 
коллекторы, метро и прочие охраняемые объек-
ты. Такая у него была концепция, которую канон 
правотворчества» запрещает менять во втором 
чтении. Но… Ко второму чтению в текст вставили 
поправку про штрафы для… коллекторов, кото-
рые незаконно собирают долги с крымчан!

Получился закон-уродец. Одна нога чело-
вечья, другая — с копытами. 

Таких уродцев, когда в законопроект в по-
следний момент впихивают что-то совсем из 

Введение с 1 января новой системы 
контроля алкоголя не приведет к ис-
чезновению горячительных напитков 
из российских магазинов и ресторанов 
в Новый год — такое обещание дал 
вице-премьер Александр Хлопонин. 
Прозвучавшая от него новость была 
долгожданной. Напомним, пошли 
разговоры, что большинство питейных 
заведений в России не успели под-
ключиться к Единой государственной 
автоматизированной системе (ЕГАИС). 
В ней они должны регистрировать 
факт закупки спиртного, чтобы можно 
было отследить прохождение алко-
голя от производителя до покупателя 
— так государство борется с паленым 
спиртным. Но оказалось, что свыше 
90% кафе и ресторанов не готовы к но-
вовведению. А это уже прямая угроза 
«сухого закона», да еще и в новогодние 
праздники. 

Еще раньше лучик надежды зародило 
Минэкономразвития. Ведомство сообщило, 
что разрабатывает проект постановления, раз-
решающий в рамках переходного периода про-
давать алкоголь без внесения данных в ЕГАИС. 
А значит, скорее всего, кафе и ресторанам будет 
дана отсрочка для подключения к системе до 
1 апреля следующего года. Но Хлопонин дал 
еще больше времени на разбег: для ресторанов 
отсрочка продлится до середины года.

Десять лет назад ЕГАИС уже спровоциро-
вала самый масштабный коллапс на легальном 
рынке алкоголя. Его кульминацией стало исчез-
новение алкогольной продукции из розницы. 
Руководитель Центра исследований федераль-
ного и региональных рынков алкоголя Вадим 
Дробиз уверен, что сейчас власти в любом 
случае не допустили бы повторного обострения 
ситуации. В этом году россияне не поехали на 
праздники за границу, а значит, многие прями-
ком отправятся в кафе и рестораны. Оставить 
полки общепита пустыми в такой ситуации было 
бы непростительной ошибкой, особенно учи-
тывая, что в нашей стране не прочь употребить 
«крепленого» 70–80% населения. При этом из 
60 тыс. кафе и ресторанов по стране к ЕГАИС 
успели подключиться не более 15%.

Рестораторы же настаивают, что в Росал-
когольрегулировании «вспомнили» о питейных 
заведениях буквально в начале декабря, дав им 
на принятие решения всего три-четыре недели. 
До этого владельцы кафе и ресторанов были 
уверены, что новое требование распростра-
нится на них только с 1 июля 2016 года. 

С последним утверждением, похоже, со-
гласились и чиновники. «С 1 января система 
вступает в оптовом звене, а с 1 июля должна 
поступить в розницу, сюда относятся как раз 
рестораны и супермаркеты. Что касается ин-
формации негативной — по поводу того, что 
наши рестораторы не готовы к системе ЕГАИС, 
что в преддверии Нового года на полках не ока-
жется алкогольных напитков, — это неправда. 
Мы работаем и с рестораторами, и с крупными 
сетевыми, с маленькими, небольшими мага-
зинами, сегодня они могут в режиме онлайн 
обратиться и задать вопросы, чтобы мы оказали 
содействие в установке этой системы», — со-
общил Александр Хлопонин.

Здесь можно было бы поставить точку, 
если бы не опасения иного рода: установка 
ЕГАИС в любом случае потребует от рестора-
торов затрат. Например, московский ресто-
ратор Александр Кан рассказал «МК», что при 
подключении к ЕГАИС за каждое заведение 
в собственной цепочке ресторанов ему при-
шлось отдать 80 тыс. рублей. Соответственно, 
чем шире ресторанная сеть, тем большая фи-
нансовая нагрузка ложится на ее владельцев. 
В то же время сумма, которая для крупного 
столичного ресторана выглядит вполне при-
емлемой, для небольшого заведения в глубинке 
может оказаться неподъемной. Естественно, 
можно ожидать, что потом мы увидим эти циф-
ры на ценниках в меню. Правда, Александр 
Кан считает, что потребителю надо обращать 
внимание вовсе не на факты, связанные с ЕГА-
ИС. Рост цен в кафе и ресторанах в любом 
случае неизбежен, и главным «локомотивом» 
здесь станет инфляция. По его данным, уже 
после Нового года стоимость горячительных 
напитков в питейных заведениях поднимется 
в среднем на 10%.

Ресторанный бизнес опасается и того, 
что ЕГАИС будет ошибаться, давать сбои, то 
есть станет чем-то вроде системы «Платон» 
для дальнобойщиков — такой же миной за-
медленного действия, источником сюрпризов. 
А от сюрпризов, которые преподнесет ЕГАИС, 
пострадаем и мы все — потребители услуг 
общепита. Но радует хотя бы то, что произойдет 
это не во время праздников. 

Нина ЕГОРШЕВА.

НОВЫЙ ГОД НЕ СТАНЕТ 
БЕЗАЛКОГОЛЬНЫМ
Вице-премьер Хлопонин 
пообещал отсрочить «сухой 
закон» на полгода

НОВЫЙ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ «ЯБЛОКА»: 
«ВОЗМОЖНО, ШЛОСБЕРГ  
В БУДУЩЕМ ВОЗГЛАВИТ ПАРТИЮ»

Эмилия Слабунова рассказала 
о своей победе и о поражении 

конкурента

ТРИ НЕДЕЛИ ГОСДУМА  
НЕ ПРИМЕТ НИ ОДНОГО ЗАКОНА

другой оперы, но очень-очень нужное правитель-
ству, ЦБ, московским властям или Кремлю, Гос-
дума рожает особенно часто в конце сессии.

У нас ведь в конце сессии всегда случается 
и потоп, и пожар одновременно. Депутаты как 
подорванные принимают, принимают, голосу-
ют, голосуют… Иногда читают, что принимают. 
Иногда — нет.

18 декабря в повестке дня значилось 122 
законопроекта. 65 из них «надо было» принять 
кровь из носу. Приняли. 

22 декабря в повестке дня значилось 66 
законопроектов, из них больше 50 «надо было» 
принять. 

23 декабря в третьем чтении приняли спор-
ный закон о досудебном порядке взыскания 
долгов крымчан перед украинскими банками 
— эти долги скупили у украинских банков рос-
сийские коллекторы. Он был внесен в Госдуму 16 
декабря, 18 декабря прошел первое чтение. На 
вопрос о том, почему, если проблема перезрела, 
ее не решали раньше, в нормальном режиме, 
ответа нет.

Причем при внимательном рассмотрении 
всегда выясняется, что львиная доля принятых 
в спешке законов вполне могла бы подождать 
две-три недели. Но у правительства есть план за-
конотворческой работы, о выполнении которого 
по итогам года ведомствам надо отчитываться, 
они резко активизируются и…

Остановить это безобразие, неизбежно 
чреватое законодательной халтурой, было бы 
просто: не поддаваться давлению. Не принимать 
с колес принципиально, если ситуация не требует 
экстренного реагирования. 

Но это не про наш парламент. ОНИ НЕ МО-
ГУТ, понимаете?

Или могут, но очень редко.
…Когда заиграл гимн, знаменуя окончание 

сессии, депутаты встали. Торжественную песню, 
призванную поднимать дух и вселять гордость, 
они слушали или пели с лицами усталых, оза-
боченных людей, которых ждет очень тяжелый 
год. 

Если кто-то думает, что они не знают, что 
происходит в стране, — посмотрите на эти 
лица.

Марина ОЗЕРОВА.

ЧУЖИЕ ЯЗЫКИ 
СТРАШНЕЕ ПИСТОЛЕТА
Школу избавят от бюрократизма, трехсменки и… английского?
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Этот факт зафиксировали 
специалисты Яндекса, 
назвав певца «самым 
популярным российским 
исполнителем». Из отече-
ственных певиц недосягаемой 
стала Земфира. Судя по ста-

тистике, один из москвичей 
совершил больше 17 тысяч 
прослушиваний ее альбо-
мов за 11 месяцев. Топ-10 
зарубежных исполнительниц 
возглавила Лана Дель Рей, а 
исполнителей — Дэвид Гетта. 

Самым популярным россий-
ским альбомом стал «Здесь 
и сейчас» (дуэт Artik & Asti), 
зарубежным — «Listen Again» 
(Дэвид Гетта). Саундтрек года 
в России — музыка к фильму 
«Пятьдесят оттенков серого».

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP
КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Кот-пират стал 
суперзвездой 

Instagram. Как сообщает 
The Daily Mail, американка 
Райан Чарайс Тейлор за-
брала животное из приюта 
и создала для него аккаунт 
в соцсети. За 15 недель кот 
приобрел больше 5 тысяч 
подписчиков. Что послужи-
ло причиной «ранения», не-
известно. «Причины потери 
глаза могут быть совер-
шенно разные, — коммен-
тирует ситуацию ветери-
нарный врач Николай 
Логинов. — Кот может ли-
шиться его во время драки, 
по умышленному действию 
со стороны человека, в ре-
зультате перенесенного 
ранее инфекционного за-
болевания, а может просто 
таким родиться. Мне при-
возили на операцию живот-
ное с поврежденным гла-
зом, и его приходилось 
удалять. Конечно, качество 
жизни кота падает, но он 
так же приспосабливается, 
как человек, и может спо-
койно жить с одним глазом, 
если тот не поврежден».

ЦИФРА

ВЛАСТЬ

КАДР

ФЕМИДА

НУМИЗМАТИКА ЧП

ОПРОС

треков Григория Лепса прослушал в 2015 
году его фанат из Екатеринбурга.30 000

САМЫЕ ЗНАЧИМЫЕ СОБЫТИЯ 2015 ГОДА В РОССИИ 
(в %; без голосов затруднившихся ответить 

и вариантов, собравших меньше 5% голосов)

Военная операция в Сирии

Катастрофа российского самолета в Египте

70-летие Победы

Конфликт с Украиной

Девальвация рубля

Конфликт с Турцией

Западные санкции против России
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21
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10

9

8

5

7

САМЫЕ ЗНАЧИМЫЕ СОБЫТИЯ 2015 ГОДА В МИРЕ
(в %; без голосов затруднившихся ответить 

и вариантов, собравших меньше 5% голосов)

Борьба с ИГИЛ

Поток мигрантов в Европу

Катастрофа российского самолета в Египте

Гражданская война в Сирии

Теракты в Париже

42

Источник: РОМИР, 
декабрь 2015 года. 
В опросе приняла 
участие 
1000 россиян.

Сотрудника охраны пре-
зидента США Барака 
Обамы, как сообщает CNN, 
обчистили до нитки про-
фессиональные воры. Из 
его машины, припаркованной 
возле магазина, украли по-
мимо всего прочего пистолет, 
флешку, портативную рацию и 

значок. «Ничего подобного ни 
с одним из наших сотрудников 
не случалось за всю историю, 
— прокомментировал «МК» 
один из бывших заместите-
лей директора Федераль-
ной службы охраны России. 
— Это невозможно. Ни один 
сотрудник не может «отлу-

читься» с оружием и какими-
то материалами (будь то бу-
мажными или на электронном 
накопителе). Удостоверение 
всегда при себе, но это тот 
классический случай, когда 
сотрудник, падая в воду, будет 
держать руку с «корочкой» над 
поверхностью».

Бывший главком Сухо-
путных войск Владимир 
Чиркин вышел на свободу. 
Напомним, его обвиняли в 
получении крупной взятки 
за предоставление жилья 
военнослужащему. И в 
августе осудили за это на 
пять лет колонии строгого 
режима. Однако решением 
Московского окружного 
военного суда обвинение 
было переквалифицирова-
но с «получения взятки» на 
«мошенничество». В итоге 
пятилетний срок генералу за-

менили на штраф в 90 тысяч 
рублей, вернули звание и все 
государственные награды. — 
Это решение, скорее всего, 
можно объяснить чрезвы-

чайно низкой квалификацией 
следователей, не сумевших 
как следует закрепить до-
казательную базу, — считает 
адвокат по уголовным 
делам Оксана МИХАЛКИ-
НА. — Смягчение приговора, 
возвращение званий и наград 
— это, безусловно, грамотно 
выстроенная линия защи-
ты. Адвокат отметила, что 
это крайне редкий случай в 
судебной практике. 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Из-за обрушения части 
зеркальной обшивки 
огромного светильника в 
центре зала три человека 
пострадали, один из них 
находится в реанимации. 
Скорее всего, по факту 
произошедшего будет воз-
буждено уголовное дело. 
— Падение осветительных 

приборов — явление редкое. 
Причины заключаются в 
банальном несоблюдении 
техники безопасности — до-
статочно недотянуть одну 
гайку или использовать 
крепежи плохого качества, — 
поясняет первый зампред 
комиссии по безопасности 
и работе с ОНК Обществен-

ной палаты Дмитрий ЧУГУ-
НОВ. — Некоторые люстры 
могут провисеть не один день 
и даже месяц, пока ослабе-
вают крепления и несущие 
элементы. Я рекомендую по 
возможности не проходить 
и не садиться под такими 
осветительными приборами. 
Стоит поберечься. 

ВМЕСТО ПЯТИ ЛЕТ КОЛОНИИ ЭКС-ГЛАВКОМУ СУХОПУТНЫХ ВОЙСК 
НАЗНАЧИЛИ ШТРАФ

Чрезвычайное проис-
шествие случилось за 
пределами терминала, на 
месте стоянки самолетов. 
В результате были ранены 
двое уборщиков, находив-
шихся поблизости. Одна из 
них, 30-летняя Зехра Ямач, 
от полученных в голову ра-
нений скончалась. На борту 
самолета, рядом с которым 
произошел взрыв, не было 
пассажиров. Прибывшие 
на место происшествия 
специалисты по антитеррору 
изучают причины случивше-
гося.

Банк России выпустил памятную 
банкноту номиналом 100 рублей. 
Одна ее сторона посвящена Севасто-
полю, другая — Крыму. На сторублев-
ке изображены памятник затоплен-
ным кораблям в Севастопольской 
бухте, фрагмент картины Айвазовско-
го «Русская эскадра на Севастополь-
ском рейде» и «Ласточкино гнездо». 
«Тираж банкноты небольшой, всего 20 
млн экземпляров, и через 20–30 лет 
она будет представлять нумизматиче-
скую ценность, — говорит ведущий 
научный сотрудник Центра ма-
кроэкономических исследований 
РАНХиГС Владимир КОСТЮШ-
КО. — Ценность была бы еще выше, 
если бы банкноту напечатали не из 
действующего номинального ряда. 
Например, номиналом 2 тыс. рублей».

Почему, на взгляд професси-
онала, настроения граждан 
распределились именно 
так?
— Такая градация событий 
естественна для человека. 
Запоминается всегда самое ре-
зонансное и по большей части 
с оттенком негатива. Каждое из 
этих событий, с одной стороны, 
в новинку для России, с другой 
— есть исторические аналоги. 
Мы давно не участвовали в во-
енных конфликтах за пределами 
страны в масштабе, перед ко-
торым меркнет война в Южной 
Осетии в 2008 году. В сумме это 
дает резонанс. 70-я годовщина 
Победы в ВОВ — это повод для 
гордости и одновременно повод 
для скорби, особенно для тех, 
кто застал военные и после-
военные годы. Катастрофа 
Airbus над Синаем — это самый 
резонансный теракт в истории 
страны, и он не мог не оставить 
отпечаток в сознании россиян. 
Санкции и девальвация рубля 
как резонансные события, мне 
кажется, недооценены. Такую 
реакцию россиян могу связать 
лишь с тем, что СМИ уделяют 
этим проблемам недостаточное 
внимание, — комментирует 
«МК» первый зампред комис-
сии по безопасности и работе 
с ОНК Общественной палаты 
Дмитрий ЧУГУНОВ.

СТОРУБЛЕВКА 
ПОРОДНИЛАСЬ С КРЫМОМ В СТАМБУЛЬСКОМ 

АЭРОПОРТУ 
ПРОГРЕМЕЛ ВЗРЫВ

ОХРАННИКИ ПУТИНА СОЧУВСТВУЮТ ОХРАННИКУ ОБАМЫ

ШОК

НА ПОСЕТИТЕЛЕЙ СУРГУТСКОГО ТОРГОВОГО цЕНТРА УПАЛА ЛЮСТРА
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СЕГО ДНЯ

В канун Нового года Международный ва-
лютный фонд получил подарок от Конгресса 
США. Точнее, подарок получили состоящие в 
МВФ крупные и влиятельные развивающиеся 
страны — в первую очередь Китай, Индия и 
Россия. Американские законодатели, кото-
рые «тянули резину» целых пять лет, наконец 
дали добро участию США в перестройке МВФ, 
которая предусматривает не только увеличе-
ние его денежного наполнения, но и перерас-
пределение влияния в пользу развивающихся 
государств.

До паритета «старых» и «новых» экономик 
еще далеко: у США по-прежнему 16,5% голосов 
в МВФ (больше 15% — блокирующий пакет), 
тогда как у КНР лишь 6,4%, но было-то вообще 
4% — чуть меньше доли Италии, экономика 
которой в пять раз меньше китайской... Но про-
цесс пошел. У России теперь 2,7% голосов, а 
все страны БРИКС — Бразилия, Россия, Индия, 
Китай и ЮАР — вплотную подошли к заветному 
15%-ному порогу: их совокупная доля состав-
ляет 14,7%. Если они вдруг захотят наложить 
вето на какое-либо решение (до сих пор это 
могли сделать только США или Евросоюз), то для 
них не составит труда получить недостающий 
«довесок» в 0,3% от кого-либо из 188 стран-
участниц МВФ.

МВФ — лишь одна из многих международ-
ных структур, которые безнадежно устарели и 
требуют реформ. Сегодняшний мир имеет мало 
общего с планетой Земля образца 1945 года — 
именно тогда, по итогам Второй мировой войны, 
были созданы и МВФ со Всемирным банком, и 
ООН со своими специализированными органи-
зациями (ЮНЕСКО, МОТ, ВОЗ и т.д.), и прочие 
межгосударственные институты. Чуть позже, 
после начала «холодной войны», к ним доба-
вились НАТО и ОВД (Организация Варшавского 
договора), другие военные блоки.

Кто-то почил в бозе, как ОВД. Кто-то пере-
родился, как ГАТТ (Генеральное соглашение по 
тарифам и торговле), вместо которого теперь 
ВТО (Всемирная торговая организация). Но 
переименования и реорганизации сами по себе 
мало что дают. Бюрократическая инертность 
любой международной организации очень 
велика, поскольку речь идет о десятках стран 
(а значит — культур, образов мышления), ко-
торым чаще всего трудно договориться друг 
с другом.

В уходящем году это со всей наглядностью 
продемонстрировал Евросоюз — преемник 
Европейского экономического сообщества. Раз-
росшись до 28 стран (в ЕЭС, согласно Римскому 
договору 1957 года, было шесть государств), 
это объединение мучительно пытается сочетать 
общую координацию экономики и политики с 
суверенитетом каждой из стран-участниц. Ев-
ропейский «Тянитолкай» — это единая валюта 19 
стран ЕС (и еще 9 отдельных валют) без единого 
минфина, хотя и с Европейским центробанком; 
19 финансовых политик на одну валюту — это ре-
цепт беды. ЕС искусственно удерживает в зоне 
евро страну-банкрота Грецию. Из ЕС реально 
может выйти Великобритания. ЕС раздирают 
противоречия по самым разным вопросам: са-
мый больной из них — защита внешних границ, 
которые трещат под наплывом беженцев из 
стран «третьего мира» (в этом году их прибыло 
в ЕС более миллиона человек). Что дальше? 
Ликвидация Шенгенской зоны, потом — распад 
Евросоюза? Или его превращение в Соединен-
ные Штаты Европы по образцу США?

28 стран сегодня и в НАТО. В 1949 году 
Организацию Североатлантического договора 
основали 12 государств, а ее цель первый генсек 
НАТО, британский лорд Исмэй, сформулировал 
так: «Не впускать русских, не выпускать аме-
риканцев, не давать подняться немцам». С тех 
пор «холодная война» в ее классическом виде 
давно окончилась, военного присутствия США 
в Европе почти не осталось, а Германия стала 
ведущей страной единой Европы.

Ну а НАТО превратился в анахронизм, ко-
торый по инерции пытается выживать, меняя 
ориентацию с трансатлантической на неведомо 
какую — Афганистан и Ливия находятся дале-
ковато от Северной Атлантики. Разговоры о 
единстве Европы от Атлантики до Урала теперь 
уже никто не вспоминает — впору говорить о 
новом межблоковом разделе и новой «холод-
ной войне». У России появился свой «мини-
Варшавский договор» — ОДКБ в составе шести 
постсоветских государств. НАТО продолжает 
расширение на восток, но без России.

Невероятно отстала от жизни ООН, преем-
ница довоенной Лиги Наций. Впрочем, она всег-
да этим отличалась. У Советского Союза было 
три места в Генассамблее ООН: СССР, УССР, 
БССР. Это вроде как было наградой за решаю-
щий вклад в победу над фашизмом, но где же 
принцип «одна страна — один голос»? Сегодня 
можно иронически сказать, что «сбылась мечта 
Сталина» о том, чтобы каждая из 15 республик 
СССР имела голос в ООН: республики-то имеют, 
да СССР приказал долго жить. И на смену ему не 
пришло ничего, что бы по-настоящему объеди-
няло бывшие «братские народы». Остались 

только общая история, традиции и русский 
язык, который еще в ходу и на экс-советских 
просторах, и в ООН, где он является одним из 
шести рабочих языков.

А как насчет статуса наблюдателя, кото-
рый имеет в ООН Организация освобождения 
Палестины, страной не являющаяся? С таким 
же успехом можно пригласить в качестве на-
блюдателя какую-нибудь организацию курдов: 
они, как и палестинцы, живут в разных странах 
и десятки лет борются за создание своего госу-
дарства. Можно, но не нужно: ООН объединяет 
не тех, кто хочет стать государством, а тех, кто 
таковым является.

Полный анахронизм — Совет Безопасности 
ООН. Пять постоянных членов СБ с правом вето 
— США, РФ, КНР, Великобритания и Франция. 
А вот Индия (население — 1,3 млрд человек) и 
Япония с Германией (которые по объему эконо-
мики идут сразу за США и Китаем) в Совбезе 
постоянных мест с правом вето не имеют. Люди 
добрые! С 1945 года прошло 70 лет: тогда такой 
страны, как Индия, вообще не было — была 
английская колония, — а Германия с Японией 
лежали в руинах. Не пора ли что-то изменить?

Поэтому то здесь, то там возникают раз-
говоры о новом мировом порядке, который 
политическая элита каждой страны понимает 
по-своему. В России эти разговоры чрезвы-
чайно актуальны — сказываются фантомные 
боли имперского сознания. Очередное «лыко 
в строку» — показ перед Новым годом (канал 
«Россия 1», 20 декабря) документального филь-
ма «Миропорядок», для которого телеведу-
щий Соловьев взял интервью у Путина сразу 
после президентской пресс-конференции 17 
декабря.

«Плотный-плотный, но честный-честный» 
фильм (так его скромно характеризует его соз-
датель) — о том, что «не надо раскачивать», что 
ни одна страна не может диктовать остальным, 
что в XXI веке новые реалии и т.п. Кстати, в этой 
самой «одной стране» озабоченность миро-
порядком присутствует еще активнее, чем в 
России, но не только в головах элиты, а и в умах 
многих рядовых граждан. Расхожая теория за-
говора истолковывает «новый мировой порядок» 
как «всемирное тоталитарное правительство». 
Его навязывает всему миру некая зловещая 
закулиса — для одних она «жидомасонская», 
для других — «глобально-корпоративная», для 
третьих — «либерально-коммунистическая».

В США эту теорию исповедуют в основном 
обитатели медвежьих углов — ненавидящие 
государство фанатики, самозваные «опол-
ченцы», воинствующие расисты и нацисты, а 
также религиозные сектанты, которые верят в 
начавшийся конец света и появление на Зем-
ле Антихриста. Они усматривают зловещий 
смысл в том, что латинская фраза «novus ordo 
seclorum» («новый мировой порядок») начертана 
на оборотной стороне Большой государствен-
ной печати правительства США, а также на 
однодолларовых купюрах. Они говорят о том, 
что эти слова произносили Вудро Вильсон, 
Уинстон Черчилль и Джордж Буш-старший, и 
уж само собой — младший.

Эти люди слышали звон, но не знают, где 
он. «Новый мировой порядок» в государствен-
ной символике США относится к обретению 
независимости бывшими колониями Англии в 
Северной Америке. А все вышеупомянутые госу-
дарственные мужи говорили о «новом мировом 
порядке» после окончания войн — Первой, Вто-
рой мировой и войны в Персидском заливе. Этой 
последней войне было посвящено обращение 
Буша-старшего к конгрессу США 6 марта 1991 
года, после изгнания войск Саддама Хусейна 
из Кувейта. Вот что он тогда сказал:

«До сих пор мир, каким мы его знали, был 
разделенным миром — это был мир колючей 
проволоки и бетонных заграждений, конфлик-
тов и «холодной войны». Сейчас перед нашим 
взором появляется новый мир. Мир, в котором 
есть реальная перспектива нового миропо-
рядка. Это, говоря словами Уинстона Черчилля, 
миропорядок, при котором «принципы справед-
ливости и честной игры... защищают слабых от 
сильных»... Мир, в котором свобода и уважение 
прав человека найдут свое место во всех на-
циях... Даже этот новый миропорядок не может 
гарантировать вечный мир на земле. Но мы 
должны стремиться к сохранению мира».

Его нельзя сохранить, если миропорядок не 
изменится. С 1974 года на Кипре поддержива-
ется мир между греками и турками с помощью 
миротворцев ООН, но сегодня конфликты со-
всем другие. Террористы творят такой кровавый 
беспредел по всему свету, что с ним не могут 
справиться самые сильные армии мира — что 
уж тут говорить об ооновских миротворцах, не 
имеющих мандата воевать...

Не менее драматичны и другие глобальные 
вызовы — например, глобальное потепление, 
грозящее катастрофой уже к концу XXI века. В 
общем, надо думать, и быстро. Иначе потом все 
дружно захотим иметь «всемирное тоталитар-
ное правительство», но даже оно уже ничего не 
сможет сделать.

МИРОПОРЯДОК БЕЗ МИРА И ПОРЯДКА
Международное политическое устройство безнадежно отстало 
от жизни
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САНКЦИИ ЗА БУГРОМ

ПРОЦЕСС

Российские власти обещают не оста-
вить безнаказанным новое расшире-
ние Соединенными Штатами списка 
антироссийских санкций. «Это получит 
определенный ответ, не обязательно 
сразу, не обязательно тот, который, на-
верное, они ожидают, но будет ответ, — 
заявил замглавы МИД Сергей Рябков. 
— И тогда нашим коллегам в Вашинг-
тоне не стоит удивляться, почему так 
произошло». Надо, впрочем, заметить, 
что Москва не в первый раз грозит ото-
мстить Штатам: предыдущее попол-
нение «черного списка» также сопро-
вождалось обещаниями российских 
официальных лиц дать «адекватный» 
ответ. Являются ли нынешние угрозы 
очередным «китайским предупрежде-
нием», или на сей раз Россия действи-
тельно готова нанести ответный удар?

Напомним, что санкционный список до-
полнен 22 юридическими и 12 физическими 
лицами. В числе прочих под санкции попали 
дочерние структуры Сбербанка и ВТБ (в том 
числе ВТБ24), а также «Яндекс.Деньги», крым-
ские винзаводы «Новый Свет» и «Массандра», 
холдинг «Вертолеты России» и «Объединенная 
двигателестроительная компания». В каче-
стве предлога для очередного закручивания 
санкционных гаек указывается ситуация, свя-
занная с конфликтом на юго-востоке Украины. 
«Санкции не будут ослабевать, пока РФ не 
выполнит свои обязательства в соответствии 
с соглашениями в Минске, в том числе в части 
возвращения Украине контроля границы с 
Россией», — говорится в соответствующем 
заявлении минфина США. 

Словом, мяч теперь на российской стороне. 
Поскольку, по версии Москвы, ответственность 
за срыв достигнутых в Минске договоренностей 

лежит в первую очередь на Киеве, ответ наш в 
любом случае не устроит Штаты. В этом смыс-
ле российские власти отнюдь не блефуют. Но 
способны ли мы удивить американцев до такой 
степени, чтобы они поняли, что Россия может 
не только стоически терпеть причиненные ей 
обиды, но и больно мстить?

По мнению главного редактора журнала 
«Россия в глобальной политике», научного ди-
ректора Международного дискуссионного клу-
ба «Валдай» Федора Лукьянова, симметричный 
ответ по принципу «око за око» невозможен, 
поскольку с точки зрения экономики Россия и 
США находятся в абсолютно разных весовых 
категориях: «Соединенные Штаты — страна, 
которая де-факто контролирует мировую фи-
нансовую систему, обладает несопоставимо 
большими возможностями, чем любая дру-
гая. Можно, конечно, если захотеть, прервать 
остающиеся экономические связи с США, но 
это будет наложением санкций на самих себя, 
на те российские компании, которые получают 
выгоду от сотрудничества с американцами. 
Думаю, учитывая нынешнее крайне шаткое 
экономическое положение страны, этого де-
лать не будут. Что называется, плетью обуха 
не перешибешь».

Вместе с тем Лукьянов не считает угрозы, 
высказанные российскими официальными 
лицами, пустыми: «Что-то, наверное, после-
дует. Но скорее всего, не в экономической, 
а в политической сфере». Здесь возможно-
сти России тоже далеко не безграничны, но 
пороху в пороховнице все-таки побольше, 
чем в экономике. Предсказать время и место 
операции «Возмездие» эксперт не берется: «В 
этом смысле я доверяю нашему президенту. 
У него очень хорошее чутье — где и когда на-
нести удар, когда открывается возможность». 
По словам Лукьянова, потенциальным полем 
политической баталии является вся планета: 
«Мало ли конфликтов в мире? Миллионы».

Похожей точки зрения придерживается 
гендиректор Института политических иссле-
дований Сергей Марков: «Экономически аме-
риканцы намного сильнее нас, поэтому чисто 
симметричный ответ всегда будет значительно 
слабее, нежели американские санкции. На по-
литическом поле мы можем нанести гораздо 
больший ущерб. Сравнимый с тем ущербом, 
который наносят нам своими санкциями». По 
мнению Маркова, ответный удар может выра-
зиться, например, в том, что «не будут учтены 
какие-то американские пожелания по Сирии». 
Или с «ужесточением российской позиции в 
отношении Украины».

Помимо этих соображений напрашива-
ется еще одно. Для того чтобы к государству 
относились всерьез, нужно, чтобы оно было 
способно не только пугать, но и реализовывать 
свои угрозы. В общем, ждите ответа.

Андрей КАМАКИН.

ПОЛЕ БИТВЫ — ЗЕМЛЯ

В среду в Донецком городском суде 
Ростовской области прошло очередное 
слушание по делу украинки Надежды 
Савченко, подозреваемой в пособниче-
стве в убийстве российских журнали-
стов в Луганской области и незаконном 
пересечении границы. В этот раз на 
стороне защиты выступила астроном из 
МГУ, которая по расположению Солнца 
на небе во время пленения Савченко 
доказала, что обвиняемая не могла быть 
наводчицей.

Очередной день судебного разбирательства 
начался с того, что Савченко поздравила судей с 
наступающим Новым годом и подарила елочку, 
сделанную собственными руками и, как вырази-
лась подсудимая, «проверенную на сибирскую язву 
и пропаганду». Суду подарок понравился.

Далее в зале суда появилась научный сотруд-
ник Государственного астрономического института 
имени Штернберга (ГАИШ, НИИ при МГУ им. Ломо-
носова) Ольга Возякова. В НИИ женщина работает 
с 1994 года. За это время у нее накопилось более 
30 научных публикаций. «Я занимаюсь практиче-
ской астрономией — наблюдаю на телескопах за 
объектами звездного неба», — рассказала о своей 

деятельности эксперт.
Возякова рассказала, что адвокаты Савченко 

связались с ней в ноябре этого года и предложили 
посмотреть видеозапись ополченца Егора Рус-
ского, снявшего на свою видеокамеру пленение 
предполагаемой наводчицы. Эксперт с готов-
ностью заявила, что, опираясь на видео, может 
доказать, что обстрелы Металлиста, в котором 
погибли журналисты ВГТРК Антон Волошин и Игорь 
Корнелюк, были произведены через несколько 
часов после поимки Савченко.

По ее словам, выставленное на записи Рус-
ского время не соответствовало реальному астро-
номическому. В частности, ролик с пленением 
Савченко был снят 17 июня в 10.40 по московско-
му времени. Погрешность в определении может 
составлять 15 минут. В своих расчетах эксперт 
использовала «метод Гномона», то есть делала 
свои выводы по отбрасываемой Солнцем тени 
от предметов. Так как ей были известны точные 
координаты места съемки, определение времени 
не было проблемой.

«Я нашла кадр, нажимаю PrintScreen, сохра-
няю файлы в jpg, измеряю высоту тени и углы. 
Видео смотрела на VLC, углы измеряла с помощью 
программы AstroArt», — разжевывает эксперт. По 
ее словам, любой астроном может сделать такие 
же расчеты.

«Мое исследование полностью соответствует 
научным стандартам! Я готова поставить ящик 
коньяка любому, кто найдет в нем ошибку», — 
утверждает Возякова. При этом сторона обвине-
ния заявила, что все выводы, к которым пришла 
астроном на основании своих расчетов, — это 
лишь одно из существующих мнений.

Напомним, ранее прокуратура пыталась в 
качестве доказательства вины Савченко пред-
ставить биллинг трех ее мобильных телефонов. 
Однако вызванный прокурорами в суд сотрудник 
МТС рассказал, что в 11.40, если верить данным 
российской мобильной компании, она уже нахо-
дилась в Луганске. По его словам, ошибка может 
составлять 0,01%. Таким образом, Возякова стала 
вторым экспертом, доказавшим, что Савченко не 
могла корректировать артиллерийский и мино-
метный огонь.

Тем не менее многочисленные ополченцы, 
в том числе Русский, настаивают, что Савченко 
сама призналась им в корректировке огня. Яко-
бы она забралась на вышку телефонной связи 
и оттуда через бинокль наводила на Металлист 
украинскую артиллерию. Пока, кроме их слов, у 
обвинения нет ничего, что могло бы подтвердить 
вину украинки в пособничестве в убийстве рос-
сийских журналистов.

Артур АВАКОВ.

СОЛНЦЕ ВСТАЛО 
НА ЗАЩИТУ 
САВЧЕНКО
Украинка оказалась в плену 
за несколько часов до смерти 
российских журналистов, 
уверена астроном из МГУ

То, что семь тысяч жителей района могли 
оформить себе разрешения заблаговременно 
не от большой радости, а от безысходности, 
— вопрос отдельный. Но Игорь Юрьевич, 
кстати, по совместительству являющийся 
проректором МИИТа (Университета путей 
сообщения), продолжает убежденно доказы-
вать мне два главных достоинства платного 
паркинга.

Во-первых, платный паркинг — цитирую 
— «защищает местных жителей от приезжих». 
То есть если «свой» платит по резидентскому 
разрешению 8 рублей в день, то «чужой» — 40 
рублей в час, и пришелец из другого района 
еще подумает, стоит ли ему ехать на машине 
в гости.

Во-вторых, опять цитирую главу муници-
пального округа: «Есть меркантильная часть: 
можно годами ждать, когда централизованно 
выделят средства на нужды района, а это 
быстрые реальные деньги, чтобы «залатать 
дырки» — провести ремонт, обустроить дет-
скую площадку и пр.».

На оба эти аргумента Игоря Юрьевича 
есть два контраргумента от его коллеги, му-
ниципального депутата района «Аэропорт» 
Антона Тарасова. Во-первых, зачем вообще 
нужна машина: стоять в своем дворе или все-
таки передвигаться по городу?! А во-вторых: 
почему деньги автомобилистов должны идти 
на лавки-горки-скамейки района, а не на 
многоуровневые паркинги и гаражи? И куда, 
собственно, в таком случае деваются целевые 
средства на благоустройство дворов?!

«Средств, сколько ни выдели, всегда 
мало», — откровенно говорит Затекин. Что 

же касается разъездов по городу, уточня-
ет он, Москву советские градостроители 
проектировали из расчета 10-процентной 
автомобилизации населения, зато теперь 
у некоторых семей — по нескольку машин, 
поэтому «логика властей понятна». А «на слад-
кое» глава муниципального округа «Марьи-
на Роща» просветил меня, что думать надо 
было в 1991 году, когда выбирали рыночную 
экономику и частную собственность вместо 
социализма. А теперь город берет деньги не 
за воздух, а за землю, которая — внимание 
— городу принадлежит!

В принципе эти споры можно продол-
жать бесконечно. Время покажет, станут ли 
антипарковочные митинги такой же приметой 
нашего времени, как Соляной бунт в Москве 
в XVII веке. Несмотря на умелую имитацию 
чиновниками поведения страусов, еще не-
известно, к чему в конечном итоге приведет 
протест москвичей. Но мне вспоминаются 
слова Минтимера Шаймиева, человека с 
очень большим опытом нахождения у вла-
сти, которые он сказал мне во время нашей 
откровенной беседы об управленческом ис-
кусстве: «Мы иногда думаем (когда выборы 
проводим или решения принимаем политиче-
ские), как будто у нас часть населения ничего 
не понимает. Это плохо, это очень плохо. Если 
люди иной раз промолчат, на кухне обсудят 
действия властей, а резонансно, на площадь, 
недовольство не выйдет — власть начинает 
думать (это же я и о себе говорю — «власть»), 
мы думаем: все нормально прошло. Ничего 
подобного».

Елена ДОБРЮХА.
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Илья БАРАНИКАС, журналист
Следственный комитет России объявил о 
заочном аресте экс-главы ЮКОСа Михаи-
ла Ходорковского. По версии следствия, 
в 1998–1999 годах он поручил подчинен-
ным убить мэра Нефтеюганска Владими-
ра Петухова и предпринимателя Евгения 
Рыбина. Также бизнесмен, у которого 
есть вид на жительство в Швейцарии, 
объявлен в международный розыск, 
заявил пресс-секретарь СКР Владимир 
Маркин. «МК» попробовал разобраться, 
чем это чревато для Ходорковского и не-
избежно ли его возвращение в Россию в 
качестве обвиняемого.

«Вопрос в том, каким образом был объявлен в 
розыск Ходорковский, есть ли у России со Швейца-
рией отдельный договор о правовой взаимопомо-
щи (в 1994 г. была принята российско-швейцарская 
декларация о намерениях по сотрудничеству в об-
ласти оказания правовой помощи по гражданским 
и уголовным делам. — Авт.), — отметил в беседе 
с «МК» доцент кафедры европейского права 
МГИМО Николай ТОПОРНИН. — По стандарт-
ной процедуре объявления человека в розыск 
это делается через Интерпол. Уже на основании 
полученных документов Интерпол, изучив их и 
оценив важность ситуации и обоснованность ро-
зыска, может выдать международный ордер. Если 
разыскиваемый человек оказывается в стране, с 
которой сотрудничает Интерпол, то он задержива-
ется на ее территории, и дальше происходит либо 
выдача его государству, подавшему документы 
для розыска, либо делом начинает заниматься 
местный суд. Это все достаточно серьезная про-
цедура — не стоит думать, что если сегодня Ген-
прокуратура объявила Ходорковского в розыск, то 
завтра Швейцария выдаст его России».

Розыск будет вестись в странах СНГ и в тех 
странах, с которыми РФ заключила соглашение о 
выдаче. На сайте же Интерпола по горячим следам 
имени Михаила Ходорковского не оказалось. «Вне-
сение человека в список разыскиваемых — тоже 
весьма длительная процедура, — отмечает в этой 
связи эксперт. — Интерпол должен убедиться, 
что речь не идет, например, о преследовании по 
политическим мотивам». Об этом же говорится и 
в Европейской конвенции о выдаче 1957 г. («Вы-
дача не осуществляется, если преступление, в 
отношении которого она запрашивается, рассма-
тривается запрашиваемой Стороной в качестве 
политического преступления или в качестве пре-
ступления, связанного с политическим преступле-
нием. То же правило применяется и в том случае, 
если запрашиваемая Сторона имеет достаточные 
основания считать, что запрос о выдаче в связи с 
обычным уголовным преступлением был подан с 
целью преследования или наказания лица в связи 
с его расой, религией, национальностью или по-
литическими убеждениями или что положению 
этого лица может быть нанесен ущерб по любой 
из этих причин»).

Пресс-секретарь опального олигарха Кюл-
ле Писпанен уже заявила, что заочный арест и 
объявление в международный розыск никак не 
скажутся на жизни Ходорковского.

«Нельзя сказать, что разыскиваемый человек 
слишком ограничен в своих перемещениях, — го-
ворит Николай Топорнин. — Но если он попадет 
на территорию государства, сотрудничающего 
с Интерполом, его там задержат на основании 
международного ордера. Если есть отдельное 
соглашение с Россией о выдаче такого рода пре-
ступников, то задержание будет произведено в 
соответствии с ним, но обычно страны действуют 
по мандату Интерпола».

В действительности, как показывает прак-
тика, судьба разыскиваемого даже Интерполом 
человека фактически остается в ведении властей 
страны, где он находится. Достаточно вспомнить 
покойного Бориса Березовского, которого Лондон 
не спешил выдавать Москве, или украинского экс-
президента Виктора Януковича, объявленного в 
международный розыск Киевом. В то же время 
есть пример и Сергея Полонского, законность 
экстрадиции которого в Россию камбоджийский 
суд признал.

Ренат АБДУЛЛИН.

ОТДАСТ  
ЛИ ШВЕЙЦАРИЯ 
ОЛИГАРХА?
Михаил Ходорковский 
объявлен в международный 
розыск

Американский минфин расширил 
«черный список» российских компа-
ний, включив в него «Яндекс.Деньги», 
один из крымских винзаводов и Ял-
тинскую киностудию. «МК» попытался 
выяснить, какой ущерб могут нанести 
санкции пользователям электронного 
кошелька и чем обернется попытка в 
очередной раз наказать Россию.

В Яндексе к выпаду Минфина США отнес-
лись как минимум равнодушно. Один из веду-
щих экспертов компании напомнил «МК», что 
система «Яндекс.Деньги» на 75% принадлежит 
крупному российскому банку, который и так уже 
более года находится под санкциями. Яндекс 
же, имея всего 25%, по сути получает только 
бонусы за использование своего названия в 
платежной системе и сетевых возможностях 
агрегатора.

Другой эксперт ведущего в России агре-
гатора напомнил, что обналичивание денег 
системы «Яндекс.Деньги» идет вообще через 
британский банк: «США ввели санкции против 
английской королевы? Ну давайте вместе по-
смеемся над этим».

Бывший министр экономики РФ Андрей 
Нечаев согласен с тем, что эта санкция Мин-
фина США является странной, но смеха у него 
это не вызывает:

— Это тревожный сигнал, — сказал Нечаев 
«МК». — Электронные системы расчета — наше 
будущее, это — самый динамично растущий 
сегмент. И когда к нему подрывают доверие — 
это не только глупо, но еще и опасно. Опасно 
не только для России, а для всей современной 

мировой финансовой системы.
Официальные службы Яндекса попросили 

редакцию «МК» отметить, что санкции запре-
щают деятельность по привлечению разных 
видов финансирования из США, таких как займы 

и выпуск облигаций. Но «Яндекс.Деньги» эту 
деятельность и так не ведут. Поэтому сервис 
работает в обычном режиме, на пользователях 
новость никак не отразится.

Михаил ЗУБОВ.

В ответ на новые американские шаги против России она  
нанесет удар там, где США меньше всего ожидают
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«ЯНДЕКС.ДЕНЬГИ» АМЕРИКА НЕ ОТНИМЕТ
Эксперты: минфин США наказал не Россию, а английскую королеву
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ПАРКОВОЧНЫЙ ОСКАЛ 
КАПИТАЛИЗМА 

Одной из новых жертв американских 
санкций стало производственно-аграрное 
объединение «Массандра». На фото: 
Владимир Путин во время осмотра 
предприятия. Республика Крым, поселок 
городского типа Массандра, 11 сентября 
2015 года.



Ни снега, ни мороза — аномальная по-
года в конце декабря ставит новые ре-
корды. При температуре плюс 9 и про-
ливном дожде невозможно кататься на 
лыжах и коньках, лепить снеговиков и 
строить снежные городки. Неужели при-
дется провести все новогодние празд-
ники в обществе телевизора, объедаясь 
салатом оливье? «МК» выяснил, как со-
бираются встречать Новый год в горо-
дах Подмосковья, и пришел к выводу: 
скучно не будет при любой погоде.

Кот Баюн и Кº
Новый год — праздник волшебный, поэтому 

каждый раз мы ждем от него пусть небольшого, 
но чуда. А потом разочарованно вздыхаем: опять 
все прошло традиционно, по давно надоевшему 
сценарию. А надо не ждать чудес с неба, а самим 
создавать их. Как, например, члены Можайского 
этнокультурного центра. Всех, кто интересуется 
древней славянской культурой, они приглашают 
отметить в ночь с 25 на 26 и с 26 на 27 декабря 
праздник Коляды. Наши предки верили, что в этот 
момент рождается новое солнце года, и старались 
заворожить изобилие, богатство, здоровье, а 
кто-то суженого или суженую.

Как будет проходить праздник Коляды в этом 
году? Всех, кто отважится провести декабрьскую 
ночь под открытым небом в обществе богини 
Судьбы и бога Перуна, в 18 часов будут ждать авто-
бусы около станции метро «Парк Победы» (только 
предварительно оставьте свою заявку на сайте 
центра). Они доставят вас в Можайский район, где 
на некой лесной поляне в полночь будет проведен 
магический обряд, с помощью которого старый 
год перекуют в новый. После чего все участники 
праздника предадутся безудержному веселью 
в компании с Котом Баюном, Бабой-ягой и До-
мовым (он же по совместительству повар и будет 
угощать всех вкусной кашей-полбой и ароматным 
чаем с травами). А в заключение праздника все 

отправятся колядовать, будут распевать: «Пришла 
Коляда, отворяй ворота, ворота отворяй да гостей 
созывай…» — и набивать мешки подарками. 

Театральное Подмосковье
Не только поклонников древнерусской исто-

рии ждут чудеса у Лукоморья. Посетители под-
московных музеев, которые решат заглянуть туда 
в эти праздничные дни, тоже будут сильно удив-
лены, узнав, что помимо традиционных экскурсий 
и лекций все самые крупные музеи области при-
готовили на Новый год и Рождество насыщенную 
концертную и театральную программу. Например, 
в музейно-выставочном комплексе «Новый Ие-
русалим» на католическое Рождество состоится 
концерт «Ave Maria», где прозвучат известные 
произведения Баха, Шуберта, Качини в исполне-
нии солистки Академии хорового искусства им. 
В.С.Попова Александры Панфиловой и Струнного 
квартета им. А.А.Алябьева Московской областной 
филармонии. Новогодние спектакли в празднич-
ные дни в «Новом Иерусалиме» представят также 

Московский областной театр кукол, Кукольный 
театр Эмиля Керимова, Музыкальный театр «Ама-
дей» и Московский областной ТЮЗ.

Совсем другое по характеру театральное 
представление ожидает гостей литературно-
мемориального музея-заповедника Антона 
Чехова «Мелихово»: местный театр «Чеховская 
студия» покажет свой новый спектакль «Чижик-
пыжик, где ты был?». Он поставлен по рассказам 
Антона Павловича, главными героями которых 
являются дети. А маленьких зрителей еще ждет 
встреча с чеховскими таксами, Дедом Морозом 
и Снегурочкой, веселые игры и забавы на све-
жем воздухе. Они смогут посетить интересные 
мастер-классы и унести домой собственноручно 
сделанную Вифлеемскую звезду.

Праздник живота
Редкое застолье обходится без студня или 

холодца: это традиционное блюдо русской кухни, 
и оно знакомо нам с детства. Но кто из нас знает, 
что это еще очень полезная еда — с его помощью 
можно даже лечить депрессию? А вот если вы по-
бываете на празднике в его честь, который состо-
ится в Павловском Посаде 30 января, то еще и не 
такое узнаете. В программе — посещение музея 
«История русского платка и шали», знакомство с 
городом Павловский Посад, а также праздничная 
программа на территории музейного комплекса 
«Княжий двор». Будут работать интерактивные 
площадки: русские игры и забавы (бег в мешках, 
бои на подушках, перетягивание каната, конкурс 
частушек); проведение мастер-классов (плетение 
на колышках, роспись по дереву, бусы из платка, 
кукла-оберег). Кульминацией праздника станут 
«Холодецкие забавы» — парад клубов военно-
исторической реконструкции. И, конечно же, везде 
можно будет попробовать символ праздника — 
вкусный наваристый холодец!

Для гурманов вообще можно составить от-
дельный праздничный путеводитель по Подмо-
сковью. Так, в арт-кафе в Коломне вам могут пред-
ложить блюдо «Хрен бы с ним!» (язык с хреном). 

В Сергиевом Посаде, у стен Троице-Сергиевой 
лавры, в Старо-Лаврской гостинице гостей по-
потчуют блюдами монастырской кухни. В усадьбе 
«Архангельское» можно полакомиться гастроно-
мическими изысками в стиле дворянского парад-
ного обеда. В меню — оленья вырезка, жаркое из 
кабана, бараньи язычки, стерлядь, припущенная 
в шампанском, и многое другое.

Назад в 60-е и дальше
В последние годы стало модно устраивать на 

Новый год костюмированные балы и различные 
исторические реконструкции. В Дмитровском 
районе собираются устроить новогоднюю вече-
ринку в стиле 60-х, поэтому всем гостям стоит 
облачиться в костюмы стиляг. А милитари-парк 
в Ногинском районе обещает воссоздать атмос-
феру раннего советского периода: участников 
праздника встретят снегурочки Клара и Роза, их 
покатает лихая тройка «Маркс–Энгельс–Ленин» 
— правда, запрягут туда самых резвых гостей, 
а между тостами и сменой блюд придется раз-
гадывать исторические шарады и танцевать под 
трофейный патефон. Можно еще покататься на 
аттракционе «Поступь коммунизма» (гигантские 
шаги) и покурить кальян вместе с товарищем 
Суховым. Закончится праздник большим коли-
чеством взрывов — шоу пиротехники называется 
«Салют генерала Мороза». Обязательное условие 
для участия в новогодней вечеринке — наличие 
военной формы любого исторического периода, 
от Адама до Брежнева.

Для тех же, кто не хочет изображать из себя 
потешного солдатика, а на самом деле готов сра-
зиться в бою, причем в полном облачении средне-
векового воина, в Серпухове 8 января пройдет 
традиционный «Рождественский турнир». Это 
региональный фестиваль клубов исторической 
реконструкции. Уже несколько лет он проходит 
на территории историко-археологического от-
дела Серпуховского историко-художественного 
музея. В программе: стрельба из лука, сражение 
на мечах, взятие крепости. Набраться сил гости 
смогут, подкрепившись блюдами настоящей 
средневековой кухни.

Своими руками
Какой праздник без подарков? Жители Под-

московья смогут купить их, а также все необхо-
димое к праздничному столу на 160 новогодних 
ярмарках. Самые крупные из них пройдут в Химках 
и Клину. Также на территории Московской об-
ласти уже работает 400 елочных базаров. Кроме 
этого подарки можно сделать и своими руками. 
В новогодние праздники практически на всех 
ярмарках и в парках Подмосковья будут прохо-
дить различные мастер-классы по изготовлению 
кукол-оберегов, старинных елочных украшений и 
поделок народных промыслов. Дети смогут по-
смотреть кукольные балаганные представления, 
выступят фольклорные коллективы области.

А если мороз со снегом все-таки вернутся 
в Подмосковье, то главное веселье развернется 
в парковых зонах. Лыжные эстафеты, показа-
тельные выступления юных фигуристов, взятие 
«Снежного городка» и много других зимних за-
бав будет нам доступно, причем совершенно 
бесплатно.

Елена БЕРЕЗИНА.
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МОСКОВИЯ

ПУТЕВОДИТЕЛЬ ПО ПРАЗДНИКУ

707-29-98  
FAX 781-47-03
СРОЧНО В НОМЕР

РАЗ НА НОВЫЙ ГОД ХОЛОДЕЦ ВАРИЛИ

Недавним утром жители подмосковного 
Орехова-Зуева, спешащие на работу, мог-
ли наблюдать на столбах плакаты весьма 
странного содержания: граждан настойчиво 
приглашали принять участие в городском... 
гей-параде. Под лозунгом «Сексуальные 
меньшинства за новую Россию!». На листовке 
— фото известного в городе общественно-
го деятеля, оппозиционера Алексея Иван-
чихина, и вдобавок его личный мобильный 
телефон.

Горожане смеялись, ругались, делились 
новостью, однако в день назначенного парада, 
20 декабря, на главную площадь города никто не 
пришел. А сам оппозиционер Алексей Иванчихин 
обратился с заявлением в полицию. 

Алексей Иванчихин — местный активист, то-
варищ весьма энергичный, инициатор и участник 
многих акций — от рейдов по ночным ларькам, 
борьбы с недобросовестными сотрудниками 
ЖКХ до прямой критики в адрес городской ад-
министрации. Отношение к нему в городских 
структурах неоднозначное. Но такой «креатив» 
— приписать оппозиционеру организацию гей-
парада — испробован в Подмосковье впервые.

— Я узнал о произошедшем сразу же — мне 
позвонили десятки людей: телефон же указан, 
— рассказал «МК» Иванчихин. — И сразу отпра-
вился в полицию. Эти объявления порочат меня, 
мою семью и вообще являются клеветой чистой 
воды. Кроме того, они публично раскрывают мои 
персональные данные. Я был уверен, что злоу-
мышленников быстро вычислят, ведь в Орехове-
Зуеве работает система видеофиксации. Но, как 
оказалось, ни одна камера наблюдения из тех, 
что развешаны по всему городу в целях безопас-
ности, не работает!

Как истинный общественный контролер, 
Алексей тут же накатал жалобу мэру.

— Камеры, установленные по программе 
губернатора «Безопасный город» в МУ МВД 
«Орехово-Зуевское», не записывают видео, а по-
ловина — просто не работает. Что это за система? 
Кем и зачем была установлена? Кто несет персо-
нальную ответственность за состояние данной 
системы? Когда будет обеспечена безопасность 
жителей города? — спрашивает Иванчихин.

Жители города Орехово-Зуево задали 
мэру Геннадию Панину в прямом эфире одной 
из местных радиостанций тот же вопрос: на что 
потрачены деньги? 

— Сложность в том, что сейчас это обо-
рудование находится как бы в подвешенном 
состоянии — камеры ни у кого на балансе не чис-
лятся, — оправдывался городской голова. — Наш 
местный совет депутатов попытался вернуть их 
на обслуживание в региональное правительство, 
но безуспешно. Тем не менее я дал поручение 
своему заместителю просчитать цену вопроса 
— за сколько можно все отремонтировать. Будем 
думать, где взять деньги, — может, привлечем 
спонсоров. 

Но по новой программе областного прави-
тельства «Безопасный регион» в Орехове-Зуеве 
должно быть установлено гораздо больше камер 
— порядка 70. Плюс на следующий год за счет 
города — еще 100 камер в стенах различных 
учреждений. 

Такие цифры, конечно, вселяют оптимизм. 
Но вот будет ли безопасней в городе, если на 
ремонт существующей системы видеофиксации 
нет денег, — большой вопрос. А если мирным 
гей-парадом дело не ограничится? 

Дина КАРПИЦКАЯ.

СКАНДАЛ

Почему злоумышленники 
из Орехова-Зуева так  
и не попали в камеры

НЕСОСТОЯВШИЙСЯ 
ГЕЙ-ПАРАД ВЫСВЕТИЛ 
ЕЩЕ ОДНУ ПОКАЗУХУ 

В ГОРОДЕ

— Оксана, как случилось, что вы так рез-
ко сменили сферу деятельности, с телеви-
дения перейдя на госслужбу?

— Мне кажется, в творческой профессии 
всегда надо ощущать себя новичком. Дебю-
тантом. Новичок всегда нервничает, изводит 
себя вопросами — и у него все получается! А 
убежденный профи похож на саркофаг, внутрь 
которого уже не проникают звуки. В какой-то 
момент мне показалось, что я бегу по кругу. Я 
профессионал экстра-класса. У меня есть ИМЯ. 
Надо развиваться дальше.

 — Занимались ли вы до этого обще-
ственной работой?

— До того как занять пост детского омбуд-
смена в Подмосковье, я возглавляла комиссию по 
качеству жизни, здравоохранению, социальной 
политике и трудовым отношениям в Обществен-
ной палате Московской области. А значит, не 
понаслышке была знакома с социальной про-
блематикой региона. Сотни криков о помощи: 
здоровье, трудовые споры и, конечно же, дети 
с их многочисленными проблемами. За время 
работы в Общественной палате я, безусловно, 
приобрела огромный опыт работы с людьми, 
вскрыла немало болевых нарывов Подмосковья 
и многим помогла поверить в справедливость. 
Я нашла единомышленников — людей неравно-
душных, искренне желающих сделать своих зем-
ляков счастливыми.

— Кто предложил вам эту должность?
— Как говорится: ну а дальше — случай!  

На одном из социальных проектов наши с под-
московным губернатором пути пересеклись. Три 
года общественная организация, объединившая 
родителей детей-инвалидов, «Радость моя» 
из Ивантеевки не могла добиться помещения. 
Три года они бились в железобетонные двери 
кабинетов чиновников и пытались их убедить, 
что особенным деткам необходим особый уход 
и особое внимание. Но сильные мира сего лишь 
плотнее запирались в своих кабинетах. И я вы-
нуждена была обратиться к Андрею Воробьеву. 
Видео о визите главы области в Ивантеевку по-
било в Сети все рекорды: почти никто не знал о 
его готовящейся поездке, городские службы 
были застигнуты врасплох! И мы увидели все как 
оно есть: двухкомнатная хрущевка, несчастные 
дети, уставшие биться родители… По дороге 
в Москву мы с губернатором долго говорили 
о жизни. А через некоторое время он сделал 
мне предложение. Я ни секунды не колебалась. 
Кстати, недавно мы отпраздновали новоселье в 
реабилитационном центре для детишек с ограни-
ченными возможностями «Радость моя». Кроме 
того, уже будучи уполномоченным по правам 
ребенка, я, воодушевленная началом, практиче-
ски взвалила на себя контроль за исполнением 
государственной программы «Доступная среда» 
в Подмосковье, возглавила комиссию по борьбе 
с наркотиками в Совете по правам человека МО, а 
еще — курирую строительство областного СПИД-
центра, объединила в ассоциацию многодетные 
семьи и в отдельную организацию — родителей 
детей-инвалидов...

— Взвалила... Значит, не все так просто. 
Проблемы были, есть и будут?

— В основном — из-за отсутствия необ-
ходимых знаний. Пошла учиться! Села за парту 
в Российской академии народного хозяйства 
и государственной службы при Президенте 
Российской Федерации. Что-то дается легко. 
Какие-то предметы осваиваю заново. Основы 
правового обеспечения государственного и 
муниципального управления, антикризисное 
управление и прочие специальные дисциплины. 
Первую сессию сдала достойно. Учусь я вечера-
ми, ну а днем занимаюсь решением насущных 
вопросов.

— Сколько примерно посетителей при-
ходят к вам каждый день?

— Есть официальный приемный день — по-
недельник. Для оказания качественной, индиви-
дуальной помощи принимаем до десяти человек. 
В остальные дни я на выездах. Московская об-
ласть — огромная. Подопечных у меня — миллион 
триста детей! А еще случаются ЧП, которые тре-
буют немедленного моего вмешательства!

— Что поразило вас больше всего, когда 
вы окунулись в детские беды с головой?

— Бюрократия и равнодушие некоторых 
чиновников.

— Какие открытия вы сделали лично 
для себя?

— Не самые лучшие. Реальный случай из 
моей практики. Приходит многодетная мама на 
прием в отдел социальной защиты. Принимает 
ее госслужащая. Тоже мама. Посетительница: 
«Помогите! У меня девять детей! Пособия выдают 
нерегулярно. Путевку в летний лагерь не могу 
получить уже несколько лет для детей! Ютимся 
в двухкомнатной хрущевке!» И так далее. На 
что чиновница ей говорит: «Хватит ныть! Я тоже 
мама. И тоже живу в нечеловеческих условиях! 
Вы стоите на очереди. Ждите! Прекратите раз-
множаться, тогда и проблем не будет!» Забегая 
вперед, скажу, что чиновница эта уже не рабо-
тает. А вывод один: не законы надо менять, а 
НАС. Еще в утробе... Все проблемы детей — от 
нас, взрослых.

— Какого рода конфликты приходится 
чаще всего разрешать?

— Как ни странно, в последнее время 
участились случаи родительских раздоров, в 
которых объектом мести становится ребенок. 
Бывшие супруги разрывают малыша на части! 
Кто из них посмелее и посильнее, забирает ре-
бенка к себе и в обход всех решений суда увозит 
за пределы России. Ищем. Иногда находим. 
Чаще — нет. Возвращаем. А через некоторое 
время все повторяется.

 — Почему это так важно — чтобы человек 
публичный, с высоким рейтингом доверия 
занимал такую должность?

— В своей непосредственной работе я стол-
кнулась с тем, что моим коллегам — рядовым 

госслужащим и высокопоставленным чинов-
никам, которых я совсем не могу упрекнуть в 
непрофессионализме, которые сутки напролет 
трудятся на благо людей, — эти же самые люди 
и не доверяют! Иногда справедливо. Но чаще 
всего по инерции. В любом деле все зависит от 
человека. Я отвечаю за себя. У меня обостренное 
чувство справедливости. А такие инструменты, 
как публичность и огромный кредит народного 
доверия, заработанный многолетней честной и 
искренней работой на телевидении, мне здорово 
в этом помогают.

 — Самые типичные проблемы, с кото-
рыми к вам обращаются?

— Главная проблема наших дней — это 
своевременное, справедливое и прозрачное 
распределение положенных льгот многодетным 
семьям, семьям с детьми-инвалидами.

 — Самые необычные встречи?
— Меня трудно чем-либо удивить. Забавно, 

когда люди приходят ко мне на прием просто по-
говорить, попить чайку, сфотографироваться и 
получить автограф. Я спрашиваю: «А проблема-то 
какая?» «Никаких проблем! А на душе, увидев вас, 
стало светлее…» Ну что тут скажешь? Приятно!

— А есть случаи, которые вас, которую, 
как вы сами сказали, трудно удивить, ставят 
в тупик?

— Страшно в наше время, в 21-м веке, слу-
шать о нечеловеческой жестокости родителей. 
Буквально недавно в Истринском районе 25-лет-
няя женщина ночью на приусадебном участке 
своего дома родила мальчика, разорвала пупо-
вину руками и перекинула ребенка через забор 

на соседний участок. После этого ушла в дом и 
спокойно уснула. На следующий день соседка на 
своем участке обнаружила труп новорожденного 
ребенка и сообщила в полицию. Мать-убийца 
не скрывала содеянное, но и не раскаивалась. 
Она нигде не работает, состоит на учете в пси-
хоневрологическом диспансере города Чехова. 
Сейчас против нее возбудили уголовное дело, 
назначена судебно-психиатрическая экспертиза. 
Но главное — в семье есть шестилетний ребенок. 
Возможно ли его дальнейшее существование 
с такой матерью — большой вопрос. Пытаемся 
дать на него ответ…

— Как часто у житейских историй бывает 
счастливый конец?

— Когда вмешиваемся мы и опека — в 70% 
случаев. В августе этого года к нам обратилась 
женщина с просьбой перевести ее внучку Диану 
из детского дома в Тверской области поближе к 
родственникам — в Рузский детский дом. Для 
перевода девочки пришлось соблюсти массу 
бюрократических процедур, провести углублен-
ное медицинское обследование, а завершить 
все — до начала учебного года. В кратчайшие 
сроки получили согласие главы Рузского района, 
и при содействии уполномоченного по правам 
ребенка в Тверской области перевод состоялся. 
А вот другой случай — в Серпухове. Бывший муж, 
собственник жилья, сразу после развода подарил 
долю дома, где осталась проживать его бывшая 
жена с детьми, своему отцу, который тут же ини-
циировал иск о выселении бывшей снохи и двух 
внуков. Чинил всяческие препятствия, отключил 
электроэнергию в доме, который отапливается 
электричеством. Наступила осень, а женщина с 
двумя детьми почти два месяца жила без тепла и 
света. Мы выехали на место, добились подключе-
ния дома к энергоснабжению, привлечения отца 
к ответственности за уклонение от исполнения 
родительских обязанностей. 

— Попадаются проблемы, которые не 
по зубам даже уполномоченному? 

— Не то чтобы не по зубам — просто есть 
проблемы, которые сложно разрешить даже юри-
дически. Например, мы столкнулись с парадок-
сом: невозможно взыскать алименты в полном 
объеме с должника, существенно занижающего 
свои доходы. Из города Орехова-Зуева к нам 
обратилась мать с ребенком-инвалидом, супруг 
которой, имея трехэтажный дом, квартиру за 
рубежом, солидный автомобиль и возможность 
снимать квартиру в Москве, платит ей алименты 
в… 3000 рублей. Сейчас эту вопиющую ситуацию 
пытаются разрешить наши юристы.

— Это верно, что люди не знают своих 
прав?

— Мы катастрофически безграмотны! И я 
такой была! Это сегодня у меня настольная книга 
— Конституция Российской Федерации! (Смеет-
ся.) Мало того что мы юридически не подкова-
ны, мы не умеем четко сформулировать вопрос 
чиновнику, защищая свои права. На встречах с 
людьми я всегда говорю: «Прежде чем обра-
щаться в ту или иную инстанцию, не ленитесь 
— сделайте домашнюю работу!» Сегодня много 
ресурсов, где можно почерпнуть информацию по 
необходимой теме. Вы должны знать в два раза 
больше чиновника по той проблеме, с которой 
вы к нему обращаетесь. Тогда выиграете схватку 
с законом! Имейте в виду, в каждом законе есть 
подзаконные акты, всевозможные поправки, с 
помощью которых в том числе можно решить 
многие вопросы. Главное, чтобы чиновник понял, 
что вы ему покоя не дадите, поскольку глубоко в 
теме. А успех в итоге зависит от того, кто перед 
вами — равнодушный или неравнодушный че-
ловек, наделенный властью.

 — Скоро Новый год! Вы верите в 
чудеса?

— Я — романтичный прагматик! Я верю в 
случай! И убеждена, что случайностей не бывает. 
Воспевая магию случая, я знаю, что стратегиче-
ский план необходим, потому что беспорядок 
притягивает неприятности. И получаешь в итоге 
не судьбоносное событие, а, к примеру, сломан-
ную руку. Помните, как в легендарном фильме 
«Бриллиантовая рука»? «Шел. Упал. Очнулся. 
Гипс». Я — за то, чтобы: шел, упал, очнулся… 
на яхте с алыми парусами, которая мчится на-
встречу судьбоносным переменам. И вам того 
же желаю.

Светлана ОСИПОВА.

СЕМЬ  Я
СЭКОНОМИТЬ 

НА НОВОГОДНЕМ БАНКЕТЕ 
ЛЕГЧЕ ВСЕГО В РОШАЛЕ 

Среднюю стоимость новогоднего корпорати-
ва в ресторанах Московской области вычислили 
специалисты министерства потребительского 
рынка и услуг региона. Она составила 2535 
рублей на человека.

Как стало известно «МК», ведомство провело 
мониторинг предприятий общественного пита-
ния, предоставляющих услуги по проведению 
новогодних банкетов, и выяснило, что средний 
чек на человека в крупных городских округах 
колеблется в размере 3–4 тысяч рублей, а в да-
леких от Москвы городских поселениях радости 
новогоднего меню почти не ударят по карману. 
Расходы одного человека на горячее, закуску, 
десерт и напитки не превысят там полутора 
или двух тысяч рублей. Из часто заказываемых 
блюд работники подмосковных баров и ресто-
ранов назвали неизменный оливье, салаты из 
морепродуктов, шашлык и рыбу, жаренную на 
решетке.

Среди блюд, которые принадлежат кухням 
других народов, наибольшим спросом, как вы-
яснилось, у гурманов пользуются греческие 
сладкие пироги (с монеткой внутри), имбир-
ные шотландские бисквиты, вьетнамские пи-
роги с мясной и рисовой начинкой, немецкий 
картофельный салат и любимый в Европе вид 
бутерброда — с форшмаком. Такую «экзотику» 
заказали на свои корпоративы 10% клиентов.
Стоимость новогоднего банкета 
в Подмосковье (на чел.):
Воскресенск — 4000 рублей
Красногорск — 3750 рублей
Подольск — 3400 рублей
Дмитров  — 2600 рублей
Серпухов — 1900 рублей
Рошаль  — 1200 рублей

Голодную смерть едва не приняли на ступенях 
загса в подмосковном Пушкино два свадебных 
голубя, которых выпустили новобрачные во 
время одной из церемоний. Видимо, не найдя 
себе пристанища, белые птицы вернулись об-
ратно — к храму Гименея на улице Крылова, и 
провели там двое суток. Как стало известно 
«МК», судьбой несчастных голубков озаботились 
прохожие, которым стало жаль мокших под 
проливным дождем пернатых. Птицам броса-
ли хлеб и семечки, однако те не реагировали 
на заботу окружающих. Голуби лишь крепче 
прижимались друг к другу, игнорируя всякую 
пищу. Сотрудники загса, которым сообщили о 
странной паре на ступенях, были очень удивле-
ны: ведь все голуби, которых выпускали в небо 
пушкинские молодожены после регистрации 
браков, никогда не возвращались. Местные жи-
тели предположили, что голуби больны. Только 
так можно было объяснить их упорное нежела-
ние покидать свое насиженное место. Однако 
сотрудники ветеринарной службы, к которым 
сердобольные жители обратились за помощью, 
предположили, что эти голуби были куплены на 
птичьем рынке в другом регионе, поэтому они 
и не смогли найти дорогу домой. Вот если бы 
пернатых приобрели на любой голубятне в Пуш-
кино, птицы, скорее всего, сориентировались 
бы, куда им нужно вернуться. Сжалившись над 
несчастной парой, один из местных жителей 
решил взять голубей домой. Тем самым он спас 
птиц от кошачьих когтей и, вполне возможно, 
голодной смерти.

ЖИЛЬЦОВ ДОМА  
ВЗЯЛА В ЗАЛОЖНИКИ 

ЗМЕЯ-ФАНТОМ

Настоящий переполох среди жильцов 22-
этажной новостройки в подмосковной Балашихе 
вызвало объявление, появившееся на днях в 
подъезде этого дома. В нем сообщалось, что 
из одной квартиры через вентиляцию сбежала 
ядовитая змея!

Как стало известно «МК», объявление, которое 
неизвестный повесил в подъезде дома № 10 по 
Балашихинскому шоссе, гласило: «Уважаемые 
соседи! Если вы вдруг обнаружили у себя в 
квартире (скорее всего на кухне или в уборной) 
красно-черную змею (110 см длиной), не тро-
гайте ее! Она ядовитая и очень быстрая! Лучше 
звоните сразу в МЧС или участковому. Сегодня 
утром сбежала через вентиляционный короб! 
(может перемещаться через канализацию, во-
доплавающая)». (Орфография и пунктуация 
автора сохранены.) Ниже прилагались фото-
графия беглянки и способ ее усмирения: хозяин 
предлагал облить ее моющим средством.

Поискав в Интернете пресмыкающихся по-
добного окраса, соседи выяснили, что речь 
идет о представителе ядовитого рода корал-
ловых аспидов. 

Половина владельцев квартир отнеслись 
к этой информации скептически. Некоторые 
даже шутили: «Кто разместил здесь фото моей 
тещи?» Но другая половина — в основном семьи 
с маленькими детьми — обратились с жалобой 
в управляющую компанию. Люди хотели, чтобы 
коммунальщики передали объявление в по-
лицию, и правоохранительные органы начали 
поиски того, кто его написал. Однако службы, 
ответственные за обслуживание дома, проиг-
норировали просьбу, пояснив, что речь идет не 
об угрозе теракта, а о животном, в существо-
вании которого они сильно сомневаются. Змею 
действительно пока еще никто не видел. Но на 
всякий случай 20 семей закрыли вентиляцион-
ные вытяжки. А один из местных жителей про-
консультировался с продавцами зоомагазина 
и на всякий случай заказал себе сыворотку от 
яда этой змеи.

Ситуация разрешилась неожиданно. Комму-
нальные службы выяснили, что пару месяцев 
назад в соседних домах уже появлялись объ-
явления аналогичного содержания, но с другой 
фотографией. Судя по всему, некие шутники 
— скорее всего, из местных жителей — раз-
влекаются подобным образом. 

Должность детского омбудсмена на просторах Подмосковья появилась не так давно. 
Ровно полгода назад. Поэтому привычка обращаться за помощью к уполномоченному 
по правам ребенка у населения еще не сформировалась. Порядка 10 тысяч писем от-
правлено за это время новому адресату — негусто. По официальной статистике, каждый 
десятый ребенок в Московской области ущемлен в правах (на жилье, образование, здо-
ровое развитие и так далее). Однако эксперты подозревают, что в действительности в 
Подмосковье нарушаются интересы практически каждого четвертого ребенка. В регионе 
сотни детей-сирот и детей-инвалидов. А сколько таких, которые пострадали от насилия в 
семье или от жестокости, с которой столкнулись на улице? Сколько в Московии реальных 
наркоманов и сколько — потенциальных? Увы, пока ответ один: одному Богу известно.
 Но теперь даже у самых беззащитных появился шанс. Потому что теперь печальные 
сценарии ложатся на стол к мастеру слова — Оксане Пушкиной. И дело не в том, что 
бывшая телеведущая владеет им как мэтр отечественной журналистики. Дело в том, 
что Оксана не бросает слов на ветер. 
Спустя полгода после вступления в должность Пушкина дала первое эксклюзивное 
интервью.

В Подмосковье  
в сказочную ночь можно 
будет обнять богиню 
Судьбы, узнать, где 
живет Чижик-пыжик, 
попробовать блюдо 
«Хрен бы с ним!»  
и собственноручно 
сделать Вифлеемскую 
звезду
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« Я ЗА ТО, ЧТОБЫ 
«ШЕЛ,УПАЛ, ОЧНУЛСЯ…  
НА ЯХТЕ С АЛЫМИ 
ПАРУСАМИ»

Первый детский подмосковный обмундсмен –  
в первом эксклюзивном интервью

Оксана ПУШКИНА: ЛЕБЕДИНУЮ 
ПЕСНЮ СВАДЕБНЫХ 
ГОЛУБЕЙ ПРЕРВАЛИ 

СЕРДОБОЛЬНЫЕ 
ГРАЖДАНЕ
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Да, конечно, вполне себе серьез-
ные протесты против действий 
власти присутствуют и в нашей 
политической реальности декабря 

2015 года — акции дальнобойщиков, митинг 
противников платных парковок. Но то, что про-
исходит сейчас, — это не борьба за абстрактные 
всеобщие идеалы, как это было четыре года на-
зад. То, свидетелями чего мы являемся сейчас, 
— это борьба за свой личный интерес, борьба 
за свой собственный карман. 

Ничего крамольного в таком виде борьбы, 
естественно, нет. С моей точки зрения, если че-
ловек не борется за свои собственные интересы, 
он не достоин того, чтобы эти интересы иметь. 
Но согласитесь: по сравнению с тем, что было 
в Москве четыре года тому назад, нынешняя 
протестная активность — это, как говорится, 
две большие разницы. 

Итак, в декабре 2011 года российская сто-
лица столкнулась с непонятным и единичным 
событием, эдаким феноменом природы, кото-
рый потом бесследно растворился в воздухе? 
Ничего подобного. И радостное возбуждение 
времен митинга на проспекте Сахарова, и все 
то, что произошло потом, когда спала эйфория, 
— это лишь разные грани одного и того же по-
литического явления. Именно от этого явления 
зависела, зависит и еще долго будет зависеть 
судьба нашего государства. А называется оно так: 
сосуществование и борьба двух принципиально 
разных видов политических культур в рамках 
одной и той же страны. 

Как едят политиков
В январе 1950 

года депутат сената 
Франции от принад-
лежащей тогда Па-
рижу африканской 
территории Берег 
Слоновой Кости 
Виктор Бьяка-Бода 
в преддверии оче-
редных выборов 
совершал агитаци-
онную поездку по 
своему избиратель-
ному округу. Неда-
леко от местечка 
Буафле (сейчас это 
город с населением 
в 167 тысяч человек 
в центральной ча-
сти Республики Кот-
д’Ивуар) автомобиль 

сенатора сломался. Скоро члену парламента 
Франции надоело смотреть на то, как его шофер 
копается в двигателе. 

Будучи местным уроженцем — а также ша-
маном и колдуном, — Виктор Бьяка-Бода бес-
страшно отправился гулять в джунгли. Больше 
сенатора живым никто не видел — обнаружить 
удалось лишь его обожженные и обглоданные 
кости. Комментируя несчастную судьбу этого по-
литика, американский журнал «Тайм» без всякого 
намека на иронию написал в следующем году: 
«Съеден собственными избирателями». 

В 1968 году власти Испании были вынуждены 
предоставить независимость своей африканской 
колонии, известной под названием Испанская 
Гвинея. Руководителя нового независимого го-
сударства — Республики Экваториальная Гви-
нея — было решено выбрать в ходе прямых и 
демократических выборов. 

Кандидатом от власти был занимавший при 
испанцах пост премьер-министра колониальной 
администрации Бонифасио Ондо Эду. А основ-
ным кандидатом от оппозиции — лидер партии 
«Народная идея Экваториальной Гвинеи» Фран-
сиско Масиас Нгемо. Первый тур президентских 
выборов не смог выявить победителя. А во втором 
туре выиграл кандидат от оппозиции. 

Бонифасио Эду честно сдал сопернику браз-
ды правления — и тут же оказался сначала в 
тюрьме, а потом и на том свете. А вот Франсиско 
Нгемо, став президентом, очень быстро забыл 
о своем прежнем статусе лидера демократиче-
ской оппозиции и установил в стране жестокую 
и параноидальную диктатуру. 

Президент Нгемо запретил слово «интел-
лектуал», приказал немедленно убить всех, кто 
носит очки, и установить противопехотные мины 
на единственной дороге, которая соединяла ма-
териковую часть его страны с соседними государ-
ствами. Экваториальная Гвинея стала известна в 
мире как «африканское Дахау» (Дахау — первый 
концентрационный лагерь в гитлеровской Гер-
мании). В 1979 году президента Нгемо сверг и 
расстрелял его собственный племянник. Но к 
этому моменту из страны успело убежать около 
трети ее населения. 

Почему я рассказал эти две истории из аф-
риканских политических нравов? Потому, что на 
их примере легче всего можно объяснить, что 
же именно означает наукообразная и несколько 
отвлеченная фраза «сосуществование и борьба 
двух принципиально разных видов политических 
культур в рамках одной и той же страны». 

Зададим себе вопрос: какую общую ошиб-
ку совершили сенатор Бьяка-Бода и премьер-
министр Эду? Почему одного съели людоеды, 
а другого убили политические противники? Вот 
что я считаю общей ошибкой этих двух полити-
ков: оказавшись в зоне главенствования одной 
политической культуры, они вели себя согласно 
нормам и обычаям другой. 

Несмотря на свою профессию знахаря и 
шамана, сенатор Бьяка-Бода был представи-
телем культуры парламентской демократии. В 
рамках этой культуры словосочетание «съесть 

депутата» означает победить его на выборах. Но 
на беду сенатора встреченные им «избиратели» 
оказались представителями иной «культуры» — 
культуры, в которой то же самое словосочетание 
трактуется исключительно с гастрономической 
точки зрения. 

Аналогичным образом дело обстоит и с 
премьер-министром Эду. Он повел себя как 
представитель демократической политической 
культуры, для которого немыслимо цепляться 
за власть, проиграв перед этим выборы. Но его 
Экваториальная Гвинея была зоной главенство-
вания принципиально иной «политической куль-
туры». Культуры, все «политические принципы» 
которой умещаются во фразе «тот, у кого власть, 
может творить абсолютно все, что угодно». 

Два приведенных выше примера «столкно-
вения политических культур» носят, конечно, 
совершенно экстремальный характер. В их от-
ношении даже как-то неудобно применять сам 
термин «политическая культура». Но само по себе 
такое явление, как конфликт и сосуществование 
различных политических культур, всегда есть в 
любой стране в любой момент времени. Полной 
гармонии нет и не может быть нигде. Конфликт 
политических культур — в своей особой форме 
— есть в современном Китае. Он — в совершенно 
другой форме — есть в современной Америке 
или — в своем третьем варианте — в современ-
ной Франции. 

Какие формы политической культуры стал-
киваются друг с другом в современной России? 
Вот как мне их описал бывший член путинской 
команды спичрайтеров, политолог Аббас Гал-
лямов: «Преобладающая форма политической 
культуры на Западе — это так называемая куль-
тура участия. Избиратель в рамках этой модели 
реально ощущает себя полноценным участником 
процесса создания органов государственной 
власти. Мол, кого мы — рядовые члены партии — 
поддержим, тот и станет сначала официальным 
партийным выдвиженцем, а потом, возможно, и 
государственным лидером. 

А вот в России сейчас по-прежнему гла-
венствует патриархальная форма политической 
культуры. Выборы — это для нашего избирателя 
не возможность выбирать из нескольких полно-
ценных кандидатов, а, скорее, плебисцит по 
доверию кандидату от власти. В рамках этой 
модели власть сама выбирает своего кандидата, 
а он — избиратель — либо одобряет его, либо нет. 
Все остальные кандидаты в такой ситуации — это 
как бы «кандидаты второго сорта». К ним наш 
избиратель начинает присматриваться только 
после того, как принимает для себя решение: 
за кандидата от власти я голосовать ни в коем 
случае не буду!

«Жаркий» московский декабрь 2011 года 
— это убедительное доказательство того, что 
культура участия начинает постепенно проникать 
и в российскую политическую жизнь. То, что мо-
сковский декабрь 2011 года так, по сути, ничем 
не закончился, — указание на то, что проникно-
вение культуры участия в нашу жизнь носит пока 
очень слабый и ограниченный характер. Семена 
культуры участия уже посеяны. Но полноценных 
всходов эти семена еще не дали. 

«Еще как минимум в течение нескольких 
десятилетий патриархальная политическая куль-
тура и культура участия будут сосуществовать в 
России бок о бок друг с другом, — дал мне свой 
прогноз Аббас Галлямов. — В разных регионах 
разные группы населения будут исповедовать 

разные типы политической культуры. Но в це-
лом патриархальная политическая культура еще 
долго будет оставаться главенствующей в нашей 
стране». 

Представление о том, как это беспокойное 
сосуществование выглядит на практике, можно 
составить из рассказа одного из лидеров партии 
ПАРНАС Ильи Яшина. В рамках серии региональ-
ных выборов в России в сентябре этого года Илья 
Яшин боролся за мандат члена регионального 
парламента от Костромской области и провел 
за короткий период времени целых 197 встреч 
с избирателями. Очень скоро политические кон-
куренты Яшина начали под разными предлогами 
этим встречам мешать: то музыка на них слишком 
громкая, то что-то еще не в порядке. 

«В Москве или в Санкт-Петербурге подобные 
трюки неминуемо привели бы к резкому росту 
нашего рейтинга, — рассказал мне Илья Яшин 
о своей первоначальной реакции на происки 
конкурентов. — Нам казалось, что в Костроме 
события пойдут по тому же самому сценарию. 
Но мы просчитались, а наши оппоненты — нет. 
В Костроме произошло вот что: люди просто ис-
пугались за нас голосовать. Вы спрашиваете, чего 
именно они испугались? Не знаю, чего именно. Я 
знаю лишь то, что они предпочли проголосовать 
за менее рискованных кандидатов». 

А вот пример противоположного рода — 
пример того, как использование региональными 
властями привычных для них «политических тех-
нологий» дало совсем не тот эффект, на который 
они рассчитывали. В сентябре 2015 года члены 
Псковского областного собрания депутатов ре-
шили: их коллега — известный местный оппо-
зиционер Лев Шлосберг — совершил деяние, 
которое лишило его морального права оставаться 
народным избранником. 

Деяние Шлосберга было воистину «страш-
ным»: он осмелился выступить в суде в качестве 
представителя некоммерческой организации. 
Итог устроенной псковскими властями показа-
тельной порки: Лев Шлосберг потерял мандат 
члена регионального парламента и мгновенно 
превратился в раскрученного политика феде-
рального масштаба. Наказать «смутьяна» не 
получилось. Получилось придать мощный им-
пульс его теперь уже столичной политической 
карьере. 

Мест, подобных Москве или Санкт-
Петербургу, в России раз, два и обчелся. Мест, 
подобных в смысле политических нравов Пскову 
или Костроме, в России — миллион. Означает ли 
это, что в обозримом будущем у культуры участия 
в нашей стране нет особых шансов? Пытаясь дать 
ответ на этот вопрос, мы неизбежно столкнемся 
с эффектом наполовину заполненного стакана. 
В зависимости от точки зрения стакан можно 

считать либо наполовину пустым, либо напо-
ловину полным. 

Как работает система
Вскоре после Единого дня голосования в 

сентябре этого года я оказался в одном высо-
ком столичном кабинете. Учитывая сферу от-
ветственности моего собеседника, я не мог не 
поинтересоваться у него: как федеральный центр 
намерен строить свою политику по отношению к 
новому губернатору Иркутской области Сергею 
Левченко — коммунисту, одержавшему сенсаци-
онную победу над кандидатом от партии власти 
Сергеем Ерощенко? 

Вот какой ответ я получил: «Если губерна-
тор Левченко будет работать в русле политики 
президента и ради блага людей, то проблем с 
федеральным центром у него не будет». Такой 
ответ вызвал у меня новый вопрос: а почему, 
собственно, избранный как представитель оппо-
зиционной партии губернатор должен работать 
в русле политики президента? 

Я был уверен, что подобная постановка 
вопроса должна как минимум смутить моего 
собеседника. Но он ответил мне с полной невоз-
мутимостью и полной убежденностью в своей 
правоте: «Во-первых, четыре думские партии 
объединились сейчас вокруг политики прези-
дента. Во-вторых, губернатор — это не полити-
ческое лицо. Он не имеет права использовать 
полученные им в силу должности управленческие 
рычаги для того, чтобы продвигать политическую 
программу своей партии». 

Избранный на всеобщих выборах губер-
натор — это не политическое лицо? Я привык 
мыслить западными политическими категориями. 
И поэтому подобный разворот сюжета показался 
мне очень странным. Но, поразмыслив, я пришел 
к выводу: если отталкиваться от современной 
российской реальности — реальности, в кото-
рой по-прежнему царит патриархальный тип 
политической культуры, — то позиция моего 
собеседника имеет стопроцентный житейский 
смысл. 

Как очень верно сказал мне Аббас Галлямов: 
«Отказ от контроля, который ты в силах осущест-
влять, — это с точки зрения политики полный 
нонсенс. Везде, даже в самых демократичных 
странах, центральная исполнительная власть 
пытается в меру своих возможностей контроли-
ровать власть законодательную и власть регио-
нальную. В этом сама суть политики». 

В России образца конца 2015 года у феде-
рального центра по-прежнему полно возможно-
стей осуществлять контроль. И это подталкивает 
меня к неприятному, но неизбежному выводу: в 
смысле продвижения в России политической 
культуры участия стакан по-прежнему напо-
ловину пуст. Почему я уверен, что этот стакан 
пуст только наполовину, а не на, допустим, три 
четверти? 

Вношу уточнение. Такой уверенности у меня 
как раз нет. Инструмента, способного измерить 
точное количество жидкости в стакане, сегодня, 
на мой взгляд, просто не существует. Я уверен 
несколько в ином: жидкость в стакан точно есть 
— и уже в достаточно серьезном количестве. А 
уверен я в этом потому, что управлять страной, 
используя одни только традиционные патри-
архальные политические рычаги, у российской 
власти уже не получается. 

В самом начале своей беседы с одним из 
лидеров партии ПАРНАС Ильей Яшиным я за-
дал ему вопрос: изменилось ли, с вашей точки 
зрения, по сравнению с 2011 годом отношение 
российской власти к институту выборов? Сна-
чала Илья Яшин ответил мне так: «Нет, не из-
менилось ничего!» Но в его дальнейшем ответе 
содержалось уже гораздо большее количество 
нюансов: «В 2011 году власть пребывала в со-
стоянии самоуспокоенности. Сейчас этого нет. 
Володин по сравнению с Сурковым (нынешний 
первый заместитель руководителя Админи-
страции Президента РФ и его предшественник. 
— «МК») — это гораздо более электорально 
ориентированный человек. 

Володин очень технологичен. Он очень тща-
тельно просчитывает комбинации. Власть сейчас 
готовится к выборам более продуманно. Система 
стала более сложной. У оппозиции появилась 
возможность хоть в чем-то участвовать. Мы фак-
тически вернулись в ситуацию 2007 года. Тогда 
«Союз правых сил» (СПС) имел возможность 
участвовать в выборах. Но с ним воевали так, 
что не оставили ему никаких шансов». 

Я отлично помню думские выборы 2007 года 
и позволю себе кое в чем поспорить с Ильей 
Яшиным. По моему мнению — возможно, не-
правильному и субъективному, — СПС проиграл 
те выборы потому, что выглядел крайне бледно 
и неубедительно, а не только потому, что с ним 
воевали не на жизнь, а на смерть. Но вот главный 
тезис Ильи Яшина — «власть вышла из состояния 
самоуспокоенности» — сомнению, с моей точки 
зрения, не подлежит. 

События декабря 2011 года стали для Крем-
ля мощным психологическим шоком — шоком, 
который привел к тонкой перенастройке нашей 
государственной системы. Как я уже писал, к 
обитателям российских коридоров власти при-
шло понимание: важно не только то, что написано 
в итоговых документах избиркомов. То, с каким 
доверием или недоверием публика относится к 
содержанию таких документов, — это тоже наи-
важнейший фактор политической игры. 

«Победа коммунистического кандидата на 
губернаторских выборах в Иркутске прибавила 
населению региона и доверия к институту вы-
боров, и ответственности за свое собственное 
электоральное поведение, — сказал мне уже упо-
мянутый собеседник из федеральных властных 
структур. — Мы, естественно, недовольны таким 
результатом и считаем его прямым следствием 
бездеятельности прежнего губернатора и его 
команды. Они, по сути, просто сели на одно место 
и не занимались предвыборной кампанией. Но в 
ситуации есть и своя положительная сторона. В 
течение значительного времени до случая в Ир-
кутске никто из кандидатов от власти не проигры-
вал на губернаторских выборах. У региональных 
элит притупились нервные окончания. Иркутск 
стал для всех очень хорошей встряской!» 

Как мы уже установили выше, появление в 
Иркутской области губернатора-коммуниста не 
стало для федерального центра сколько-нибудь 
болезненной проблемой. Но в данном случае 
реально значимым является не это. Реально 
значимым является то, что федеральная власть 
вынуждена мириться с таким наиважнейшим 
элементом политической культуры участия, как 
не очень приятная для нее смена губернатора 
крупного региона в результате по-настоящему 
альтернативных выборов. 

«Не важно, что у власти есть возможность 
менять правила игры прямо по ходу избиратель-
ной кампании. Мы все равно будем пытаться 
искать возможности для маневра и всевозмож-
ные лазейки, понимая при этом, что их в любой 
момент могут прикрыть. Политика — это живой 
процесс. В ходе этого процесса постоянно воз-
никают форс-мажорные обстоятельства, которые 
власть не в силах предусмотреть и спрогнози-
ровать. В этом и заключается наш шанс», — так 
Илья Яшин ответил мне на вопрос: «На что вы 
надеетесь?» Ту же самую мысль можно, на мой 
взгляд, выразить и в более короткой форме: пом-
ни о том, что случилось на выборах губернатора 
Иркутской области. 

Конечно, результаты выборов в этом регио-
не — далеко не единственное доказательство 
того, что главенство патриархальной полити-
ческой культуры больше не является в России 
абсолютным. Есть и множество других доказа-
тельств, включая, например, и такое: политиче-
ские методы культуры участия активно берет на 
вооружение даже сама власть. Но это тема для 
большого отдельного разговора. Пока же огра-
ничусь констатацией главного: культура участия 
проникла в Россию, и изгнать ее из нашей страны 
не получится — даже с помощью выжигания 
каленым железом. 

Окно в будущее
Культура участия бесконечно далека от того, 

чтобы стать в России доминирующей формой 
политической жизни. Пока культура участия в 
нашей стране больше похожа на чертика из та-
бакерки, который неожиданно выстреливает то 
там, то здесь. Но если попытаться заглянуть в 
будущее, то у нашего чертика очень даже хоро-
шие перспективы. 

«Еще каких-нибудь сто-двести лет тому на-
зад почти вся территория земного шара была 
зоной безраздельного господства патриархаль-
ного типа политической культуры. Культура уча-
стия — это птица, которая начала расправлять 
свои крылья совсем недавно», — напомнил мне 
Аббас Галлямов. 

Что требуется для того, чтобы эта птица рас-
правила свои крылья и в России? Если все несколь-
ко упростить, то вот что: чем лучше будут идти дела 
в России, чем быстрее будут развиваться эконо-
мика и социальная сфера, тем больше территории 
будет отвоевывать культура участия. 

Конечно, на фоне российских реалий конца 
2015 года разговоры об опережающем развитии 
представляются, мягко говоря, не очень актуаль-
ными. Но все в этой жизни преходяще — даже 
мощные кризисы. Да, сейчас на повестке дня у 
России борьба за собственное выживание, борь-
ба за сохранение наших достижений последних 
десятилетий, борьба за то, чтобы не допустить 
отката назад. 

Но если этот список целей будет успешно до-
стигнут, то на смену ему придет другая повестка 
дня. Повестка, которая медленно, но уверенно 
будет увеличивать роль культуры участия в нашей 
жизни. Никто не знает, какие именно трудности 
ждут Россию впереди и сколько времени, сил 
и нервов нам придется затратить на то, чтобы 
их преодолеть. Но наша страна выдерживала и 
более мощные штормы, чем тот, с которым мы 
столкнулись сейчас. 

Поэтому я верю: мы еще не раз услышим в 
России твердую поступь культуры участия. То, 
что пока существует в виде, близком к улыбке 
чеширского кота, обязательно обретет свою 
плоть. 
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УМОМ РОССИЮ НЕ ПОНЯТЬ? 
ЕЩЕ КАК МОЖНО! 

Скрытый конфликт культур как главная 
 тайна российской политики 

Михаил РОСТОВСКИЙ

«Съеден 
собственными 
избирателями»: 
французский 
сенатор Виктор 
Бьяка-Бода.

«Мы просчитались, а наши 
оппоненты — нет»: Илья Яшин 
встречается с избирателями  
в Костромской области. 

Проспект 
Сахарова,  
24 декабря 2011 
года: момент, 
когда конфликт 
политических 
культур в России 
вырвался 
наружу.
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Но когда в жизни происходит — не дай Бог 
— какое-то несчастье, любому мало-мальски 
порядочному человеку мгновенно становится по-
нятно, зачем нужна власть, которую критикуешь. 
Зачем нужна полиция и врачи скорой помощи, 
что такое хорошо и что такое плохо. И мгновенно 
приходит осмысление — что вот до этого момента 
все было хорошо. А самое главное — приходит по-
нимание — насколько же часто публичная «борьба 
за правду» скрывает другие, порой диаметрально 
противоположные цели. И если с бандитами все 
понятно — те, кто стреляет друг в друга в центре 
Москвы из пистолетов, очень быстро попадают 
либо в суд, либо на стол патологоанатома, — то 
вот с мошенниками и прочим элементом, желаю-
щим обмануть население, все не так просто.

Например, не так давно — после страшных 
событий в небе Египта, в ряде очень солидных 
и уважаемых СМИ выступил один адвокат, с 
огромным количеством различных регалий, 
который начал говорить очень правильные, на 
первый взгляд, вещи, адресованные родствен-
никам погибших. Он говорил, что государство 

не сделало все для того, 
чтобы предотвратить те-
ракт, он говорил, что компен-
сации нужно увеличить, а страхо-
вая компания — поступает неправильно, и зачем 
она так делает — остается только догадываться. 
Он говорил, что ему лично деньги не нужны, а 
нужна правда. После всего вышеперечисленного 
и других громких слов адвокат заявил, что он 
защитит родственников, и даже направил жа-
лобу на главу Следственного комитета России 
Бастрыкина — он, дескать, зря ест свой хлеб, а 
попросту говоря, бездействует. 

Говорил адвокат Игорь Трунов очень убе-
дительно. Но, надо сказать, во-первых, След-
ственный комитет подобных жалоб не получал. 
Во-вторых, страховая компания, вроде как, не 
отказывается от своих обязательств, а другие 
адвокаты говорят о том, что если с кого и тре-
бовать дополнительные компенсации, так это 
с аэропорта Шарм-эль-Шейха. Ну а в-третьих, 
обычный поиск информации по открытым источ-
никам и СМИ о главном герое, адвокате Трунове, 

дал нам немало душераздирающей информации 
о «защитнике» родственников погибших.

Ну, начнем, наверное, с того, что адвокат 
Трунов раньше даже попадал в поле зрения 
правоохранительных органов в связи с мошен-
ничеством и махинациями с продажей квар-
тир. Еще, хоть достаточного количества улик 

против Игоря Трунова не набралось, мы нашли 
большое количество информации о том, что 
собственники тех квартир — люди асоциальные 
и, мягко говоря, пьющие, продавали свое жи-
лье по цене нескольких бутылок водки, а потом 
по какому-то странному и нелепому стечению 
обстоятельств внезапно умирали. Всегда по-

разному, но исключительно после продажи жилья 
и при невыясненных обстоятельствах…

Похоже, что этот «квартирный» опыт пошел 
Трунову на пользу. Во всяком случае, после своего 
выхода из СИЗО. Трунов защищает аж научную 
степень, а также становится почетным членом и 
даже руководителем различных общественных и 
профессиональных организаций с очень громкими, 
хоть и неизвестными названиями. Ну а что делать 
человеку, не понаслышке знающему про «отъем» 
квартир у алкоголиков и после получения ученых 
степеней? Ну конечно же, помогать дальше людям… 
Он становится адвокатом, надо прямо сказать — по 
сути проигрывает подавляющее число возглавляе-
мых им дел и начинает проявлять интерес уже не к 
пьянчужкам-обладателям квартир, которых после 
девяностых практически не осталось. 

С 2002 года адвокат начинает рьяно защи-
щать интересы семей, чьи родственники погибли 
в терактах на Дубровке, в Волгодонске, в целой 

серии авиакатастроф и других резонансных 
трагедий — обрушение крыши в «Трансвааль-
парке», представление интересов родственников 
Сергея Бодрова, трагически погибшего в Абха-
зии, и многое, многое другое...

Причем нередко родственники не в курсе, 
что их интересы «уже защищают» — эта ситуация 
изначально прослеживалась и с бортом «Ко-
галымавиа». Зато первыми обо всем узнают 
центральные СМИ. Вкупе с громкими цитатами 
Трунова о том, что ему не нужно денег за за-
щиту интересов потерпевших. Но деньги с по-
терпевших все же вытягиваются. Постоянно и 
большие — зачастую больше тех компенсаций, 
которые убитые горем родственники получают 
от структур, ответственных за выплаты.

Так продолжается из года в год. Сначала гром-
кие заявления, потом «спускание» дел на тормозах 
и поиск нового повода и очередных убитых горем 
людей, которые потеряли самое дорогое в этой 
жизни — своих родных и близких. В этом году 
Трунов занимается авиакатастрофой «Когалым-
авиа», которая признана терактом. Но адвоката 
это, похоже, не смущает — у него свой гениальный 
план. Каков он — мы пока не знаем. 

Хочется отметить, что контроль сотрудников 
госструктур, с которого и был начат этот матери-
ал, — вещь действительно архиважная. И вино-
вные чиновники должны лишаться своих кресел, 
а если вина их существенна, то и свободы. Но и 
нам, журналистам, и всему обществу стоит об-
ращать более пристальное внимание еще и на 
официальных «рупоров» и «правдорубов», ко-
торые также, как и нерадивые чиновники, могут 
принести нашему обществу фантастический и 
разрушительный вред. 

Николай АВДЮХИН.

Критиковать власть и ее отдельных представителей 
всегда модно и актуально. Сегодня на смену огол-
телой критике, на которую давно перестали обра-
щать внимание, часто приходит критика обосно-
ванная и хорошо подкрепленная документально. 
Критика эта зачастую бывает такой острой, что 
ее объекты либо покидают свои уютные кресла, 
либо вовсе садятся на скамью подсудимых. По-
нятное дело, что публичное обсуждение многим 
не нравится. Не нравится по той причине, что за-
дета честь мундира, или же оттого, что материалы 
читает руководство, а то и бери выше… 
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ГРОМКИЕ СЛОВА 
И НЕВНЯТНЫЙ РЕЗУЛЬТАТ

Кому и зачем выгодно 
защищать интересы 
родственников жертв 
катастроф?

AP
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…Когда-то Боткинскую открыли как 
самую современную больницу в горо-
де — и с тех пор она держит эту марку. 
Сегодня клиника обслуживает десятую 
часть стационарных пациентов в горо-
де; здесь представлены почти все су-
ществующие направления в медицине. 
«Нас тоже коснулась оптимизация, и нам 
она принесла только пользу», — говорит 
Алексей ШАБУНИН, главный врач ГКБ 
им. С.П.Боткина.

— Наша больница была открыта в 1910 году 
на деньги известного мецената Козьмы Солдатен-
кова, завещавшего 2 миллиона рублей на строи-
тельство современной клиники. Солдатенков был 
убежден, что в Москве должна быть построена 
«бесплатная больница для всех без различия 
званий, сословий и религий». Профессор Федор 
Гетье, занимавшийся организационными вопро-
сами, объездил всю Европу, чтобы «подсмотреть» 
и перенять самые передовые технологии, исполь-
зующиеся тогда в медицине. В итоге больница 
стала самой современной во всей стране. В годы 
Первой мировой тут был госпиталь для раненых, и 
когда царская семья в 1914 году посетила Москву, 
в первую очередь она посетила эту больницу. 
Здесь лечились Ленин, Сталин. Мы и сегодня — 
самое современное и мощнейшее лечебное 
учреждение города, где лечится до 10% всех 
стационарных пациентов в Москве. У нас пред-
ставлены все медицинские профили. По многим 
направлениям мы лидируем не только в Москве и 
России, но и в Европе. Свое 105-летие больница 
встречает как современное медицинское учреж-
дение, которое зарабатывает самостоятельно и 
смотрит в будущее с уверенностью. 

— Коснулась ли Боткинской больницы 
оптимизация?

— Да. За последние 4 года мы получили око-
ло 5 тысяч единиц современного оборудования. 
Сейчас в нашей клинике 7 компьютерных томо-
графов — раньше столько было на всю Москву. 
Еще у нас 4 магниторезонансных томографа, эн-
доскопические аппараты УЗИ, позволяющие про-
водить диагностику ЖКТ даже достовернее, чем 
КТ. Современное диагностическое оборудование 
существенно сократило время постановки диа-
гноза, а техника для лечения позволяет проводить 
малокровные операции, после которых пациенты 

гораздо быстрее восстанавливаются. В итоге по-
требность в огромном количестве коек отпала, да и 
медицинского персонала уже не нужно так много, 
как раньше. Мы стали лечить пациентов быстрее 
и лучше. Говорят, что оптимизация — это плохо, 
но это естественный процесс во всем мире! Мы 
только что вернулись из Стокгольма, где одна из 
лучших систем здравоохранения в мире, — там 
тоже сокращают койки. Ведь, несмотря на опти-
мизацию, количество пролеченных у нас увеличи-
лось. Так, в 2013 году у нас было 2000 коек, и мы 
пролечивали 56 тысяч пациентов в год; теперь 
же с 1400 койками — 87 тысяч больных. Таких 
показателей мы достигли благодаря не только со-
временному оборудованию, но и высококвалифи-
цированным кадрам — за 2 года 60 наших врачей 
прошли обучение в лучших клиниках мира. Кроме 
того, время пребывания на койках сокращается 
и за счет стационар-замещающих технологий. 
Например, раньше гематологические больные 
были вынуждены ложиться в больницу на сутки 
для прохождения химиотерапии; сегодня они при-
ходят на несколько часов, получают капельницы 
с препаратами и уходят домой.

— У вас теперь есть и робот-хирург «Да 
Винчи». Как работается на такой современ-
ной технике?

— Когда-то лапароскопию называли «второй 
французской революцией» — впервые ее приме-
нили во Франции; роботы же — новое слово в хи-
рургии. Врач, находясь за специальной консолью 
аппарата «Да Винчи», управляет «рукой» робота, 
способной поворачиваться на 520 градусов и 
попадать в самые труднодоступные места. Рука 
робота не дрожит и проводит все манипуляции с 
филигранной точностью. Операции проводятся 
с хорошей визуализацией — до 15-кратного уве-
личения изображения. Операции малокровные — 
доступ осуществляется лапароскопически, при 
этом робот может проводить вмешательства в 
самых труднодоступных местах, которые с по-
мощью одной лишь лапароскопической техники 
провести невозможно. Работе на «Да Винчи» у нас 
обучены бригады урологов, кардиохирургов, мы 
выполняем на нем операции на печени и подже-
лудочной железе. Например, мы первые в Москве 
выполнили на таком роботе кардиохирургическую 
операцию. 

— Планируется ли реконструировать ста-
рые корпуса Боткинской?

— Мы должны превратить всю больницу — 
а это более 100 тысяч квадратных метров площа-
дей — в современное медицинское пространство. 
На сегодня в порядок приведено более 70% пло-
щадей. Кроме того, в наших планах — внедрить в 
нашей больнице трансплантацию органов челове-
ка. Это единственное направление современной 
медицины, которого у нас пока нет. 

— Вы несколько лет проработали глав-
врачом в Первой градской — говорят, со своей 
задачей сделать из нее современную боль-
ницу вы справились. Возможно ли, что после 
окончания реконструкции Боткинской вас 
«перекинут» на другой объект?

— Ни в коем случае! Боткинская — моя альма-
матер, я работал здесь хирургом 10 лет. Я пришел 
сюда еще 16 лет назад и вернулся уже в новом 
качестве. Я считаю эту больницу родной. К тому 
же я возглавляю находящуюся здесь кафедру 
хирургии и являюсь главным хирургом Москвы — 
мне важно, чтобы операционная была рядом. Ведь 
я провожу по три операции в неделю.

— Как вы считаете, хирургия как дисци-
плина в будущем умрет?

— Конечно, нет! Но она перейдет в другое 
качество. Хирурги будут в большей степени транс-
плантологами — ведь уже в ближайшие годы в 
мире научатся выращивать органы с биологиче-
ской составляющей пациента. Поэтому потреб-
ность в хирургии будет всегда. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

Когда публикуются комментарии к 
подобным сообщениям, то их авторы 
шпигуют свои тексты такими срав-
нениями и эпитетами, как «людоед-
ские». Я вынес это слово в заголовок 
и постараюсь больше его не повто-
рять. Впервые Национальные архивы 
Соединенных Штатов опубликовали 
детальный список целей в Советском 
Союзе, которые должны были быть 
уничтожены ядерным нападением 
США. Они показывают и разнообразие 
этих целей, и территории, которые 
могли бы покрыть атомные бомбарди-
ровщики. Помимо целей в Советском 
Союзе в списке имеются еще объекты 
в Восточной Европе и Китае.

Знакомясь с этим материалом, которому 
даже газета «Нью-Йорк таймс» дает заголо-
вок, правда, не «людоедский», а «вызывающий 
озноб», особое внимание обращаешь на катего-
рию целей №275. Она относится к 1959 году. За-
головок весьма прозаичный — «Население».

Отдельным списком идут те цели, кото-
рые должны быть подвергнуты «системати-
ческому разрушению». Таких целей в Москве 
было 179, в Ленинграде — 145, в Восточном 
Берлине — 91. 

«Вызывает нехорошее ощущение то, что 
мы видим населенные центры в качестве цели 
для ядерных бомбардировок», — говорит Ви-
льям Барр, главный аналитик Национального 
архива по безопасности, исследовательской 
группы в университете Джорджа Вашингтона. 
По его словам, это самый детальный список це-
лей, который когда-либо публиковали военно-
воздушные силы США.

Цели идентифицируются в списке по кодо-
вым номерам, которые совпадают с теми или 
иными конкретными местами. Точные адреса и 
имена тех предприятий, которые должны были 
быть подвергнуты бомбардировкам, все еще 
не опубликованы. Они по-прежнему являются 
секретными.

Рассекреченный документ состоит из 800 
страниц. Он говорит о том, что целями должны 
быть и гражданские лица. В связи с этим The 
New York Times напоминает, что Соединенные 
Штаты отказываются бомбить штаб-квартиру 
ИГИЛ в Ракке (Сирия) в связи с тем, что там 
присутствуют и гражданские лица, включая 
заключенных. Некоторые кандидаты в пре-
зиденты критикуют президента Обаму за то, 
что он не приказал наносить более серьезные 
удары по населенным пунктам, находящимся 
в ведении ИГИЛ. Так, сенатор-республиканец 
от штата Техас Тед Круз призвал к «ковровым 
бомбардировкам» ИГИЛ в Сирии и Ираке. От-
вечая на критику, Круз говорит, что целью этих 
бомбежек должно быть не уничтожение города, 
а уничтожение игиловских террористов.

А теперь вновь вернемся в 50-е. Список 
целей имеет заголовок «Исследование по-
требностей атомного оружия стратегического 
воздушного командования на 1959 год». В нем 
говорится о тех целях, которые должны быть 
поражены в случае потенциальной ядерной 
войны.

Список возможных целей был составлен 
тогда, когда еще не было межконтиненталь-
ных ядерных ракет, а также ядерных ракет на 
подводных лодках. В то время пилотируемые 
бомбардировщики были, по сути дела, един-
ственными носителями ядерного оружия. Тогда 
США имели огромное превосходство над Со-
ветским Союзом в ядерной сфере. Их ядерный 
арсенал почти в 10 раз превышал советский. 
Об этом пишет Мэттью Маккинзи, директор 
ядерных программ Оборонительного совета 
естественных ресурсов США. Он говорит, что, 
хотя вновь опубликованные документы были 
разработаны в самой высокой точке «холодной 

войны», бомбежка городского населения все 
равно и позже оставалась основным принципом 
использования ядерного оружия для предот-
вращения нападения. «Сутью политики сдер-
живания является угроза разрушить города 
противника. Это относится и к сегодняшнему 
дню», — говорит Маккинзи.

Военные планировщики того времени рас-
считывали окружить Советский Союз своими 
базами ядерных бомбардировщиков. В список 
приоритетных целей входили 1100 аэродромов 
советского блока. Разумеется, многие военно-
воздушные базы и командные центры в Совет-
ском Союзе находились в населенных центрах. 
И удары по ним привели бы к огромным потерям 
среди гражданского населения.

Стивен Шварц, независимый консультант 
по политике ядерного вооружения и соавтор 

книги «Атомный аудит», изданной в 1998 году, 
назвал список целей «мрачным и, откровенно 
говоря, возмутительным». Но он заявил, что 
доволен публикацией этого документа в пе-
риод, когда остается все меньше и меньше 
американцев, включая политических руко-
водителей, которые имеют знания о ядерном 
оружии. «Мы знали общие контуры планиро-
вания ядерной войны, которая планировалась 
в течение нескольких десятилетий, — говорит 
он. — Но очень хорошо, что эти детали сегодня 
появляются на белый свет. Это экстраординар-
ное оружие, способное на экстраординарные 
разрушения. И этот документ, может быть, и 
история, но, к сожалению, само оружие еще 
далеко не история».

Мэлор СТУРУА, 
 Миннеаполис.

Комментарий эксперта
Заместитель директора Института 

США и Канады РАН Виктор КРЕМЕНЮК:
— Угроза реальной ядерной войны в то 

время была очень высока. Американцы счи-
тали, что первым ударом уничтожат у нас 70 
процентов населения, и успокоились только 
тогда, когда увидели воочию свидетельства 
того, что в случае чего Советский Союз от-
ветит аналогичным образом. До того как они 
убедились, что у нас есть для этого средства 
и решимость, американцы считали, что могут 
ударить по СССР. В начале 1950-х годов у 
нас ни одной серьезной базы стратегической 
авиации за рубежом не было, а у американцев 
их было штук семь-восемь: в Исландии, Ве-
ликобритании, Испании, Турции, Пакистане, 
на Окинаве. На этих базах стратегической 
авиации располагалось ядерное оружие, 

боеголовки и т.д. Поэтому они были уверены, 
что защитятся и смогут отсидеться — ведь они 
создали систему ПВО для всего Западного 
полушария. Пока не увидели, что у нас появи-
лись межконтинентальные баллистические 
ракеты, которые довольно быстро долетали 
и прорывали их оборону. А после кубинского 
кризиса стало очевидно, что СССР тоже может 
разместить свои ракеты средней и меньшей 
дальности у них под боком. До тех пор они 
слишком были убеждены в своем превос-
ходстве. Долгое время, с конца 40-х — нача-
ла 50-х годов, мы удерживали их не угрозой 
ответного удара, а угрозой удара по Европе. 
Потому что держали военную группировку в 
ГДР с возможностью в течение суток начать 
наступление, а еще через пару суток выйти к 
Ла-Маншу. Европейцы до смерти этого боя-
лись и умоляли США не провоцировать и не 
делать из них жертв.

СТРАТЕГИЯ ЛЮДОЕДОВ  
ИЗ ПЯТИДЕСЯТЫХ
В Москве США планировали уничтожить 179 целей
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Главный врач ГКБ 
им. С.П.Боткина  

Алексей ШАБУНИН.

«Все могут короли!»
(фильм выходит 
с 28 по 30 декабря в 21.00)
…Вы можете представить себе 12 серий при-

ключенческого фильма с Максимом Галкиным в 
двух главных ролях? Эх, Миша, Миша, офисный 
планктон… не пошел бы он в туалет по нужде, 
не провалился бы в окно времени — то есть в 
средневековую Англию, не стали бы его величать 
Вашей Светлостью, аж целым герцогом Майклом 
Каннингемом, по прозвищу «Кровавый»… не слу-
чись всего этого — и фильм бы не о чем было ста-
вить. Но чудо произошло: Максим Галкин в роли 
современного клерка Миши Николаева попадает 
на Туманный Альбион времен его предельной 
туманности, а тот же самый Максим Галкин, но 
в образе Каннингема, оказывается в нынешней 
Москве, ну и такая интрига закручивается!

— К подготовке к фильму я подошел осно-
вательно, — говорит Максим, — безусловно, 
встречался и несколько раз общался с про-
фессиональным педагогом, режиссером Алек-
сандром Назаровым. Также выслушиваю советы 
от мастеров и принимаю к сведению. Но у меня 
нет ощущения, что я, снимаясь во «Все могут 
короли», бросаюсь в стихию, доселе неведо-
мую. Скорее, ухожу в другую сторону, но по 
проторенной дороге. На мой взгляд, актерская 
профессия не разделяется на жанры. И здесь 
говорю уже не о себе, а вообще — мне кажется, 
либо есть актер, либо его нет. Все, что я делаю 
на эстраде, так или иначе связано с перево-
площением. Конечно, в съемочном процессе 
существуют какие-то технологические вещи, 
которые я только постигаю, и тут мне нужны 
советы режиссера. Но в большинстве — это 
все равно актерская работа.

Дальше происходит вещь странная: герои 
настолько удачно вживаются в образ друг друга, 
что даже близкие друзья не чувствуют подвох. К 
тому же поначалу перемещение приносит даже 
кое-какую пользу: скажем, умение Миши ди-
пломатически решать проблемы оказывается 
незаменимым в средневековой Англии, которая 
находилась в состоянии войны. А смелость и 
благородство Майкла — это именно те качества, 
которые привлекают к нему людей и помогают 
адаптироваться в современном мире.

Любопытно, что грим Максима занимает 40 
минут: понятно, что Майкл и Миша «похожи» друг 
на друга, при этом по гриму важно, чтобы они 
находились в абсолютном контрасте.

— Суть в том, — продолжает Галкин, — что 
Майкл и Миша на протяжении всего фильма, я 
бы сказал, идут навстречу друг другу. Властный, 
не терпящий компромиссов (даже местами же-
стокий) герцог становится более гибким и ди-
пломатичным, находит свою любовь в ХХI веке. А 
простой московский парень, который уже свыкся 
со своим состоянием офисного планктона, вдруг 
берет на себя ответственность за народ целого 
герцогства. В картине будет большое количество 
хитрых переплетений, связанных с перемещени-
ем во времени, и других героев, но, естественно, 
я не буду пока открывать всех секретов, чтобы не 
потерялась интрига. Это авантюрная приключен-
ческая комедия с элементами фантастики. Лично 
я обожаю этот жанр!

Вместе с Максимом в фильме заняты Полина 
Филоненко, Мария Сёмкина, Александр Балуев, 
Александр Сирин… Галкин, ради правдоподобия 
картинки, учился сидеть в седле, брал уроки фех-
тования, надевал рыцарские доспехи, весящие 
по 30 килограмм. Съемки сначала проходили 
в Москве, затем переместились на Украину, в 
Каменец-Подольский и Хотин, где находились 
два готических замка. Позже группа поехала в 
Киев, а затем вновь вернулась в Москву. Кстати, 
во время рыцарского турнира, в котором сошлись 
Миша и король Артур (Александр Балуев), по-
страдал каскадер, дублировавший Балуева. На 
третьем дубле при падении с коня каскадер не 
успел высвободить ногу из стремени. Когда коня 
остановили, выяснилось, что работу придется на 
время прекратить — дублер сильно ударился о 
землю. Но каскадеры — народ мужественный, 
и уже через полчаса артист снова был в седле. 
Вот через такие коллизии прошли «Все могут 
короли!», и теперь они с вами вплоть до Ново-
годней ночи.

Новогодний «Парад звезд» 
31 декабря, 21.45
...Прекрасная идея — создать юмористи-

ческо-музыкальный проект, где в шуточной форме 
звездные персонажи вспоминают о знаковых 

моментах российской исто-
рии–2015. Ведущие Парада 
— что уже смешно — Нико-
лай Басков и Филипп Кир-
коров: даже без женщины-
ведущей они отлично 
справляются. Актуальные 
номера — один другого 
задиристее. Причем, все 
репризы совершенно 
оригинальные, никаких 
заезженных фраз и из-
битых сюжетов.

Скажем, Юрий Стоянов вы-
ступит в роли Элтона Джона, которому нагло 
звонит пранкер Вован, но... неожиданно оказы-
вается, что это никакой не пранкер, а уже самый 
настоящий наш Владимир Владимирович ему 
набирает, приглашая без обиняков, на полном 
серьезе, обсудить наболевшие (для Элтона) 
темы.

Или классический для телеканала номер, 
переходящий, как знамя, уже из года в год, с 
пародией на передачу «Спокойной ночи, ма-
лыши!». Филипп Бедросович преображается в 
Филю, Басков — Степашка, а тетя Валя... что ж, 
самая настоящая «тетя Валя» — это любимица 
публики Татьяна Веденеева. И все эти чудные 
друзья озвучивают, что называется, устами детей 
самые острые проблемы — почему шоколад по-
дорожал, почему игрушки сложнее получать за 
хорошие отметки от Деда Мороза etc.

Или — о, гром и молнии — страшный как 
сон номер с настоящим Николаем Валуевым, 
сражающий наповал: в нем заняты ведущие юмо-
ристы — Карен Аванесян, братья Пономаренко, 
Николай Бандурин... История чиста как слеза: 
Валуева назначили главным тренером сборной 
России по футболу. То, о чем все так давно тайно 
мечтают. Юмористы — это, как вы легко поняли, 
футболисты. Собственно, велика ли разница. И 
вот он им говорит ровно одну фразу: «Либо вы, 
ребята, сейчас начинаете играть в футбол (ну 
есть такая английская игра, кто не знает), либо 
мы сейчас с вами займемся боксом!»

…Нонна Гришаева едет за рулем автомо-
биля. Все бы ничего, но у нее есть навигатор, 
в роли которого выступил известный пародист 
Юрий Аскаров. Слово за слово закручивается 
неожиданный диалог: у навигатора — мужская 
логика по части происходящих событий, а у Нон-
ны — женская, совсем не укладывающаяся ни 
в какие рамки... но разве дойдет до аварии в 
Новый-то год?

Будут затронуты — без смеха — и самые 
серьезные вещи. Алексей Чумаков со слезами 
захочет отведать санкционных продуктов, но 
Надежда Бабкина укоризненно предложит ему 
нашенский сыр, затем докторскую колбасу... 
ешь и гордись!

Не обойдется и без полити-
ки. К настоящему Владимиру Соловьему без 
пародий явится настоящий Владимир Вольфович 
и неожиданно скажет тост за уходящий год. После 
чего, видя все это, Геннадий Зюганов не откажется 
рассказать анекдот. Надеемся, смешной.

Перемежается вся эта вакханалия краси-
выми музыкальными номерами, среди которых 
выступит изящный дуэт Сергея Лазарева с Ани 
Лорак...

В итоге, под занавес и передачи и года, про-
звучит «Песенка про пять минут», где каждая звез-
да экрана споет по строчке. После чего последует 
популярное в народе поздравление Владимира 
Путина, бой курантов и звуки откупориваемого 
шампанского.

Новогодний 
«Голубой огонек» 
31 декабря, 00.00 
...После боя курантов снова звучит незаб-

венная песня про пять минут, но с уже несколько 
иным текстом.

Надо сказать, что на протяжении многих 
лет «Голубой огонек» (по точным замерам зри-
тельской аудитории) является лидером всей 
Новогодней ночи. С одной стороны, это тра-
диционное шоу для семейного просмотра с 
полным букетом звезд, с другой — это новые 
интересные номера, как бы освежающие кар-
тинку и создающие интригу... как говорится, 
вино только вкуснее становится от долгого 
хранения.

Обычно в «Огоньке» было по две пары веду-
щих, с 2016-го — три: Дмитрий Губерниев и Мария 
Ситтель, Николай Басков и Анастасия Макеева, 
а также «новички» — Нонна Гришаева и Юрий 
Гальцев. Все ждут, что, опять же традиционно, на 
«Огоньке» прозвучат музыкальные хиты минувше-
го года, а также премьеры. Так, Филипп Киркоров 
выступит с песней «Индиго», — броские костюмы, 
необычная пластика; своим шармом всех сразит 

София Ротару, затем Александр Серов. Удивит 
и Иосиф Давидович Кобзон, который споет с 
популярным среди молодежи певцом Егором 
Кридом. Прозвучат и совсем новые песни (на-
пример, из уст Валерии).

А как вам такой дуэт: Николай Цискаридзе и 
Елена Ваенга? Елене, по сюжету, не понравилось, 
как танцует Николай, а Николаю не понравилось, 
как поет Лена. На съемках был необычный момент, 
когда Цискаридзе стал крутить свои любимые 
батманы, и по сценарию он должен был схва-
тить Лену, сделав с нею несколько вращений. 
Певицу предупредили, чтобы она была морально 
готова. Николай берет на руки Елену и начинает 
вращаться с нею в том же темпе, в котором он 
делал батманы, для него это не составило ни-
какого труда. Потом режиссер Сергей Широков 
говорит «стоп», и танцор все же ставит Елену на 
место. У нее закружилась голова, она присела, 
то есть совсем не ожидала, что Николай станет 
кружить ее с такой силой. Пришлось сделать аж 
три дубля, после чего Лена сказала режиссеру 
Широкову: «Сереж, если ты не жалеешь меня, 
пожалей хотя бы Николая, я все ж не балерина!». 
«Нет, — отвечает тот, — еще дубль обязательно 
надо сделать».

В следующей репризе сошлись Дмитрий 
Губерниев и Елена Воробей, дабы спародиро-
вать программу доктора Малышевой на канале-
конкуренте. В этой шутке «Малышева» пред-
ставила все свои органы — печень, глаз, ухо; 
Губерниев забеспокоился о спортивном здоровье 
Лены, а Лена — о новогоднем здоровье Дмитрия. 
Разошлись миром.

Весь новогодний марафон продлится до 
шести утра, но с какого-то момента официальная 
часть со звездами постепенно перейдет в моло-
дежную дискотеку (Нюша, Юлия Савичева etc.).

Так что, «Голубой огонек», без сомнения, 
снова побьет все рекорды зрительских предпо-
чтений. С Новым годом!

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Итак, канал «Россия» вступает в яркий и 
озорной предновогодний марафон — что 

ценно, отдавая должное как традициям до-
статочно консервативного семейного праздни-

ка, так и ориентируясь на заводную молодежь, 
с их желанием потанцевать, покуролесить, 

дерзнуть. Хотите знать, зачем Максим Галкин 
примерил 30-килограммовые рыцарские доспе-
хи? Почему у Нонны Гришаевой автонавигатор 
заговорил вдруг голосом Юрия Аскарова? И для 
чего запел Николай Цискаридзе? Все чудеса Но-
вогодней ночи — в динамичном ревю «МК».

СОБЫТИЕ

КАКОИ ЖЕ ПРАЗДНИК
БЕЗ « ГОЛУБОГО ОГОНЬКА»?

Телеканал «Россия» раскрывает веселые 
секреты Новогодней ночи



После старта продаж нового 
флагмана Волжского автозавода в 

Сети появились тысячи сообщений от 
поклонников LADA, высказавшихся... 

против покупки свежеиспеченной 
модели. Впрочем, негативные отзывы 

россиян о тольяттинской поделке 
оказались вполне ожидаемыми. 

Проанализировав потребительские отзывы 
о «Весте», появившиеся в социальных сетях в 
ноябре–декабре, эксперты одной из  незави-
симых систем мониторинга  выяснили, по каким 
причинам люди не рассматривают приобрете-
ние столь многообещающего, по мнению его 
создателей, вазовского седана. В ходе поиска 
соответствующих постов о Vesta, где их авторы 
использовали определения «плохая», «ужасная», 
«ведро», «таз» и даже «стремная», вырисовалась 
довольно любопытная картина.

И «китайцы» лучше
Так, выяснили аналитики, авторы негатив-

ных отзывов отмечают неконкурентоспособность 
«Весты» с точки зрения технической составляю-
щей, а в качестве сравнения приводят очевидно 
выигрышные особенности представленных в 
аналогичном сегменте рынка иномарок. Не-
редко, кстати, в качестве конкурентов «ладоне-
навистники» указывают автомобили китайских 
марок. К слову, один из столичных пользователей 
назвал Lifan Solano «торжеством технической 
мысли», упомянув о неслаженной работе вазов-
ской трансмиссии («механика при переключениях 
гудит, а «робот» — дергается, в то время как 
вариатор на «китайце» трудится без запинки»), 
а также недостаточной тяге 106-сильного мото-
ра. По его мнению, аналогичный по мощности 
двигатель «Лифана» «пуляет явно интенсивнее». 
С данной точкой зрения согласились предста-
вители и других регионов, в частности, Орла, 
Самары и Тулы. Помимо прочего автолюбители, 
многие из которых уже успели прокатиться на 
Vesta у дилеров, остались не очень довольны шу-
моизоляцией и в некоторых случаях — наличием 
посторонних звуков: «Сегодня катался на Vesta 
с роботом — та еще дребезжалка».

В ряде упоминаний о «Весте» речь также 
идет о конкретных производственных недоче-
тах. Например, житель Подмосковья выразил 
негодование по поводу качества грунтованных 
деталей и отсутствия защиты на арках, кото-
рые в скором времени покроются ржавчиной. 

На Кубани один из пользователей жалуется на 
оголенные болты в элементах крепления подве-
ски, подверженные воздействию влаги и грязи: 
«бюджетная машина с приятным дизайном, но 
кучей мелких и ужасных недостатков, словно 
ее очень торопились выпускать». А в столичном 
регионе некоторые автомобилисты обратили 
внимание на неокрашенный голый металл в 
багажнике и лишенную декоративной отделки 
крышку грузового отсека. Также непонятным 
осталось для одного из визитеров дилерского 
центра в Тольятти, для чего вымазали каким-то 
химическим составом внутреннюю часть лючка 
бензобака. По его предположениям, створка 
либо плохо закрывалась, либо издавала не свой-
ственный новому автомобилю скрип.

Сколько, сколько?
Половина негативных отзывов ставит под 

сомнение соответствие цены и качества то-
льяттинской новинки. В ряде случаев коммен-
таторы отмечают, что автомобиль им нравится, 
но приобретать они его однозначно не будут 
из-за неоправданно высокой цены. Так, автор из 
Ульяновска пишет: «Был сегодня на тест-драйве 
LADA Vesta: что могу сказать — лет 10 назад она 
была бы хороша, но сегодня за 680 000 рублей 
найдутся варианты гораздо привлекательней». 
Поддерживают мнение пользователи из Москвы, 

Краснодара, Тольятти и прочих регионов: «Цен-
ник неадекватен абсолютно!», «И с чего это вдруг 
такая цена?», «А у нас уже нашлись дураки в 
Тульской области, купившие себе #ladavesta». 
В большинстве своем потребители считают, 
что за те немалые деньги, в которые оценил 
свой продукт АВТОВАЗ, можно купить проверен-
ную годами иномарку с куда более приличным 
оснащением.

Конечно, многие из сообщений не со-
держат какой-либо определенной мотивации 
столь негативного отношения к модели, однако 

нашлись и те, кто, вероятно, намучившись с 
поделками отечественного автопрома, при-
зывает остальных не поддаваться «очередно-
му кидалову» и «гнусному обману». Интернет 
кишит комментариями, вроде «нация, пер-
вой запустившая человека в космос, много 
десятилетий кряду изготавливает позорные 
псевдомобили» или «имея 700 000 наличными, 
вряд ли здравомыслящие люди возьмут изде-
лие предприятия с сомнительным прошлым, 
какими бы заверения о качестве, модности и 
современности не были». Впрочем, как заявил 
один из инициаторов исследования, руко-
водитель проектов АО «Транссеть» Евгений 
Коврижин, не стоит исключать наличие в со-
циальных сетях проплаченных конкурентами 
негативных отзывов, а также активность фей-
ковых аккаунтов.

Вячеслав ВАСИЛЕНКО,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

“Московский коМсоМолец”    
24 декабря 2015 года 
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АВТОВЗГЛЯД

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

Автовыкуп

СРОЧНЫЙ АВТОВЫКУП

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», 

«ВАЗ» любой модели, а также у юридических 
лиц. Выезд специалиста до 300 км от 

Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

СРОЧНЫЙ АВТОВЫКУП — 24 часа. Абсолютно 
все марки и модели: иномарки и отечественные. 

Любого года выпуска. В любом состоянии: целые, 
битые, неисправные. Оценка, выезд, эвакуация и 
переоформление — бесплатно в день обращения

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-968-005-00-04, 

Владимир

8(985)923-53-83,
8(495)923-53-83

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

— Жора, как появилась идея этого 
фильма?

— Идея появилась не у нас, а у Александра 
Николаевича Островского — великого русского 
драматурга, который написал пьесу «Старый друг 
лучше новых двух». Потом был спектакль, который 
я поставил в маленьком московском театрике, и 
когда мы репетировали, мне вдруг начало казать-
ся, что это кино. Возникло ощущение, что из этой 
истории может вырасти что-то более глобальное, 
чем камерный спектакль. Когда я стал переписы-
вать сценарий, начали рождаться музыкальные 
номера. Я понял, что это караоке-комедия, то 
есть это комедийная история, в которой герои 
в горе и радости, в печали, в трудную минуту, 
когда им весело и хорошо — неважно, они себе 
помогают песней.

— С кем из актеров было проще всего 
договориться об участии?

— Проще всего было с Еленой Яковлевой: я 
к ней пришел, и она сразу согласилась. А слож-
нее всего было с Михаилом Сергеевичем Бояр-
ским. Я к нему поехал в Питер, рассказывал нашу 
историю, отдал ему разработку, синопсис. Но 
он колебался. Параллельно шли переговоры с 
Инной Михайловной Чуриковой. Я пришел к ней 
в «Ленком», в ее гримерку и два часа я ей все 
рассказывал… Вернее, она задавала вопросы, 
потому что ее профессионализм, ее мастерство 
заключается в том, что для нее нет ничего случай-
ного, она цепкая к деталям, репликам, запятым. 
В итоге мне удалось заполучить ее интерес. И, 
насколько я знаю, именно она и убедила Михаила 
Сергеевича. После этого у нас было с ней еще 
много сложных, долгих, многочасовых встреч. И 
в какой-то момент Глеб Панфилов просто выгнал 
меня, потому что Инна Михайловна, несмотря на 
ее трудоголизм, должна иногда отдыхать. Да, в 
моей биографии теперь есть такой замечатель-
ный эпизод, что великий режиссер выгнал меня 
из своего дома.

— Как пришла идея взять Ольгу Серябкину 
из группы «Серебро» на роль залетной звезды 
Алины Шепот?

— Был очень долгий кастинг. К нам пришли 
все, кто способен ходить и кто не чужд комедии. 
Хотя была и парочка артисток, которые, узнав, что 
это комедия с Нагиевым, отказались. А однажды я 
я посмотрел клип группы «Серебро» «Мама Люба» 
и был заинтригован смелостью Ольги Серябкиной 
и ее каким-то безбашенным существованием в 
кадре. И я все думал, что Ольга Серябкина — это 
референс, пример того, как нам надо играть. А 
потом мы решили попробовать и саму Олю. И вы-
яснилось, что это уникальный организм, который 
существует в кадре предельно достоверно, и 
ничего делать не надо.

— Как вы подбирали музыку к фильму?
— Конечно, мы искали популярные пес-

ни. Но в то же время песня должна была быть 
органичной той ситуации, в которой она ис-
полняется. Так, у нас сразу возникли «Самый 
лучший день» и «Мама Люба, давай!» — песня 
отрыва, хулиганства. А вот «Не родись красивой» 
и «Спасибо, родная» мы долго искали. Первая 
песня должна была быть посвящена ожиданию 
счастья. Несмотря на весь наш поп-рынок, таких 
песен, где было бы утро, свет, ожидание всего 
самого хорошего, не очень много. Еще у нас 
звучит «Зеленоглазое такси» — это реальный 
караоке-хит. И «Батарейка» группы «Жуки». Я 
сам присутствовал, когда огромный караоке-клуб 
пел эту незамысловатую песню про несчастье, 
которое постигло героя. Это было в каком-то 
смысле компромиссом между тем, что поется 
в караоке, и что нам нужно для истории. 

— Можете вспомнить самый тяжелый 
день на съемочной площадке?

— Самым сложным технически был номер на 
песню «I Will Survive», потому что мы снимали его 
одним кадром, в котором появлялся настоящий 
горящий дом. Юля Александрова без страховки 
забиралась на пожарную машину, камера вы-
летала из окна автобуса и облетала его, пока он 
едет… Огромное количество технологических 
сложностей, и где-то если даже одна маленькая 
деталька оказывается неверной, дубль уже не 
годится. Мы сделали 11 дублей. И только в одном 
все сошлось: все вовремя приехали, пришли, все 
загорелось, машина пошла. Это было здорово!

Беседовала Юлия МАЛИНИНА.

В праздники душа русского человека 
поет. Поет за столом с родными, со 
звездами шоу-бизнеса в телевизоре 
или с друзьями в караоке. А теперь 
может спеть и в кинотеатре: 24 декабря 
на экраны выходит караоке-комедия 
«Самый лучший день» с любимыми все-
ми актерами в главных ролях. Режиссер 
Жора Крыжовников рассказал, как сни-
мался этот необычный фильм.

КИНО

ЛЕЙСЯ, ПЕСНЯ!
Как Нагиев 
с Боярским спелся

куплю
❑ автовыкуп дорого 

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп. 

Максимально дорого! 
т. 8-919-761-54-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. (499)126-02-60, 
8(495)786-08-65

❑ материнские платы, ПП3, 
СП, К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

предлагаю

консультации

✓ Внимание! Объявления, 
размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ помощь.
Наличные за час 
т. 8-966-155-48-88

предлагаю

2 года, 57 см. 
Стерилизована, привита.

Не в вольер.

ЛАСКОВАЯ  НОРОЧКА

8-909-686-43-72

предлагаю
❑ помощь — банкротство 

граждан, любой долг 
т. 8(499)348-19-50

по телефону. Звоните круглосуточно!

8(495)665-80-98
А вам нужна юридическая помощь?

БЕСПЛАТНАЯ 
КОНСУЛЬТАЦИЯ

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-167-90-90
❑ массажисток 

т. 8-985-235-78-57

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ книги б/у. Старые вещи. 
Оплата на месте 
т. 8(926)902-53-51

❑ Штудер, Ревокс, 
Награ, иностранный 
проигрыватель
пластинок б/у 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю

❑ безболезненное 
усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)231-86-08

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24

❑ отдых 
т. 8-919-103-59-71

❑ расслабление 
т. 8-985-177-35-33

❑ отдых по Москве! 
т. (495) 645-17-45

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ антистресс!
Все районы 
т. 8-985-696-63-17

❑ ваш отдых.
Все районы 
8-903-128-45-45

❑ отдых и релакс 
м. "Домодедовская" 
т. 8-965-119-01-67

❑ отдых 
м. "Беговая" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Коломенская" 
т. 8-901-533-69-00

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
т. 8-985-198-95-82, 
8-910-494-81-25

❑ отдых 
т. 8-985-247-08-47

❑ отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-792-01-23

❑ отдых! 
м. "Тверская" 
т. 8-903-790-40-30

 отдых.
Центр 
т. 8-966-193-07-07

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71,
г. Химки 
т. 8-968-719-42-44

❑ расслабление! 
8-495-722-75-02

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых 
м. "Планерная"  
т. 8-915-145-88-41, 
м. "Кузьминки" 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых 
м. "ТУРГЕНЕВСКАЯ" 
т. 8-916-935-05-07

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно

❑ отдых 
т. 8-915-158-73-18, 
8-916-473-62-91

❑ отдых 
т. 8-915-253-04-96, 
8-919-107-84-69

❑ отдых 
т. 8-925-525-03-20

❑ отдых 
т. 8-967-073-97-78, 
8-967-115-08-00
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ледовая рать, 
состоящая из хоккеистов. 4. Отказ прыгуна 
с шестом от одной из попыток. 10. Побег, от-
ходящий от пня или корня. 11. Напиток вечной 
молодости у алхимиков. 13. Лесной великан, 
любящий иван-чай. 14. Ткань защитного цвета. 
15. Жидкий отстой свернувшегося молока. 16. 
«Нижнее белье», мешавшее барышне глубоко 
вздохнуть. 18. Состав, маскирующий седину. 
20. Каждый эталон в шкале Мооса. 22. Граби-
тель, совершивший вылазку в банк. 23. «Рупор» 
в руке певицы. 24. Ларец для швейных принад-
лежностей. 27. Забота, которая дороже подар-
ка. 30. Коробочка «скорой помощи» в автомо-
биле. 32. Резинка, удаляющая карандашные 
огрехи. 34. Вспышка небольшого небесного 
тела, влетающего в верхнюю атмосферу из 
космоса. 35. Сорт крупных зимних яблок с 
мужским именем. 36. Организация, создан-
ная для оказания материальной помощи. 38. 
Поступок, рассчитанный на внешний эффект. 
39. Мазут в котельной. 40. Асфальтированная 
дорожка для пешеходов. 41. Поединок двух 
борцов. 42. То, что заменил телевизор коту 
Матроскину.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Местечковая раз-
новидность языка. 2. Шестое слово в словаре 
Эллочки-людоедки. 3. Запретная пора для 
рыбалки. 5. «Кенгуру» для переноски новорож-
денных детей. 6. Агрессивный клиент желтого 
дома. 7. Творец, который готовит вкуснейшие 
изыски. 8. Сплетник, занимающийся мелкими 
интригами. 9. «Тушино», где прыгают с пара-
шютом. 10. Зубастые вилы для битья рыбы. 12. 
Крепостное право, отмененное Линкольном. 17. 
И минеральная вода, и город в Ставропольском 
крае. 19. Живопись в детском саду. 20. «Галка», 
проглоченная Крокодилом в сказке Чуковского 
«Мойдодыр». 21. Словарный багаж языка. 25. 
Студент в военной форме. 26. Ученый, изме-
ряющий расстояние в парсеках. 27. Слово, 
которое выложил Кай из льдинок. 28. Специа-
лист по технике безопасности на предприятии. 
29. Любовник, обходящийся бизнес-леди в 
кругленькую сумму. 31. Клубничка в фильме, 
который дети не должны смотреть. 33. Слабо 
светящаяся небольшая звезда. 34. Автор рома-
на о Понтии Пилате в произведении Булгакова. 
37. Портной, который шьет без примерки. 38. 
Элегия или сонет в составе лирики. HASTA LA VESTA

Причины, по которым россияне не хотят 
покупать «Ладу Весту»
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

В 28 городах страны — от Калининграда 
до Благовещенска, от Владикавказа до 
Санкт-Петербурга и Томска — прошла 
всероссийская акция «День короткоме-
тражного кино»-2015. Представляли не 
только фильмы, но и целые программы 
— «Музыка в коротком метре», «Корот-
кометражное кино для всей семьи», 
«Звезды короткометражного кино». 

21 декабря, а это самый короткий день в 
году, считается Международным днем коротко-
метражного кино и празднуется с 2011 года по 
инициативе Национального центра кинемато-
графии и анимации Франции. Россия присоеди-
нилась к этой акции с прошлого года. В разных 
городах прошли показы в кинозалах, кафе и анти-
кафе, библиотеках. А в Москве участники акции 
поговорили о ресурсах и перспективах корот-
кометражного кино. Собрались представители 
Молодежного центра Союза кинематографистов 
РФ, оргкомитет московского молодежного ки-
нофестиваля «Будем жить!» под руководством 
актера, режиссера и депутата Евгения Гераси-
мова. Поскольку на доброго дядю рассчитывать 
не приходится, как и на государство, одним из 
реальных источников финансирования для моло-
дых может стать краудфандинг — добровольный 
сбор средств на сайтах. Гарри Бардин, к слову, 
собрал таким образом деньги на фильм «Слушая 
Бетховена». Но он мастер, человек с репутацией. 
И Борис Гребенщиков с группой «Аквариум» бук-
вально за несколько дней сумел собрать больше 
7 миллионов. Молодым — труднее. Но вот Тая 
Зубова, которая уже сняла короткометражку 
«Рыба моя» благодаря краудфандингу (а ей уда-
лось собрать полмиллиона), начала сбор денег 
на свой новый фильм.    

В режиссуру все чаще приходят молодые 

и популярные актеры. Так, Кирилл Плетнев, 
умудрившийся в свои 35 сняться в 75 картинах, 
дебютировал как режиссер фильмом «Настя», 
получил главный приз в короткометражной 
категории на «Кинотавре». А дальше — тишина. 
Кирилл рассказывает: «Проблемы у меня про-
стые — нет денег! После победы на «Кинотавре» 
ко мне обратились 9 или 11 продюсеров и по-
просили сценарий. С тех пор я не получил ни 
одного ответа». А глава известной компании 
рубанул ему правду-матку: «Два года назад я 
бы запустил твой фильм. А сейчас мне нужны 
Светлаков и новогодние комедии». Продюсе-
ры рассуждают чаще всего так: зачем финан-
сировать то, что не окупается. Актриса Анна 
яновская сняла уже игровой и документальные 
фильмы, в том числе и про наводнение в Крым-
ске, но режиссерского счастья не нашла. У нее 
есть сценарии, а продюсера нет. Собравшиеся 
вспомнили Жору Крыжовникова, автора таких 
хитов, как «Горько!» и «Горько!»-2. Ему тоже 
пришлось изрядно пообивать пороги, чтобы 
добиться цели. Но его опыт — вдохновляющий. 
Начинающий режиссер Антон Бильжо не стал 
ждать у моря погоды и снял полный метр за 
свой счет.  

Завершилась акция показом премьер ко-
роткометражного кино. Их семь — «Джи» Романа 
Сафина, «Серебряный разговор» Павла Инина, 
«Любовь» яны Климовой-Юсуповой с участием 
популярных актеров Юрия Назарова и Дарьи 
Екамасовой и другие. Уже в феврале в прокат 
выйдут альманах «Ближе, чем кажется» и «По-
бег за мечтой». По словам Евгения Герасимова, 
готовится программа, составленная из коротко-
метражек, рекомендованных нашими мэтрами, 
включая Хуциева, Михалкова и Сокурова. Скоро 
мы узнаем список их предпочтений.   

Светлана ХОХРЯКОВА.

ВСЕМ НУЖЕН СВЕТЛАКОВ
День короткометражного кино актер  

и режиссер Кирилл Плетнев встретил без денег

1700 год в нашей стране впервые встретили 
в ночь с 31 декабря на 1 января. Петр Первый, по-
бывав в Европе, привез в Россию новую традицию. 
И именно он познакомил своих подданных с шам-
панским, которое долгое время считалось самым 
престижным и дорогим алкогольным напитком 
в стране. Естественно, такую роскошь подавали 
только по праздникам, в том числе на Рождество 
и на Новый год. Существует такая легенда, что 
однажды мужик спас из горевшего дома детей 
очень богатого и влиятельного человека. На во-
прос о награде мужик попросил дать попробовать 
шампанское, настолько легендарным и окутанным 
тайнами был этот напиток. И только спустя 99 лет, 
после того как Петр I привез французский напи-
ток в Россию, наши виноделы выпустили первое 
шампанское, которое произвели в Судаке, на базе 
училища виноделия. В документах упоминается, 
что было изготовлено около 100 ведер. Именно с 
этого момента и начинается наша история этого 
роскошного напитка. По качеству и вкусу русское 
игристое вино ничуть не уступало французскому. 
Поэтому не удивительно, что император Александр 
II дал приказ открыть имение с виноградниками, 
которое принадлежало бы царской семье. Такое 
место было выбрано у озера Абрау, имение на-
звано Абрау-Дюрсо. Кстати, по легенде, именно 
Александр II ввел моду чокаться хрустальными 

бокалами. А шампанское, которое производи-
ли в его имении, стали поставлять к царскому 
двору. Особенно ценил этот напиток император 
Николай II. Кстати, современные специалисты 
сумели сохранить преемственность поколений, 
выпустив шампанское «Victor Dravigny», названное 
в честь французского винодела Виктора Драви-
ньи. Именно этот легендарный шампанист довел 
классический метод производства игристых вин в 
России до совершенства, и при нем «Абрау-Дюрсо» 
стали поставлять к царскому столу и на экспорт. 
Интересно, что и в советские времена шампанское 
из бывшего царского имения считалось элитным, 
поскольку производилось дорогим классическим 
французским методом, поэтому и поставлялось 
исключительно на экспорт и для высшего партий-
ного руководства. В этом хозяйстве с 20-х годов 
прошлого века профессор Фролов-Багреев раз-
вивал российское, а потом советское виноделие 
и претворял в жизнь приказ Сталина сделать игри-
стое вино доступным широким слоям населения. 
Благодаря этому гениальному виноделу в 1937 году 
с донского завода шампанских вин сошла первая 
бутылка «Советского шампанского». 

Кстати, традиция пить шампанское на Новый 
год в СССР появилась в начале 60-х годов. Тогда 
советское правительство поставило цель «обеспе-
чить каждую семью как минимум одной бутылкой 
шампанского в новогоднюю ночь». Советские чи-
новники сдержали слово, и сегодня, по статистике, 
за новогоднюю ночь в нашей стране выпивают 
около 45% всего годового оборота шампанского. В 
наши дни большинство виноделов считают «Совет-
ское шампанское» не торговой маркой, а ГОСТом, 
по рецепту которого производится это игристое 
вино. И предпочитают выпускать легендарное 
шампанское под собственным брендом. Напри-
мер, как «Новый Свет» или «Русское шампанское» 
от «Абрау-Дюрсо». В линейке шампанских вин 
отечественных производителей есть не только 
брют, а также экстра-брют, розовое и полусухое 
— на любой вкус. Виноделы смогли сохранить 
традиционную рецептуру и вкус истории, которая 
длится более двух веков. 

Елена ПЕТРОВА.

НОВОГОДНЯЯ ИСТОРИЯ
Наконец, наступил 
тот долгожданный 
момент, к которому 
мы готовились поч-
ти месяц. За столом 
собрались самые 

дорогие. С волнением в сердце мы от-
купориваем бутылку шампанского, что-
бы под бой 12 ударов курантов успеть 
загадать желание и выпить волшебный 
напиток. У многих из поколения в по-
коление передаются традиции, как 
встречать самую чудесную ночь в году. 
А вот откуда в нашей стране появился 
обычай пить шампанское на Новый год, 
попытался выяснить «МК».

ГУРМАН

Откуда появилась традиция пить 
шампанское на Новый год?



— Подвели итоги года.
— И как?
— Что «и как»? Подвели, 
говорю.

Для того чтобы Россия зажила, 
нужно вырастить подорожник 
площадью 17 125 407 квадрат-
ных километров, плюнуть и 
аккуратно наложить на тер-
риторию страны.

— Затрудняюсь поставить 

вам диагноз. Haверное, это 
aлкоголизм.
— Отлично. Тогда я зайду, когда 
вы протрезвеете.

Сказка была настолько страшной, 
что уже на второй странице вос-
питательница вывела группу на 
перекур...

— Ми-ша! С Но-вым го-дом!
— Ваня! Христом Богом прошу — 
отойди от берлоги!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 24.12.2015
1 USD — 70,9333; 1 EURO 
— 77,5443.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Балашов Виктор (1924), диктор 
ЦТ, народный артист Российской 
Федерации, участник Великой От-
ечественной войны
Билан Дмитрий (1981), певец, по-
бедитель «Евровидения» в 2008 
году
Добржанская Любовь (1908–1980), 
актриса театра и кино, народная 
артистка СССР
Савицкий Евгений (1910–1990), 

маршал авиации, дважды Герой Со-
ветского Союза
Фадеев Александр (1901–1956), 
русский советский писатель и 
общественный  деятель, лауреат 
Сталинской премии первой степе-
ни, генеральный секретарь Союза 
писателей СССР
Филатов Леонид (1946–2003), ак-
тер театра и кино, народный артист 
России
Говард Хьюз (1905–1976), авиатор, 
финансист, кинопродюсер

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра 
России, сегодня температура но-
чью в Москве 5…7°, днем в Москве 

6…8°, облачно, ночью дождь, днем 
небольшой дождь, ветер ночью 
северо-западный, 5–10 м/с, места-
ми порывы 12–17 м/с, днем северо-
западный, западный, 5–10 м/с, ме-
стами порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 8.55, заход Солн-
ца — 16.01, долгота дня — 7.05.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, небольшие 
возмущения.

ДАТСКИй УГОЛОК

День воинской славы России. 
Взятие турецкой крепости Из-
маил русскими войсками под 
командованием Суворова А.В. 
(1790 г.)

1900 г. — в Лейпциге вышел первый 
номер русской революционной га-
зеты «Искра».
1920 г. — последнее выступление 
на сцене великого тенора Энрико 
Карузо.
1982 г. — состоялся первый по-
лет транспортного самолета Ан-124 
«Руслан».
1985 г. — первым секретарем МГК 
КПСС назначен Б.Н. Ельцин.
1990 г. — принят Закон РСФСР о 
собственности — узаконена частная 
собственность. 
1991 г. — издан указ о создании 
Федерального агентства правитель-
ственной связи и информации при 
Президенте РФ (ФАПСИ).
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СПОРТ

ГОСТИ

ЭКСКЛЮЗИВ

КАДР ДНЯМНЕНИЕ

ВНЕ ИГРЫ
с Ульяной УРБАН

24 декабря, в четверг, с 
14.00 до 15.00 состоится онлайн-
конференция ведущего научного 
сотрудника группы клинической 
патологии мозгового кровоо-
бращения НИИ нейрохирургии 
им.  Н.Н.Бурденко РАМН, врача-
невролога высшей категории Вик-
тора ШАХНОВИЧА.

Насколько сейчас актуальна 
тема заболеваний головного мозга и 
патологии нервной системы? Связана 

ли онкология мозга с электромагнит-
ным облучением (компьютер, теле-
фон и др. гаджеты)? Существуют ли 
эффективные способы диагностики и 
лечения заболеваний мозга? Можно 
ли вообще приостановить старение 
сосудов и что для этого нужно?

Дорогие читатели, оставляй-
те свои вопросы Виктору Алек-
сандровичу уже сейчас на сайте 
www.mk.ru в разделе «Гости «МК» 
в комментариях к анонсу.

МОЗГУ НУЖНА ЗАЩИТА

— А вот неправда даже то, 
что «Джингл Беллз» явля-
ется популярнейшей но-
вогодней и рождествен-

ской песней на Западе! — возражает 
Дед Мороз. — Вот, к примеру, в США 
праздник чаще сопровождает музыка 
из балета «Щелкунчик» Чайковского. 
Но как альтернативу «Джингл Беллз» 
я бы предложил мою любимую песню 
«Снежинки» из кинофильма «Джентль-
мены удачи», которую пели дети в саду 
с воспитателем Евгением Леоновым, 
которая ничуть не хуже знаменитого 
западного варианта про «колокольчи-
ки». Да и текст там близкий к оригиналу 
«Джингл Беллз», кстати..:

Белые снежинки кружатся с утра, 
Выросли сугробы посреди двора. 
Стала от снежинок улица 

светлей, 
То л ько о де в ат ь с я н у ж н о 

потеплей.
Кстати, о погоде. Почему Дед Мо-

роз так безответственно управляет 
морозом? Тут Дед уверяет, что у него 
совесть чиста:

— Когда у меня был день рожде-
ния, 18 ноября, тоже все журналисты 

спрашивали о морозе и снеге в Мо-
скве. Ну, я вам его и дал неделю назад 
— куда вы его подевали?! Впрочем, 31 
декабря снег будет в любом случае, не 
волнуйтесь!

От вопросов про погоду журна-
листы перешли к более серьезным 
— межгосударственным конфликтам, 
повышению пенсионного возраста, про-
тестным настроениям в обществе... Что 
Дед Мороз думает про дальнобойщи-
ков, мерзнущих в своих машинах в знак 
протеста против «Платона»?

— Новый год нужно обязательно 
встретить дома, в кругу семьи. А потом 
можно и продолжить протестовать, если 
вопрос не решен. К счастью, мои сани 
пока на «Платон» не регистрирует — я 
летаю высоко!

На вопрос, не штрафуют ли его 
в Москве «ликсутовцы» за парковку в 
платной зоне, Мороз успокоил — он 
паркуется на крышах домов, там пока 
платные парковки не сделали и денег 
не требуют. 

Закончилась же беседа далеким 
от сказок политблицем:

Про «семейный бизнес генпро-
курора Чайки»:

— Лично мне кажется, что просто 
кому-то выгодно очернить генпрокуро-
ра. Мне бы хотелось, чтобы это было 
так. Если же это не так — тогда, конечно, 
нужно поступать по закону!

Про Турцию:
— Несмотря на конфликт в верхах, 

народы наши не ссорились и не будут! 
Так что в следующем году, я уверен, 
все уладится!

Про будущее повышение пен-
сионного возраста:

— Я пенсию не получаю, мне не 
надо! А по поводу непопулярных реше-
ний граждане должны спрашивать со 
своих депутатов, которых они выбирали, 
и переизбирать, если не устраивают!

— Про отмену мэром украинско-
го Ивано-Франковска Нового года в 
пользу Рождества:

— Это не от народа, не из его серд-
ца, не из его истории. Все это «поли-
тическая пена», она схлынет, уйдет! В 
СССР советская власть тоже запре-
щала Новый год — ну и где теперь та 
власть?!

Евгений БАЛАБАС.

...ЧТОБЫ НЕ ПЛАТИТЬ ЗА ПАРКОВКУ
ПРАЗДНИК ШОК

c 1-й стр.

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

  Познакомились мы случайно: в лет-
нем самолете из Болгарии соседом 
оказался человек с ноутбуком, кото-
рый почти всю дорогу просматривал 
на экране соревнования по конькам. 
По ходу дела разговорились: ока-
залось — конькобежец Евгений Се-
ряев. Наблюдает за собственным 
бегом на Олимпийских играх-2014 в 
Сочи, анализирует ошибки — спустя 
полтора года, представляете!
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ВАЖНОВАЖНО

Евгений СЕРЯЕВ родился 11 декабря 
1988 года. Российский конькобежец. 
Специализируется на длинных дис-
танциях. Серебряный и бронзовый 
призер Универсиады-2013 в Трентино 

и участник Олимпийских игр-2014 в Сочи (9-е 
место на дистанции 10 000 метров).

Кстати, по Болгарии Женя рассекал на ве-
лосипеде — готовился к сезону самостоятельно, 
настоящий профессионал!

На днях созвонились: конькобежный сезон-
то давно стартовал, есть что обсудить. Ну вот, 
например…

Про Кубок мира
— Уже 4 этапа у нас прошло. Остался пятый 

— в норвежском Ставангере, затем уже в марте 
— финал в Херенвене голландском. Там, в Голлан-
дии, был как раз недавно 4-й этап. Он еще на мой 
день рождения пришелся, там, кстати, и отметили. 
Но без фанатизма, сезон-то в разгаре.

Про масс-старт
— В Херенвене я выступал в том числе и 

в масс-старте. Что это? Да очень любопытная 
дисциплина, когда все стартуют вместе: не как в 
классических коньках, а скорее как в шорт-треке. 
16 кругов бежали — это примерно 5 километров. 
Интересно невероятно! Все бегут, толкаются… 
При этом круги быстрые получаются, некоторые 
даже быстрее, чем у Паши Кулижникова, нашего 

нового мирового рекордсмена на спринтерской 
дистанции 500 м.

Выиграть там одному, без поддержки коман-
ды, практически нереально. Нужно, чтобы тебя 
кто-то «вез» на финиш, как это происходит у гол-
ландцев. Того же Струтингу они тащат, например, 
как это делал на этапе в Херенвене Бергсма.

Про Кулижникова
— Паша — мой лучший друг, всегда помогаем 

друг другу. Что в жизни, что в спорте. Несмотря 
на то что мы немножко из разных дисциплин: он 
спринтер, я стайер. А может, именно благода-
ря этому: мы ж не конкуренты с ним, делить-то 
нечего…

Очень рад за Пашу, за то, что пришли к нему 
большие победы и мировые рекорды, — надеюсь, 
и того и другого в его жизни еще будет предоста-
точно. И, конечно, в этом всем большая заслуга 
его тренера Дмитрия Дорофеева — замечатель-
ного человека и специалиста. Помните, именно 
он нес российский флаг на церемонии открытия 
Олимпийских игр-2006 в Турине?

Про новые дисциплины
— Да, масс-старт — зрелищно, поверьте. 

Скорость по 60 километров в час, это больше, 
чем у велосипедистов! Я с горки не беру или на 
финише, но средняя-то у них точно поменьше…

Но все-таки кое-что я бы там доработал. 
Например, больше разыгрывал баллов на про-
межуточных финишах, чтобы у ребят были по-
круче стимулы рвать вперед по ходу дистанции, 
собирать зачетные очки. Как в велотреке суще-
ствует похожая гонка по очкам, знаете? Еще я 

скажу: слишком мало кругов. 16 — несерьезно. 
Больше надо сделать, будет только интереснее! 
Ну хотя бы 20–25…

Еще появилась командная спринтерская 
гонка. По 3 человека в сборной, принцип тот же, 
что в обычной командной гонке: бегут все вместе, 
солируют по очереди.

Про марафоны
— В Голландии — самой, наверное, конько-

бежной стране мира — они очень популярны. 50, 
а то и 100 километров по каналам…

Я бы тоже погонялся в этих марафонах, 
но там деньги нужны немалые, а я ведь сейчас 
готовлюсь-то самостоятельно, трачу прилично.

Про летнюю подготовку
— Летом в основном налегал на велоспорт, 

сейчас думаю переключаться на ролики. В 2016 
году даже хочу попробовать марафон на ро-
ликах пробежать — есть такой и у нас один, в 
Воронеже!

Вообще сейчас они невероятно популярны, 
не случайно роликовый спорт уже всерьез рас-
сматривается в качестве потенциально олимпий-
ского. Посмотрите, весь мир на роликах, даже 
колумбийцы приходят к нам, обычным конько-
бежцам, из роликов.
АНОНС

Крупнейшие соревнования в 2016 году

9–10 января. Чемпионат Европы в Минске 
(Белоруссия)

11–14 февраля. Чемпионат мира на от-
дельных дистанциях в Коломне (Россия)

5–6 марта. Чемпионат мира по классиче-
скому многоборью в Берлине (Германия)

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

«ДОРОГОЙ ЛЕОНИД ИЛЬИЧ» ЛИЧНО ПОПРИВЕТСТВОВАЛ 
ХОККЕЙНЫЙ «СПАРТАК»

Пока Москва тщетно пытается создать новогоднюю атмосферу, хоккейный «Спар-
так» решил воссоздать атмосферу другую — 60-х годов прошлого столетия. Сокольники 
успешно перевоплотились в черно-белый район с примесью красно-белого, а в гости к 
столичной команде пожаловал финский «Йокерит». Они же день рождения хозяев льда 
и испортили — своей победой.

Перед стартовым вбрасыванием перед собравшимися выступил… Леонид Брежнев. 
«Генсек» пообещал, что победитель обязательно удостоится его поцелуя. Болельщи-
ки, по крайней мере, сами так начали шутить, но один все же вопросил: «А при чем тут 
Брежнев, когда тогда еще был Хрущев?..»

Что же до самой игры, то именинники проиграли со счетом 1:3. Преимущество 
«Йокерита» в виде шайбы еще после первого периода красно-белые так и не смогли 
ликвидировать, а финальный штурм разбился о разящую контратаку гостей.

  Футболистов дисквалификацией 
не удивишь, болельщиков — тоже. 
Случались в истории спорта такие 
громкие отлучения от мяча, как дис-
квалификация Диего Марадоны — за 
наркотики, или Эрика Кантона — за 
удар болельщика, или Луиса Суаре-
са — за укусы. Но случаются менее 
известные, но тоже очень забавные 
эпизоды. Причем в некоторых из них 
футболистов от игры отлучают не 
дисциплинарные органы, а сам клуб 
или руководство сборной. Последний 
пример — бельгийский клуб «Гент»...

■ ■ ■
Гомофобское поведение в Европе — пре-

ступление серьезное. Поэтому руководство бель-
гийского клуба «Гент» не могло пропустить мимо 
ушей высказывание своего футболиста Бенито 
Рамана. В обществе бы не поняли.

А случилось вот что. Бенито на днях праздно-
вал с болельщиками победу над «Кортрейком» и в 
эйфории прокричал в адрес «Брюгге», с которым 
у «Гента» исторические нелады: «Все «фермеры» 
(прозвище «Брюгге». — «МК») — …!» (синоним сло-
ва, обозначающего нетрадиционную сексуальную 
ориентацию у мужчин. — «МК»).

Тут руководство «Гента» схватилось за голову. 
На официальном сайте клуб извинился за неради-
вого товарища перед ЛГБТ-сообществом, перед 
«Брюгге» и даже перед… фермерами. Не теми, 
кто играет в «Брюгге», а реальными — кто коров 
выращивает. А Бенито мало того что отстранили 
от игры на неопределенный срок, так еще и от-
правили к психологу! Бороться с разъедающей 
душу гомофобией.

■ ■ ■
Вот с Каримом Бензема — дело ясное. Да, 

это было еще одно громкое отстранение от фут-
бола в декабре, причем не за грубую игру или 
нецензурщину в адрес судьи. Глава Федерации 
футбола Франции Ноэль Ле Грэт принял решение 
отстранить футболиста от выступлений за сборную 
страны из-за уголовных обвинений.

В ноябре Карим Бензема был задержан и до-
прошен полицией по делу о шантаже его партнера 
по сборной Матье Вальбуэна. Преступники, якобы 
имеющие в своем распоряжении компромети-
рующее Матье интимное видео, воспользовались 
посредничеством Карима в этом темном деле.

Главному тренеру сборной Франции Дидье 
Дешаму ничего не оставалось, как согласить-
ся с решением федерации футбола, хотя вылет 
из обоймы игрока, показывающего в последнее 
время фантастические результаты в «Реале» (из 
последнего: хет-трик в выигранном матче с «Райо 
Вальекано»), не может его обрадовать перед до-
машним чемпионатом Европы. А ведь если дело 
не закроют, то, по словам Ноэля Ле Грэта, Бензема 
Евро-2016 пропустит...

В то же время прегрешения француза не 
смущают «Челси» и «Манчестер Сити», которые 
в предстоящее трансферное окно, по слухам, 
готовы за него побороться.

■ ■ ■
Иногда поводом для отстранения является 

забота о здоровье других футболистов. Напри-
мер, руководство греческого клуба «Ламия» в свое 
время велело футболисту сборной Сьерра-Леоне 
Джону Камара не появляться в расположении ко-
манды из-за визита в Африку. Мотивация такова: 
Камара мог заразиться вирусом Эбола и поэтому 
пусть сидит дома, сдает анализы, и чтоб в течение 
трех недель они его не видели.

Конечно, футболист обиделся. «Это просто 
бред! — возмущался он. — Я не заражен ника-
ким вирусом!» Футболист аргументировал свое 
здоровье тем, что в сборной тоже есть врачи, и 
они внимательно следили за состоянием всех 
игроков.

Однако никакие аргументы действия не возы-
мели — пришлось Джону три недели отсиживаться 
в изоляторе.

ОТСТРАНЕН. 
И ОЧЕНЬ ОПАСЕН

За что в Европе могут 
лишить футболиста игр 

и тренировок

Видео, где корчится в муках окровавленный 
белый медведь на острове Врангеля, которо-
му подбросили взрывчатку, вызвало огром-
ный общественный резонанс. Актом садизма 
уже заинтересовалась прокуратура. Впрочем, 
по мнению зоологов, не все так однозначно в 
этой истории.

Если верить закадровым голосам, сотрудники ком-
пании, занимающейся разработкой и реализацией про-
грамм социально-экономического развития Арктической 
зоны, кинули косолапому фальшфайер. Он должен был 
отпугнуть зверя. Но вместо того чтобы убежать, медведь 
схватил его в пасть. В итоге пиротехническое средство 
взорвалось и повредило щеку обитателя Крайнего Се-
вера. Видно, что ЧП причинило косолапому нестерпимую 
боль: медведь буквально разрезал мордой снежную по-
верхность, на которой оставался кровавый след. Однако 
вскоре в Сети появилась информация, что сотрудники 
экспедиции (в основном грешат на повара) прикормили 
медведицу и ее медвежонка, а затем бросили им пакет 
со взрывчаткой, чтобы жестоко поиздеваться над до-
верчивыми зверями. 

Зоозащитница Галина Осколкова, чей сын находился 
в то время на станции и узнал об этой истории от оче-
видцев, рассказала «МК», что эта медведица с малышом 
действительно были прикормлены сотрудниками, ели 
буквально из рук.

— Обратите внимание, что видео начинается не с 
самого факта, когда медведица хватает пакет со взрыв-
чаткой (а это была именно она, а не фальшфайер), — 
говорит Галина. — А когда она уже начинает корчиться 
в муках. Снимали же это видео люди, которые толком и 

не поняли, что произошло. А сведущие люди рассказали, 
что смертельную «еду» кинул повар. Комментаторы видео 
пишут, мол, а где же медвежонок? Так он спрятался, ког-
да его мать начала истошно кричать из-за жуткой боли. 

Насколько я знаю, в итоге медведицу отогнали при помо-
щи резиновых пуль. Вместе с ней ушел и медвежонок.

Компания, чьими сотрудниками были полярники, 
сейчас начала внутреннюю проверку. А активисты пред-
лагают всем желающим послать в прокуратуру письмо с 
требованием наказать живодеров.

Комментарий зоолога Федора ТРОФИМЧУКА: 
«Странная история. Если ориентироваться на видео, со-
трудники станции действительно не имели злого умысла 
и просто пытались отпугнуть медведя, который подошел 
слишком близко к их жилищу. Возможно, у кого-то есть 
другие факты, но я сужу исходя из предоставленного мне 
материала. Да и нет мне смысла, как зоологу, коммен-
тировать садизм. Что касается вопроса, мог ли белый 
медведь схватить фальшфайер, отвечу: запросто мог. 
Вполне вероятно, что он просто бывалый в этих вопросах 
и его уже не раз отпугивали таким образом. Животное 
просто привыкло к тому, что фальшфайер не причиняет 
ему ущерба, и перестало воспринимать его как опасность. 
Что и привело в итоге к этому несчастному случаю. Потом, 
надо отметить, что медведя могли действительно при-
кармливать одни полярники, возможно, из предыдущей 
экспедиции. Он элементарно привык, что ему бросают 
пищу, и воспринял пиротехническое средство как очеред-
ную подачку. Непонятно, что в итоге стало с мишкой, но 
если ему серьезно повредило челюсть, в дикой природе 
он вряд ли выживет».

Ирина БЛИННИК

Топтыгина подорвали 
фальшфайером — случайно 
или намеренно?

МЕДВЕЖУТЬ НА ОСТРОВЕ ВРАНГЕЛЯ

  Не хочется начинать со штампов из 
серии: «Годы не властны над ним...» 
Но ведь по-другому и не скажешь, 
когда видишь приходящего в гости 
Пашу Буре.
Теперь уже Павла Владимировича, конечно, 

солидного человека, но внешне — все такого же 
молодого, как тогда, когда в 1998-м, на первом с 
участием профессионалов хоккейном турнире 
на Олимпийских играх, он стал лучшим из фор-
вардов (хотя звезд, сами понимаете, там было во 
всех смыслах выше крыши), а бедным финнам в 
полуфинале так и вовсе 5 шайб отгрузил!

Вопросов от читателей «МК» на онлайн-
конференции тоже было не меньше, чем тог-
да — во времена, когда почти вся страна без 
преувеличения была без ума от Буре, а множе-
ство мальчиков после того эпического матча 
с Финляндией получили имя Павел. Хватало 
и назойливых поклонниц, хотя Буре давно и 
счастливый муж, и отец двоих детей: мальчика 
и девочки.

Вот, собственно, на этой ноте самое время 
перейти к вопросам наших читателей и ответам 
Буре, из которых я постарался отобрать самые 
интересные...

— Расскажите, кому в голову при-
шла такая необычная идея назвать дочку 
Палиной?

— Когда мы с Алиной решили пожениться, 
мы, конечно, надеялись, что Бог пошлет нам 
детей. И решили: если будет мальчик, то он по-
лучит имя Павел. Разумеется, не в честь меня, а 
потому, что у меня был знаменитый прадедушка, 
поставщик часов для царя. Я часы эти до сих пор 
собираю, кстати... Ну а по дочке сразу договори-
лись, что ее назовем именно так — Палина, через 
первую «а». Потому что она наша производная: 
наполовину моя, наполовину — жены Алины.

— В 17 лет вы начинали карьеру при 
легендарном тренере Викторе Тихонове. 
Вспомните, какие испытали ощущения, 
когда оказались в большом хоккее? Был 
ли мандраж? Чувствовали ли уверенность 
в своих силах?

— Я же там не внезапно оказался. Я пришел 
в ЦСКА, когда мне было 6 лет. А попал в команду 
мастеров, когда исполнилось 16. Именно в 16 
лет, а не в 17. За всю историю единицы попа-
дали в основной состав армейцев в 16! Но я 

планомерно к этому шел. В голове всегда была 
такая цель. И вот так сложились звезды, что мне 
повезло, хотя без ложной скромности скажу, 

что и в 16 я достаточно неплохо играл. И вот 
меня Виктор Васильевич Тихонов поставил на 
официальную игру. И представьте: первый раз 
я вышел на лед во взрослом хоккее и сразу же 
забил. Первая игра, первый раз я дотронулся до 
шайбы — и гол! Может быть, в истории мирово-
го спорта это впервые! А ощущения были тогда 
очень приятные, конечно, хотя и волновался. 
Все же со мной рядом играло много великих 
хоккеистов…

— Про великих как раз: какое у вас мне-
ние о пятерке Ларионова — первой пятер-
ке сборной СССР по хоккею и ЦСКА 1980-х 
годов, куда входили Фетисов, Касатонов, 

Ларионов, Макаров и Крутов? Почему эти 
великие спортсмены не все раскрыли свои 
таланты?

— Это лучшая пятерка в истории мирового 
хоккея. Мне повезло, что я с ними тренировался, 
играл и даже, когда кто-то получал травму, играл 
в этой пятерке. Например, вместо Крутова. Я 
не согласен, что раскрылись полностью не все. 
Каждый из них по-своему уникален, все очень 
много сделали для спорта, для хоккея.

— А что скажете о предыдущем поко-
лении легенд сборной СССР — Харламове, 
Мальцеве, Васильеве, Третьяке, в конце 
концов?

— На этих хоккеистах мы росли, они были 
нашими кумирами. Харламова я видел только 
на тренировке, мне тогда было 10 лет. С Васи-
льевым был знаком. С Третьяком, президентом 
Федерации хоккея России, видимся и общаемся. 
С Мальцевым тоже. Это, безусловно, легенды 
нашего спорта.

— Согласны ли с версией журнала The 
Hockey, что Уэйн Гретцки — лучший хоккеист 
заокеанской Национальной хоккейной лиги 
всех времен?

— Согласен. Для меня Гретцки — игрок 
номер один за всю историю НХЛ (из тех, кого 
сам видел, конечно). Да что говорить, он по 100 
шайб за сезон забивал. Вот при всем уважении 
к нынешним звездам — кто сейчас на такое 
способен? Мне повезло, что я много играл про-
тив него, на Матче всех звезд даже выходили 
вместе. Была мечта потом сыграть за одну ко-
манду — причем не только у меня, но и у него, 
Уэйн сам говорил, и для меня это был самый 
большой комплимент за всю карьеру. Да-да, 
когда Гретцки закончил, его спросили: что бы 
могло вас оставить в хоккее? Он ответил: если 
бы Павел Буре пришел в мою команду, я бы еще 
год отыграл. Увы, не получилось.

— Где сейчас больше проводите време-
ни — в России или в Штатах?

— Последние пять лет я живу в Москве.
— А ваш брат Валерий в Америке 

остался?
— Да, он живет в Америке. И живет хоро-

шо. Занимается вином, у него это серьезный 
бизнес.

— Пару слов о вашем увлечении бра-
зильским джиу-джитсу: правда ли, что 

последователи великого бойца Хориона 
Грэйси не едят шоколад, не пьют колу и 
алкоголь, ведут исключительно здоровый 
образ жизни?

— Да, мне повезло, что я познакомился с 
последователями Грэйси. На протяжении не-
скольких лет я занимаюсь с ними, они очень 
внимательно следят за своим физическим со-
стоянием, у них определенная диета есть. И дей-
ствительно — они совсем не едят ни шоколад, 
ни сахар. Но когда я с ними познакомился, то 
сразу сказал, что так вряд ли смогу…

— Каким, на ваш взгляд, должен быть 
настоящий мужчина?

— Главное — если ты слово дал, надо его 
держать. Плюс прямая обязанность мужчины — 
защищать свою семью и близких.

— Вы же играете в хоккей с Владими-
ром Путиным — накладывает ли это какую-
нибудь особую ответственность?

— Прежде всего скажу: мне приятно то, 
что Президент России играет в хоккей. И до-
статочно хорошо играет, раньше-то он вообще 
не умел кататься. Для меня это пример того, как 
человек ставит перед собой цель и добивается 
ее. То, что он так поддерживает хоккей для 
любителей, Ночную хоккейную лигу, — тоже 
здорово. Знаете, мне многие говорят, что они 
образовали свою команду. Если раньше, когда 
я рос, мужики собирались в гараже, машину 
чинили, еще что-то там делали, то сегодня люди 
собираются на катке, стали больше заниматься 
спортом...

— Не хотели бы попробовать себя в ка-
честве тренера?

— Тренера — нет. Мне не хватит терпения. 
К тому же у меня сегодня очень много времени и 
энергии забирает Лига легенд мирового хоккея, 
где я являюсь президентом, а председателем 
совета директоров стал Вячеслав Фетисов. Это 
очень интересная работа, мы собрали знамени-
тых хоккеистов из России, Швеции, Финляндии, 
Германии, Словакии и Чехии. Все отборочные 
матчи (в Финляндии, Чехии и Германии) прош-
ли на высоком уровне: в суперфинал, который 
пройдет в конце января в Москве, вышли чехи, 
финны, шведы плюс мы, конечно. Ждем всех 
любителей хоккея на наших матчах: поверьте, 
рубятся великие хоккеисты отчаянно!

Подготовил Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Павел БУРЕ: 
«Для меня 
лучший 
хоккеист НХЛ 
всех времен — 
Уэйн Гретцки!»

Русская Ракета снова в бою

Зачем в коньках масс-старт?
Евгений СЕРЯЕВ: «Парни 
летят по 60 км/ч! Быстрее, 
чем в велоспорте…»
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Год был сложный, напряженный и потребовал постоянной готовности к 
реагированию. Проведено множество уникальных спасательных и гуманитарных 
операций, которые потребовали от нас не только высокого профессионализма, но 
и самоотверженности, решительности и героизма. Профессиональные показатели 
очень позитивные — сократилось количество ЧС природного и техногенного 
характера, уменьшилось количество пожаров и людей, погибших в них.
Успешно реализуется широкий круг задач государственной программы РФ 
«Защита населения и территорий от чрезвычайных ситуаций, обеспечение 
пожарной безопасности и безопасности людей на водных объектах».
Реализованы самые современные принципы предупреждения всех 
возможных рисков и угроз. Отформатирована система гражданской обороны, 
представляющая мощный государственный инструмент оперативного и 
эффективного реагирования на возникающие крупномасштабные чрезвычайные 
ситуации.
Ежедневно на дежурства заступают более 50 тысяч человек. Одна минута, и наши 
реагирующие подразделения выезжают туда, где беда.
Пожарные, спасатели, водолазы, кинологи, летчики и многие другие специалисты 

МЧС России в мирное время выполняют боевые задачи по тушению пожаров, ликвидации чрезвычайных ситуаций, 
поднимают и обезвреживают боеприпасы времен Великой Отечественной войны, выезжают и оказывают помощь 
пострадавшим при ДТП и поддерживают каждого человека, который обратился к нам за помощью...
Сегодня утверждены все планы и программы дальнейшего развития системы МЧС России и Единой государственной 
системы предупреждения и ликвидации чрезвычайных ситуаций на период до 2030 года. В их основе — современные 
подходы взаимодействия федеральных структур, регионов и внедрение комплексной системы безопасности 
жизнедеятельности населения на качественно новом уровне.
МЧС России — это структура, которая динамично развивается. И мы с уверенностью смотрим в будущее.

Министр Российской Федерации по делам гражданской обороны, 
чрезвычайным ситуациям и ликвидации последствий стихийных бедствий 

В. ПУЧКОВ
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МЧС: 25 ЛЕТ ВО ИМЯ ЖИЗНИ

2010 год
Одиннадцать крупных операций. Самая 

отдаленная — спасательная операция на Гаити, 
пострадавшем от разрушительных землетря-
сений. 12 января четыре самолета МЧС России 
с 159 сотрудниками ведомства и спасательной 
техникой на борту вылетели на остров, где был 
развернут аэромобильный госпиталь в районе 
поисков. Всего в ходе спасательной операции 
специалистами МЧС России было обследовано 
140 кв. км и 264 разрушенных здания. Из-под за-

валов извлечено девять человек, в том числе два ребенка. За время работы аэромобильного 
госпиталя российские врачи оказали помощь более 1,7 тысячи пострадавших, а специалисты 
Центра экстренной психологической помощи — более 1,2 тысячи человек. Самолеты МЧС 
России доставили на пострадавший остров около 260 тонн гуманитарных грузов.

2011 год
Одиннадцать крупных операций. Одна из масштабных — эвакуация граждан России 

и 13 иностранных государств из Ливии. Было совершено 8 рейсов авиации МЧС России. 
Операция завершилась успешно. Все эвакуированные граждане — 914 человек, из них 
467 — граждане России, благополучно были доставлены на родину. Психологическое со-
провождение осуществляли специалисты Центра экстренной психологической помощи 
МЧС России.

2012 год
Шесть крупных операций. Одна из них — ликвидация пожара на танкере «Инженер 

Назаров» в Каспийском море. Во время стоянки в морском порту Махачкалы на танкере 
вспыхнул огонь. Возгорание произошло в палубной надстройке судна. В ликвидации пожара 
участвовали девять судов, в том числе «Нефтерудовоз-15», два судна пограничного управ-
ления ФСБ России по Республике Дагестан и буксир «Фаворит». Сотрудники МЧС России 
эвакуировали с танкера 14 человек.

2013 год
Восемь крупных операций. Одна из слож-

ных — ликвидация последствий падения метео-
рита в Челябинской области. От ударной волны в 
Челябинске и ряде населенных пунктов было раз-
рушено остекление множества многоквартирных 
домов, учреждений здравоохранения, соцзащиты, 
образования, культуры и спорта. Была нарушена 
работа трех газораспределительных подстанций, 
отмечались случаи кратковременного нарушения 
связи. Уже с первых минут в зоне ЧС было органи-

зовано выполнение целого комплекса мероприятий по оказанию помощи пострадавшим 
и восстановлению нормального функционирования объектов экономики и жизнеобеспе-
чения. В Челябинск выехала рабочая группа правительственной комиссии, в ней приняли 
участие представители органов исполнительной власти Челябинской области. Возглавил 
рабочую группу министр Владимир Пучков. Постоянно велся мониторинг радиационной и 
химической обстановки.

2014 год
Двенадцать крупных операций. Одна из 

них — демонтаж аварийной воздушно-канатной 
подвесной дороги в Приднестровье — поисти-
не уникальна. Подвесная канатная дорога через 
реку Днестр в городе Рыбнице была построена в 
1962 году для снабжения Рыбницкого цементно-
шиферного комбината производственным сырьем 
из карьеров, расположенных в городе Резине. Об-
щая длина «канатки» более 3,7 км. Большая часть 
проходила над жилыми домами Рыбницы. Люди 
давно били тревогу, но никто не соглашался им по-
мочь. И только российские спасатели согласились 

это сделать. Спасатели отряда «Центроспас» работали на высоте 18–25 метров над рекой. 
В 2014 году специалисты отряда демонтировали все вагонетки с самого большого пролета 
над Днестром и подготовили байпасные тросы для якорных опор, а также тросы для подвески 
демонтируемых участков защитного полотна к вертолету. Завершилась операция в 2015 году. 
Всего спасателями были демонтированы 300 тонн металлоконструкций и сняты 60 вагонеток. 
Угроза обрушения многотонной конструкции на жилые дома была устранена.

2015 год
Одиннадцать крупных операций. Одна из 

самых сложных и одновременно уникальная — по-
исковая операция в Индонезии, где произошла 
крупная авиакатастрофа с А320-200 малайзийской 
авиакомпании AirAsia. Только российские спаса-
тели смогли обеспечить проведение водолазных 
работ по поиску и подъему частей разбившего-
ся «Аэробуса». Работы проводились в сложных 
погодных условиях: волны высотой 3–4 метра, 
проливные дожди, сильный ветер. Для поиска 
«черных ящиков» использовался телеуправляе-
мый подводный аппарат «Фалькон». Глава На-

ционального агентства Индонезии по поиску и спасению Бамбанг Сулистьо высоко оценил 
профессионализм наших спасателей.

ИСТОРИЯ ШАГ 
ЗА ШАГОМПЯТИЛЕТКИ МЧС:27 ДЕКАБРЯ — ДЕНЬ СПАСАТЕЛЯ!  

С ЮБИЛЕЕМ!

Заместитель председателя Совета Феде-
рации Юрий Воробьев не просто поздравил 
спасателей с предстоящим праздником — 
он посвятил юбилею ведомства свою но-
вую книгу «Каждый день как целая жизнь» 
об истории создания и становления МЧС 
России.

«Изложенные в книге события помогут чи-
тателю лучше понять и почувствовать масштаб 
сделанного первопроходцами, романтику пер-
вых лет деятельности чрезвычайной службы, 
принципы, на которых строилась российская 
система спасения, и мое видение ее буду-
щего», — рассказывает автор книги. Герой 
России, заслуженный спасатель Российской 
Федерации Юрий Воробьев является одним 
из организаторов российского корпуса спаса-
телей и основателей МЧС России.

«Мы начинали с нуля, тогда профессии 
«спасатель» не существовало даже в тарифно-
квалификационном справочнике. Естественно, 
не было ничего, что бы регламентировало их 
практическую деятельность. Нам пришлось 
все это придумывать и внедрять, не имея ни 
малейшего опыта в данной области, ни нужных 
специалистов, ни ресурсов», — вспоминает в 
своей книге Юрий Воробьев.

С нескрываемой гордостью автор показы-
вает, в какой мощный государственный инсти-
тут реагирования на чрезвычайные ситуации во 

всех сферах развилась инициатива неравно-
душных, самоотверженных энтузиастов спа-
сательного дела за четверть века.

«Высокооснащенные, выученные, оттре-
нированные, проверенные в реальных боевых 
условиях силы пожарно-спасательной службы 
России способны выполнить поставленные пе-
ред ними задачи. А таким уникальным подраз-
делениям, как Государственный центральный 
аэромобильный отряд «Центроспас», Центр по 
проведению спасательных операций особого 
риска «Лидер», авиация МЧС, нет равных в 
мире. Спасатели, сотрудники ГПС, военнос-
лужащие, гражданские служащие системы 
МЧС стали уникальным единым братством — 
командой профессионалов, которые создали 
объединяющую их внутреннюю культуру и соб-
ственные традиции. В центре этой команды, 
скрепляя ее, являясь ее душой, стал Сергей 
Кужугетович Шойгу».

Честно рассказанные удивительные под-
робности некоторых событий, не исключено, 
могут для кого-то перевернуть понимание 
многих моментов истории нашей страны. 
Вкупе с уникальными фотографиями и дру-
гими свидетельствами становления чрезвы-
чайного ведомства книга Юрия Воробьева 
будет необыкновенно интересной не только 
для спасателей, но и для любого думающего 
россиянина.

«КАЖДЫЙ ДЕНЬ КАК ЦЕЛАЯ ЖИЗНЬ»

Надежда 
ГЕРАСИМОВА, 

первый 
заместитель 
председателя 
Комитета по 
регламенту и 

организации 
работы 

Государственной 
думы РФ: 

Есть вещи дорогие, есть драгоценные, а 
есть бесценные, как человеческая жизнь. 
Для того чтобы сохранить человеческую 
жизнь, в государстве была создана 
система МЧС России. Самое главное, что 
сегодня в ней работают неравнодушные 
люди. Какие бы высокотехнологичные 
средства спасения ни создавали, ими 
управляют люди, которые, не жалея своей 
собственной жизни, отдают все силы делу 
спасения других.

Марина СЕЛИВЁРСТОВА, 
руководитель 

Федерального 
агентства водных 
ресурсов:
Уважаемые коллеги!
Вы уже видели масштаб 

той кооперации, 
того взаимодействия, 

которое нас объединяет 
с МЧС, и я должна сказать, 

что сегодня МЧС — это гордость России, это ее 
золотой прочностной запас. Позади у вас нелегкая, 
но славная 25-летняя история, и я надеюсь, 
что она будет продолжена новыми страницами 
истинного товарищества, истинной дружбы, 
подвигов, самопожертвования — тем, чем славится 
ваше министерство. Я искренне поздравляю вас 
с праздником, низкий вам поклон и всего вам 
самого доброго. Спасибо!

Ирина ЯРОВАЯ, 
председатель Комитета 

Государственной думы 
по безопасности и 
противодействию 
коррупции: 
Дорогие друзья, 

дорогие спасатели 
России! Я думаю, что вы 

представляете уникальное 
министерство — министерство 

человеческих судеб, потому что именно благодаря 
вашему мужеству, самоотверженности и 
огромному человеколюбию вам удается изменить 
судьбу человека, вернуть право на жизнь — самое 
дорогое, самое важное, что может быть, поэтому 
огромное вам спасибо. МЧС России сегодня 
подтверждает свой авторитет не только в России, 
но и в мире: вы надежные, вы сильные, вы умные, 
вы мужественные, вы открытые, вы настоящие. 
Спасибо вам.

Дмитрий 
МИХАЙЛИК, 
председатель 
Центрального 
совета 
ветеранов МЧС 

России:
 

Многоуважаемый 
министр Российской 

Федерации Владимир Андреевич Пучков, 
многоуважаемые ветераны, сотрудники 
ведомства! В этом году мы отмечаем 
70 лет Великой Победы, солдатом которой 
я был на переднем крае. Знаю, что такое 
война. Мы победили, шли 1418 дней и 
ночей — и победили. На века прославили 
Россию, на века прославили свой великий 
народ, на века прославили МПВО ГО СССР. 
Низкий поклон победителям!
Мы накануне великого события — 25-летия 
родного министерства. 25 лет для 
истории — срок невелик, но за эти годы 
спасены миллионы человеческих жизней, 
миллиарды народного добра. Это делают 
наши спасатели, это спасатели — герои 
мирных дней, которые всегда в постоянной 
готовности, это они спасают нас с вами. 
Низкий вам поклон, дорогие спасатели!
От души хочется пожелать всему личному 
составу нашего родного министерства 
успехов, здоровья, счастья, благополучия. 
Слава великой России! Слава родному 
министерству! Слава спасателям! Честь 
имею.

Виктор ОЗЕРОВ, член 
Совета Федерации 

Федерального собрания 
Российской Федерации 
(председатель 
Комитета Совета 
Федерации по обороне 

и безопасности):
Уважаемые друзья! 

Это замечательно, что на 
просторах бывшего Советского 

Союза мы укрепляем свое единство не только 
через Таможенный союз, Организацию Договора 
коллективной безопасности, но и содружество 
наших министерств по чрезвычайным ситуациям. 
Как председатель Комитета Совета Федерации по 
обороне и безопасности, от имени своих коллег я 
искренне хочу поздравить вас с праздником. Каждый 
из нас может привести сотню примеров героизма, 
мужества и стойкости военнослужащих, служащих, 
сотрудников Министерства по чрезвычайным 
ситуациям.
Я помню, как два с половиной года назад 
именно вы своими плечами и спинами вместе с 
военнослужащими Восточного военного округа 
на Мылкинской дамбе не дали снести Хабаровск 
с лица земли. Низкий поклон вам от хабаровчан. 
Тот камень, который стоит на левом берегу Амура, 
он, конечно, станет символом мужества, стойкости 
и геройства. Много говорилось о том, как можно 
расшифровать МЧС: и «министерство человеческих 
судеб», и «мужество, честь, судьба» — а я вам хочу 
сказать: когда вам будут говорить такие теплые 
слова, и не только в праздник, а о любых тех 
поступках, в которых вы заслуживаете уважения и 
любви, вы отвечайте так: «МЧС России — Мы честно 
служим России!».

Павел АСТАХОВ, 
уполномоченный при 

Президенте Российской 
Федерации по правам 
ребенка:
Уважаемые друзья и 
глубокоуважаемые 

дорогие мои 
коллеги-спасатели, все 

сотрудники Министерства 
по чрезвычайным ситуациям! 

Я с особым чувством обращаюсь к вам именно 
так — коллеги, потому что за те пять лет работы из 
25-летней жизни МЧС России мне посчастливилось 
узнать вас ближе, потому что не проходит и дня, 
чтобы мы не были с вами на связи, когда возникают 
ситуации не только глобальные, чрезвычайные, 
но ситуации, в которых надо срочно действовать 
во имя жизни каждого отдельного ребенка. А для 
маленького человека любая неприятность — это уже 
чрезвычайная ситуация, не говоря уже о родителях, 
о семье. И за это время вы помогли спасти огромное 
количество детей. Это и поиск пропавших детей, 
в котором мы вместе с вами сотрудничаем, это 
и вывоз больных и пострадавших детей. И в ваш 
адрес звучат замечательные слова, в которых 
сегодня, мне кажется, дефицит и в нашем обществе, 
и вообще в современном мире, который стремится 
к цивилизации. Надежность, правда, героизм, 
мужество, подвиг — все это не слова, а явления, 
которые и есть суть вашей работы. Потому что суть 
вашей работы — помогать и спасать. Огромное вам 
за это спасибо, я поздравляю вас с праздником. И 
когда речь идет о детях, которые уже стали героями, 
то мы понимаем, что будущее действительно в 
надежных руках. Поздравляю вас с праздником! 
Спасибо!

С УВЕРЕННОСТЬЮ В БУДУЩЕЕ!
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МЧС: 25 ЛЕТ ВО ИМЯ ЖИЗНИ

Министр подвел итоги
— Владимир Андреевич, если 

оглянуться назад, как вы оценивае-
те работу министерства по основ-
ным показателям?

— 25 лет — это относительно не-
большой срок. Но в состав МЧС России 
входят служба пожарной охраны, кото-
рой более 360 лет, система граждан-
ской обороны, которой более 80 лет, 
служба безопасности людей на водных 
объектах, которой уже более 90 лет, и 
ряд других подразделений, которые 
выполняют свои задачи в сложных 
условиях. Самое главное в МЧС Рос-
сии — это команда. Это пожарные, 
спасатели, кинологи, пиротехники, все 
другие специалисты, которые, явля-
ясь профессионалами высочайшего 
уровня, высших мировых стандартов, 
готовы к самопожертвованию каждый 
час и каждый день, чтобы помочь че-
ловеку в беде. И это самое главное, 
что сделано за 25 лет.

Еще очень важно, что мы сумели 
дать уверенность нашим гражданам 
в том, что, окажись они в беде, к ним 
придут спасатели и помогут. Даже если 
возникла проблема, не связанная со 
спасательной, пожарной службой, по-
звонив по телефону «112», «101», каж-
дый получит и помощь, и поддержку.

25 лет — это хороший повод 
сказать спасибо всем, кто создавал 
МЧС России, — Сергею Кужугетовичу 
Шойгу, Юрию Леонидовичу Воробье-
ву. Когда в 90-е годы все рушилось, 
разваливалось и было непонятно, как 
работать, появились эти энтузиасты. 
И, как написал в своей книге Юрий Во-
робьев, «подписали документ о нашем 
назначении, и про нас все забыли». Но 
благодаря именно их стараниям — 21 
человека, вошедших в состав спаса-
тельного корпуса, — была сформиро-
вана такая мощная служба, которой 
МЧС России является сегодня.

Итог работы ведомства за 25 лет 
— это миллионы спасенных жизней. 
Наши специалисты оказывали помощь 
зачастую с риском для жизни и здоро-
вья, работая в сложнейших условиях 
минусовых температур, жары. Это 
позволяет нам сказать, что система 
МЧС России сегодня является одной 
из наиболее эффективных и профес-
сиональных служб спасения.

— Подведите, пожалуйста, ито-
ги уходящего года.

— Буквально с первых часов янва-
ря 2015 года нам пришлось работать 
в очень сложных условиях — ликви-
дировать последствия пожаров, ДТП 
практически в каждом городе и насе-
ленном пункте нашей необъятной стра-
ны. Были сложные крупномасштабные 
чрезвычайные ситуации природного 
характера — это и наводнения, и при-
родные пожары, и землетрясения, и 
многие другие природные катаклиз-
мы, которые потребовали профессио-
нальной работы всех служб РСЧС, МЧС 
России.

Приоритетными в нашей работе 
были снижение рисков и смягчение 
последствий таких чрезвычайных си-
туаций, профилактическая работа и 
управление рисками.

Статистика свидетельствует о 
том, что у нас уменьшено количество 
чрезвычайных ситуаций природного 
характера, снижены потери от них. 
Снижено количество происшествий 
на критически важных объектах эко-
номики. Под особым контролем мы 
держали шахты, тоннели — все под-
земные объекты.

Все, что касается техногенных по-
жаров, — это тоже компетенция МЧС 
России. Благодаря профилактической 
работе, которую вели и контрольно-
надзорные органы, и федеральные 
органы исполнительной власти, и ор-
ганы исполнительной власти регионов 
нашей страны, в этом году уменьшено 
и количество техногенных пожаров, а 
также количество людей, к сожалению, 
погибших и пострадавших от пожаров. 
Эту динамику мы сохраняем уже в те-
чение последних десяти лет.

Была проделана очень большая 
работа по созданию эффективных 
механизмов реализации требований 
законодательной и иной нормативно-
правовой базы, которая регламенти-
рует вопросы промышленной безопас-
ности, устойчивой работы энергетики, 
коммунальных служб, связи, транс-
порта и многих других сфер.

Новой парадигмой стала подго-
товка специалистов в области безопас-
ности жизнедеятельности населения. И 
это тоже дало свои результаты: в этом 
году снижено количество чрезвычай-
ных ситуаций техногенного характера и 
дорожно-транспортных происшествий 
с тяжелыми последствиями. А ведь 
все это — еще одна тема нашей про-
фессиональной заботы.

МЧС России внедряет новые со-
временные форматы работы промыш-
ленных предприятий и организаций, 
социальной инфраструктуры и жилья. 
Мы улучшаем с каждым днем реагиро-
вание на пожары и, конечно, усиливаем 
профилактическую работу, связанную 
с недопущением возгораний.

Важное направление нашей дея-
тельности — это обеспечение безопас-
ности людей на водных объектах, их в 
Российской Федерации сотни тысяч, 
есть моря, прямой выход на океаны. 
Поэтому мы, работая совместно с 

регионами, выстроили целую систе-
му мероприятий по защите жизни и 
здоровья людей на водных объектах. 
Была проделана большая и системная 
работа, касающаяся не только пляжей 
и мест традиционного отдыха людей 
на воде, но и по профилактики бед с 
нашими рыбаками.

Сегодня отформатированы со-
временные подходы к эксплуатации 
маломерных судов. В Российской Фе-
дерации их зарегистрировано более 
полутора миллионов.

С одной стороны, уменьшена на-
грузка на судовладельцев и судово-
дителей — упрощены все процедуры 
регистрации судов. С другой стороны, 
повысили ответственность каждого.

Результат налицо — у нас в этом 
году снизилось количество людей, 
которые гибнут на воде, снизилось 
количество аварий и проблем с мало-
мерным флотом.

В целом 2015 год был сложный, 
напряженный. Несмотря на это показа-
тели нашей профессиональной работы 
очень позитивные. Но мы сами себя 
оцениваем критично и всегда смотрим 
на перспективу, думаем, как нам лучше 
организовать повседневную деятель-
ность и развиваться дальше.

— Могли бы вы озвучить кон-
кретные цифры по количеству по-
жаров, техногенных катастроф?

— В сравнении с аналогичным 
периодом 2015 года количество ЧС 
природного характера снизилось, тех-
ногенных пожаров стало меньше на 
5,3%. Что касается количества людей, 
которые погибли, к сожалению, и по-
страдали в этих бедах, у нас показа-
тели ниже, чем в 2014 году. Спасены в 
ЧС, на пожарах, при ДТП и других бедах 
в этом году более 250 тысяч человек. 
Практически целый город мы уберегли 
от беды и «жителям» этого города, каж-
дому, персонально оказали помощь и 
поддержку. Что касается безопасно-
сти людей на водных объектах, здесь 
улучшение показателей почти на 15%, 
показатель аварийности на маломер-
ном флоте стал ниже на 5,6%.

Прогноз на год
— Этот год заканчивается, впе-

реди 2016 год. Скажите, какой про-
гноз и чего нам ждать?

— В этой сфере поработали специ-
алисты Центра мониторинга и прогно-
зирования МЧС России «Антистихия», 
экспертный совет МЧС России — а мы 
работаем в тесном взаимодействии 
с нашими коллегами из Российской 
академии наук, Росгидромета и все-
ми другими специалистами, которые 
мониторят ситуацию.

В целом прогноз на 2016 год благо-
приятный. Все показатели будут сред-
нестатистическими, особых рисков, 
опасностей и угроз наши специалисты 
не отмечают. Хотя мы готовим и органы 
управления, и силы для реагирования 
на риски циклического характера, ко-
торые связаны с изменением погоды 
и находятся на контроле.

Мы отформатировали новые под-
ходы к работе всех систем мониторинга 
и прогнозирования чрезвычайных си-
туаций и сегодня уже готовим прогноз 
с учетом региональных аспектов.

Особенность прогноза 2016 года в 
том, что мы впервые отформатировали 
все риски на территории Крымского 
полуострова. Создан альбом-карта 
рисков Крыма, мы включили всю тер-
риторию Крымского полуострова в 
систему космического мониторинга, 
наблюдения и прогнозирования всех 
чрезвычайных ситуаций и негативных 

процессов, которые там могут быть.
Еще одна особенность прогно-

за-2016 — мы улучшили международ-
ное взаимодействие в рамках инфор-
мационного обмена мониторинговой 
информацией, работает система ко-
мического мониторинга и прогнози-
рования чрезвычайных ситуаций на 
базе наших российских технологий. 
Мы предоставляем информацию на-
шим коллегам из Европы, Северной и 
Южной Америки, Китая, Юго-Востока 
и других регионов Земли. И этот обмен 
взаимный.

Кроме того, мы отработали во-
просы взаимодействия в повышении 
оперативности такого обмена инфор-
мацией по прогнозу развития, в первую 
очередь неблагоприятных природных 

явлений. И, конечно, работаем со-
вместно по мониторингу вулканов, 
цунами, землетрясений и других внеш-
татных крупных катаклизмов.

— Недавний пожар в интернате 
под Воронежем заставил говорить о 
противопожарной защите социаль-
но важных объектов, а в связи со 
взрывом в Волгограде эксперты за-
говорили о серьезном износе объ-
ектов ЖКХ. С учетом этих факторов 
можно дать прогноз техногенных 
рисков?

— Мы констатируем, что в 2016 
году все показатели в техносфере бу-
дут среднестатистическими. Риски 
традиционно сохраняются на всех 
линиях энергетики, теплоснабжения, 

водоснабжения, канализования, в 
работе социальной и транспортной 
инфраструктур, на железных дорогах, 
в авиации, на дорогах федерального и 
регионального значения. Но это, под-
черкну, среднестатистические риски, 
которые требуют планомерной работы 
всех служб, всех структур. При воз-
никновении внешних факторов в виде 
неблагоприятных погодных условий, 
конечно, нужно предпринимать допол-
нительные меры по их уменьшению.

Что касается повышения устойчи-
вой работы социально значимых объ-
ектов и социальной инфраструктуры, 
в том числе интернатов и других по-
добных объектов, здесь дела обстоят 
следующим образом. Мы уже третий 
год подряд совместно с Минздравом 

и другими структурами федерально-
го уровня ведем большую системную 
работу. В 2015 году было много се-
рьезных предпосылок возникновения 
чрезвычайных ситуаций — возгораний 
и других бед, но персонал таких учреж-
дений работал профессионально. Были 
проведены все профилактические, 
компенсирующие мероприятия, что 
позволило избежать очень тяжелых 
последствий.

К сожалению, в Воронежской 
области случилась беда. Погибли и 
пострадали люди. Но, учитывая, что 
буквально в считаные минуты на место 
прибыли пожарно-спасательные под-
разделения, можно говорить о том, что 
персонал в этой довольно-таки слож-

ной ситуации действовал правильно 
и профессионально. Это и позволило 
минимизировать потери.

В 2016 году мы однозначно будем 
продолжать в этой сфере такую же 
системную работу, потому что риски 
по-прежнему сохраняются.

Отдельная тема на будущий год, на 
которую я хотел бы обратить внимание, 
— это вопросы безопасности автотран-
спорта. Благодаря системной работе 
снижено количество чрезвычайных си-
туаций, связанных с тяжелыми ДТП. 
Но их количество все-таки остается 
высоким. К сожалению, гибнут и стра-
дают люди. И это несправедливо, когда 
из-за разгильдяйства одного водителя, 
или из-за слабой технической базы ав-
томобиля, или неудовлетворительных 

дорожных условий гибнут люди. Без-
опасность личного автотранспорта и, 
конечно, общественного транспорта 
— это большая комплексная пробле-
ма, которую мы все с вами совмест-
но должны решать. В этой сфере, по 
моему мнению, необходимо развивать 
строгий общественный контроль.

Об оснащении 
подразделений МЧС 
России

— Каковы планы техническо-
го переоснащения министерства 
в 2016 году? Какие объекты будут 
введены в строй? Будет ли завер-
шено строительство инвестицион-
ных объектов?

— Несмотря на трудности в эконо-
мике и социальной сфере, что суще-
ствуют в стране, мы правильно расста-
вили приоритеты, уточнили наши планы 
и программы по переоснащению реа-
гирующих подразделений и центров 
управления в кризисных ситуациях. 
И планируем в дальнейшем повышать 
их готовность.

В сфере инвестиционной деятель-
ности у нас много острых углов. МЧС 
России сегодня выполняет все инве-
стиционные планы и программы. Толь-
ко в этом году мы вводим 60 объектов 

инвестиционной деятельности. Это и 
жилье, и пожарно-спасательные части, 
и центры управления в кризисных си-
туациях, и многие другие объекты, ко-
торые позволят нам повысить эффек-
тивность работы. Но есть и несколько 
десятков объектов инвестиционной 
деятельности, где мы разбираемся 
со строителями, предъявляя им в су-
дебном порядке иски. Только в этом 
году с недобросовестных строителей 
МЧС России получило 1 миллиард 200 
миллионов рублей, и мы продолжаем 
эту работу.

Вторая часть проблемы — это тех-
ника, экипировка и оснащение, кото-
рые мы приобретаем в рамках раз-
работанных планов. Мы работаем с 
поставщиками, с одной стороны, четко 

формализуя наши взаимоотношения, а 
с другой стороны, оказывая помощь и 
поддержку тем организациям, учреж-
дениям и предприятиям, которые 
работают в пожарно-спасательном 
профиле, в сфере разработок анти-
кризисного управления. Потому что, с 
одной стороны, это уникальные отече-
ственные наработки, новые рабочие 
места, устойчивая работа социаль-
ной инфраструктуры. И в то же время 
у нас много предприятий являются 
моногородами, фактически позволяя 
обеспечивать деятельность местной 
инфраструктуры.

С поставщиками подписали доку-
менты по фиксированию цены на 2016 
год. Как бы ни было трудно, основные 
производители согласились с этим. 
Необходимое оборудование и эки-
пировка будут обеспечены. С другой 
стороны, мы ни одной копейки закупок 
не сократили.

Более того, во всех субъектах 
РФ при формировании бюджетов 
были предусмотрены соответствую-
щие финансовые ресурсы для закуп-
ки техники, экипировки, оснащения 
пожарно-спасательного профиля и 
систем управления. Это позволит нам 
поддержать все службы и структуры, 
которые работают в субъектах.

Также мы с регионами провели 
дополнительную работу, чтобы не сни-
жались запасы материальных ресурсов 
для аварийно-восстановительных бри-
гад, которые обеспечивают устойчивую 
деятельность всех объектов социаль-
ной инфраструктуры, объектов жилищ-
ного фонда, коммунального хозяйства, 
энергетики. И это большая, серьезная 
работа, которую мы продолжим.

2016 год для нас — это год разви-
тия. Одним из важных факторов года 
является мобилизация внутренних 
ресурсов, правильная расстановка 
приоритетов и жесткий контроль за 
каждой копейкой. Не за рублем — за 
каждой копейкой финансовых средств, 
которые выделены из федерального 
бюджета.

О контрольно-надзорной 
деятельности МЧС 
России и содействии 
бизнесу

— Владимир Андреевич, в по-
слании Федеральному собранию 
президент затрагивал вопросы дея-
тельности контрольно-надзорных 
органов в целом, касательно малого 
и среднего бизнеса. Что делается 
в МЧС России в сфере государ-
ственного пожарного надзора, ка-
кие реформы проходят, какие есть 
тенденции в этом смысле?

— С малого и среднего бизнеса мы 
сняли большое количество ограниче-
ний. В частности, в сферах строитель-
ства и эксплуатации большого количе-
ства объектов. Развивается система 
декларирования, упрощена система 
лицензирования — их осталось всего 
два вида.

Что касается государственного 
пожарного надзора, то здесь мы вне-
дряем современные подходы к работе. 
Усиливаем те подразделения, которые 
непосредственно работают «в поле», 
и сокращаем количество чиновников, 
что сидят в теплых кабинетах. Надо 
поддерживать молодежь, которая 
работает в системе профилактики и 
управления рисками. У них мощная 
энергетика, они выполняют целый ком-
плекс профилактических мероприятий 
и готовы к новому формату работы с 
бизнес-сообществом, которому в этой 
непростой ситуации нужно помогать, 

подсказывать, поддерживать.
Недавно с коллегами из «Откры-

того правительства» мы обсудили во-
прос более энергичного привлечения 
общественного контроля за осущест-
влением контрольно-надзорной дея-
тельности еще на этапе подготовки 
планов работы. Мы подходим к тому, 
чтобы полностью запретить внепла-
новые проверки малого и среднего 
бизнеса. И только в исключительных 
случаях, там, где есть реальная угроза 
жизни, здоровью персонала и руково-
дителей этих организаций, мы будем 
их осуществлять по согласованию с 
руководством этих организаций.

Классический пример — это по-
жар в торговом центре «Адмирал» в 
Казани весной этого года, когда из-за 
одного неблагополучного бизнесмена 
пострадали сотни и сотни других, ко-
торые просто работали с ним в одном 
здании, арендовали эти помещения. 
Разве это справедливо?

Нужно помогать малому и средне-
му бизнесу — тем, кто добросовестно 
выполняет свои задачи и полностью 
исключен из контроля. И мы им по-
могаем: проводим консультации, тре-
нировки, обучение — у нас полностью 
открыт доступ к системе дистанцион-
ного обучения.

Что касается надзора за маломер-
ными судами, то сегодня уже не нужно 
искать курсы, платить кому-то день-
ги — готовься сам, приходи и сдавай 
экзамены. Здесь мы увеличили сроки 
межтехосмотровых периодов. Новые 
маломерные суда теперь не подлежат 
осмотру. Также мы сократили перечень 
маломерных судов, которые подлежат 
техническому освидетельствованию, и 
будем работать дальше.

Но здесь нам нужна мощная 
поддержка общественности во вне-
дрении новых форматов контрольно-
надзорной деятельности. Упрощая 
все процедуры, уменьшая количе-
ство проверок, жестко формализуя 
деятельность федеральных структур, 
которые это осуществляют, нам нужно 
повышать ответственность руково-
дителей предприятий, организаций 
и учреждений. Их ответственность за 
безопасность персонала, который у 
них работает, за защиту их жизни и 
здоровья, за охрану труда, за безопас-
ность технологических процессов и 
безопасность зданий и сооружений, 
материалов, которые применяются 
при строительстве или эксплуатации 
этих зданий. Все это тоже важнейшие 
компоненты повышения эффектив-
ности профилактической работы, и 
контрольно-надзорной деятельности 
в частности.

О системе «112»
— Как сейчас складывается си-

туация с внедрением системы «112» 
и работает ли она уже на федераль-
ных трассах? Еще год назад мно-
гие жаловались, что нельзя было 
дозвониться, сообщить о какой-то 
аварии...

— План внедрения единого номе-
ра спасения выполняется и даже идет 
с опережением. На сегодняшний день 
уже 70% населения страны обеспече-
но полноценным доступом к системе. 
Где-то еще работает интерактивный 
телефон, который с вами разговари-
вает на русском и английском языках, 
переадресовывая на необходимые 
службы. Но многие регионы начинают 
внедрять систему в опережающем гра-
фике, полностью мы должны завершить 
эту работу в 2017 году.

Тема федеральных трасс — это 
тема современных коммуникаций, 

В преддверии Дня 
спасателя, который будет 
отмечаться 27 декабря, 
глава МЧС России Владимир 
Пучков дал большую пресс-
конференцию. Министр, 
отвечая на вопросы 
журналистов, рассказал, с 
какими итогами ведомство 
подходит к своему 25-летию, 
а также о планах на будущее.

Владимир ПУЧКОВ: 

«МЫ СУМЕЛИ ДАТЬ УВЕРЕННОСТЬ НАШИМ 
ГРАЖДАНАМ В ТОМ, ЧТО, ОКАЖИСЬ ОНИ  
В БЕДЕ, К НИМ ПРИДУТ СПАСАТЕЛИ И ПОМОГУТ. 
ДАЖЕ ЕСЛИ ВОЗНИКЛА ПРОБЛЕМА, НЕ СВЯЗАННАЯ 
СО СПАСАТЕЛЬНОЙ, ПОЖАРНОЙ СЛУЖБОЙ, 
ПОЗВОНИВ ПО ТЕЛЕФОНУ «112», «101», КАЖДЫЙ 
ПОЛУЧИТ И ПОМОЩЬ, И ПОДДЕРЖКУ»

« ИТОГ РАБОТЫ МЧС РОССИИ ЗА 25 ЛЕТ —  
ЭТО МИЛЛИОНЫ СПАСЕННЫХ ЖИЗНЕЙ»
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которых требует система «112». К со-
жалению, они смонтированы еще не на 
всех трассах, но как только появляются 
современные коммуникации на феде-
ральной трассе, то и на региональной 
трассе телефон 112 работает.

Поэтому необходимо еще раз всем 
разъяснить порядок использования 
телефонов спасения.

Спасатели всегда рядом. Мы 
первыми приходим на помощь. Но к 
нам нужно правильно обратиться. В 
городах и других населенных пунктах 
работают еще телефоны 101, 102, 103, 
если набирать с сотового. Продолжают 
также действовать номера 01, 02, 03, 
если у кого-то еще остались стацио-
нарные телефоны. И в городах, под-
черкиваю, только в городах, работает 
телефон 112.

Там, где я бываю лично — а за год 
я объездил практически все регионы 
нашей страны, — я всегда проверяю 
работу номера 112. В том числе в от-
даленных селах.

Я лично проверял работу номера 
на Соловках — работает. Недавно был 
в Ингушетии — работает и в Магасе, 
и по трассе, где мы передвигались. 
На Дальнем Востоке телефон 112 ра-
ботает. Не так давно я был на северо-
западе, в Калининграде, — и там не 
возникло проблем.

О безопасности Крыма
— Может ли МЧС России дать 

уверенность в том, что в Крыму в 
разгар основного курортного се-
зона не повторится ситуация, по-
добная блэкауту?

— Дикость, конечно, объявлять все 
эти блокады. Но в этой очень сложной 
ситуации с отключением энергетики 
все отработали на очень высоком уров-
не. Мы не допустили больших проблем 
на объектах экономики и транспортных 
коммуникаций и самой энергетики, 
сработав на высочайшем уровне. В 
короткие сроки была задействована 
вся генерирующая техника. Мы допол-
нительно туда отправили два борта Ил-
76, чтобы доставить 600 генераторов 
малой мощности. И буквально в счита-
ные часы организовали работу связи 
на территории полуострова. Также 

доставили наземным транспортом и 
водой дополнительные мощности, и 
сегодня все это уже работает.

В первом полугодии 2016 
го д а К рым будет полно с т ью 
энергонезависимым.

Что касается всей системы безо-
пасности жизнедеятельности людей 
на территории полуострова, то сей-
час грядут каникулы, и мы приглаша-
ем съездить туда — отдохнуть и по-
смотреть на все своими глазами. Я 
буквально недавно там был. Жители 
Крымского полуострова настроены 
очень оптимистично. Они спокойно, 
стойко, с оптимизмом выдержали 
наиболее сложный этап — отсутствия 
электричества.

Сейчас шаг за шагом энергетика 
там восстанавливается. Ну а к лету, я 
уверен, никаких проблем во время ку-
рортного сезона, в том числе и с рабо-
той любых коммуникаций, не будет.

О гуманитарной помощи
— Сколько было отправлено гу-

манитарных конвоев в ДНР и ЛНР? 
Чем конкретно мы помогли людям 
этих республик? Когда будут от-
правлены следующие колонны гу-
манитарного груза?

— К сожалению, на территории 
Донецкой и Луганской областей сло-
жилась очень сложная гуманитарная 
ситуация. Но именно благодаря гу-
манитарным конвоям из России мы 
не допустили там гуманитарной ка-
тастрофы. Очень активно совместно с 

МЧС России работали и федеральные 
структуры, общественные организа-
ции, простые граждане помогали.

Всего на сегодняшний день 47 гу-
манитарных конвоев доставили туда 
в общей сложности более 57 тысяч 
тонн груза.

Но цифры — это цифры. Ка-
кая именно помощь была оказана 
людям?

Первое, чем мы их обеспечили, — 
это продукты питания.

Второе — мы обеспечили работу 
системы медицинского обслуживания, 
медицинской поддержки, доставляя 
туда все необходимые лекарственные 
препараты и оборудование.

Когда возникла проблема с по-
севной, в короткие сроки МЧС России 
совместно с федеральным структура-
ми скомпоновало специальные блоки 
в наших гуманитарных конвоях. Мы 
туда доставили не только семена, но и 
удобрения, химикаты. И сегодня спе-

циалисты МЧС России отлично знают, 
как правильно посеять горох, ячмень, 
рожь. И сколько нужно солярки, чтобы 
вспахать один гектар под засев. И что 
еще необходимо, чтобы довести все 
это до урожая. Урожай, кстати, уже 
собрали, и урожай — будь здоров!

Также мы организовали достав-
ку учебников для обучения детишек в 
школе. Московский государственный 
университет бросил такой хороший 

клич, а мы доставили в ЛНР и ДНР учеб-
ники для вузов, которые сегодня уже 
работают, учат студентов.

Мы доставляли подарки ко Дню 
Победы и другим профессиональным 
праздникам.

Сейчас по инициативе наших спа-
сателей из Сибири мы отправляем 
дополнительно подарки детишкам к 
Новому году.

Дата отправки очередного, 48-го 
конвоя — 24 декабря.

На 2016 год сверстаны все планы, 
и следующий конвой пойдет в первой 
половине января. Дату мы уточним, 
поскольку, реализуя гуманитарную 
программу на территории Донецкой 
и Луганской областей Украины, мы 
реализуем все положения Минских 
договоренностей, взаимодействуем с 
международными институтами в лице 
Международного комитета Красного 
Креста, соответствующих служб ОБСЕ, 
структур ООН и, конечно, с нашими 
коллегами из Украины.

О безопасном поведении  
в новогодние праздники

— Какие меры уже предприняты 
МЧС России по обеспечению пожар-
ной безопасности социальных объ-
ектов, елок и других праздничных 
мероприятий?

— С 20 декабря 2015 года по 10 ян-
варя 2016 года все органы управления и 
реагирующие подразделения системы 
МЧС России переведены в режим по-
вышенной готовности. Мы полностью 
задействовали весь потенциал систе-
мы космического мониторинга и про-
гнозирования чрезвычайных ситуаций. 
Работают все службы, все структуры, 
которые выполняют профилактические 
мероприятия. Органы управления и силы 
РСЧС подготовлены. Мы работаем на 

уменьшение рисков и оказание помо-
щи каждому человеку, который может 
попасть в беду.

Но я хотел бы еще раз обратиться к 
гражданам Российской Федерации.

Во-первых, очень много россиян по-
едут в различные уголки земного шара. Я 
попрошу внимательно изучить особенно-
сти регионов, куда вы поедете. Узнайте 

не только их традиции, но и риски, опас-
ности и угрозы. Обязательно нужно взять 
с собой необходимые медикаменты. 
Особенно это касается тех, кто поедет 
в жаркие страны, будет купаться в море. 
Потому что перепады температурного 
поля, изменения окружающей среды — 
это риски. И для взрослых, и особенно 
для детей и людей в возрасте.

Второе. По прогнозам, у нас в этом 
году возрастет внутренний туризм. 
Люди поедут в места традиционного 
зимнего отдыха — это горнолыжные ку-
рорты, санные тропы и Золотое кольцо, 
Сибирь и Дальний Восток, Камчатка. 
Некоторые будут отдыхать в не обо-
рудованных для отдыха местах. И хотя 
мы отработали все потенциально опас-
ные участки, я еще раз обращаюсь к 
гражданам: прежде чем выезжать на 
природу, где морозы, снег, есть угро-
зы природного характера, пожалуйста, 
внимательно смотрите на термометр. 
Читайте прогноз. Оценивайте риски и 
принимайте все необходимые меры для 
собственной безопасности.

Особая тема как уходящего 2015 
года, так и грядущего 2016 года — по-
стоянные перепады температур в ре-
гионах, из-за чего лед будет слабый. 
А это означает, что будут изменения в 
графиках зимней рыбалки, традицион-
ных переходов через водные объекты и 
зимники. Поэтому планируйте все свои 
перемещения с учетом этих рисков.

Я желаю всем хорошего настроения. 
Желаю весело встретить Новый год. При 
этом оставаться в здоровом состоянии. 
А лучше всего в новогодние каникулы 
позаниматься спортом, провести празд-
ничные дни с детьми и близкими.

С НАСТУПАЮЩИМ  
ВСЕХ НОВЫМ ГОДОМ!

Февраль
МЧС России и Международная ор-

ганизация гражданской обороны (МОГО) 
договорились о расширении взаимодей-
ствия. Меморандум о взаимопонимании 
был подписан в ходе рабочей поездки в 
Швейцарию главы МЧС России Влади-
мира Пучкова. В подписанном документе 
подчеркнуто «совместное стремление 
способствовать совершенствованию 
механизмов координации гуманитар-
ных операций (проектов) в зонах чрез-
вычайных ситуаций и посткризисного 
восстановления в целях устойчивого 
развития». Теперь МЧС России и МОГО 
будут совместно продвигать комплекс-
ные подходы снижения рисков воз-
никновения бедствий, способствовать 
совершенствованию международной 
кооперации служб спасения, а также 
раннему предупреждению и смягчению 
последствий бедствий.

Март
Российская делегация во главе с ми-

нистром Владимиром Пучковым приняла 
участие в III Всемирной конференции 
ООН по уменьшению опасности бедствий 
в городе Сендай (Япония), где прошли 
диалоги между представителями более 
200 стран. Глава МЧС России был избран 
вице-председателем конференции, а 
представители российской делегации 
выступили с предложениями по развитию 
международного сотрудничества в об-
ласти уменьшения опасности бедствий 
и приняли участие в заседаниях круглых 
столов. Главным итогом конференции 
стало принятие Рамочной программы 
действий, которая предполагает разви-
тие международной системы снижения 

рисков в период после 2015 года. Она 
пришла на смену Хиогской программы, 
что была направлена на смягчение по-
следствий землетрясений, наводнений, 
ураганов и других стихийных бедствий и 
снижение числа их жертв.

Апрель

МЧС России в течение трех дней, 
с 21 по 23 апреля, провело крупномас-
штабные Всероссийские учения по 
ликвидации чрезвычайных ситуаций 
природного и техногенного характера. 
Были отработаны меры реагирования 
на осложнение паводковой и пожароо-
пасной обстановки, а также действия 
спасателей при землетрясениях, вы-
бросах химвеществ, взрывах газа. Всего 
в тренировке было задействовано более 
300 тысяч человек, 10 тысяч единиц тех-
ники и 11 воздушных судов. Основной 
целью учений была проверка готовности 
подразделений МЧС России к ликвида-
ции крупномасштабных чрезвычайных 
ситуаций на территории России.

Май

В Москве прошел VIII Междуна-
родный салон «Комплексная безопас-
ность-2015». Выставка вызвала высокую 
заинтересованность производителей, 
работающих в области безопасности 
жизнедеятельности населения и охра-
ны общественного порядка. В ней при-
няли участие более 380 отечественных 
фирм и организаций и 20 крупнейших 
зарубежных производителей техники и 
технологий.

В рамках салона глава МЧС Рос-
сии подписал соглашение о создании 
Российско-Армянского центра гума-
нитарного реагирования в населенном 
пункте Гетаргел Республики Армения. 
Сотрудники центра смогут участвовать 
в мероприятиях по предупреждению и 
ликвидации чрезвычайных ситуаций, 
оказывать экстренную гуманитарную 
помощь населению, пострадавшему от 
чрезвычайных ситуаций, реализовывать 
совместные проекты и программы на 

территориях Армении и других госу-
дарств, заниматься повышением ква-
лификации специалистов в области 
предупреждения и ликвидации чрезвы-
чайных ситуаций, готовить специалистов 
по гуманитарному разминированию.

Июнь
Глава МЧС России открыл в Жене-

ве Международный координационно-
информационный центр по вопросам 
защиты населения и территорий от ЧС.

Реализация этого проекта важна для 
укрепления лидирующей роли России в 
рамках МОГО, а также привлечения дру-
гих стран-участниц для обмена опытом в 
области оперативного предупреждения 
и ликвидации чрезвычайных ситуаций. 
Основная задача центра — координация 
гуманитарной деятельности, мониторинг 
опасностей и угроз, обмен информа-
цией со всеми членами и партнерами 
организации, включая соответствующие 
структуры ведущих агентств ООН.

Июль

В МЧС России представили 

уникальный технологический комплекс 
— модернизированный Национальный 
центр управления в кризисных ситуа-
циях. Была усовершенствована система 
по оценке рисков, моделированию угроз 
и чрезвычайных ситуаций, дальнейших 
действий по ликвидации возможных ЧС и 
смягчению их последствий. Возможности 
модернизированного центра позволяют 
оперативно оценивать обстановку, дис-
танционно привлекать к работе большое 
число экспертов, повысить эффектив-
ность принятия управленческих решений 
в режиме чрезвычайной ситуации. Все 
это будет способствовать минимиза-
ции рисков и последствий различных 
чрезвычайных ситуаций, а также повы-
сит уровень защищенности населения 
и территорий.

Август
Владимир Пучков ознакомился с 

работой нового реабилитационного цен-
тра, созданного на базе арктического 
спасательного центра «Вытегра» в Воло-
годской области. Центр оснащен диагно-
стическим оборудованием, барокамерой 
и многофункциональными лечебными 
кабинетами и предназначен помогать 
тем, кто работает в арктической зоне, 
адаптироваться к высоким широтам. 
Реабилитацию в нем будут проходить 
и сотрудники, возвращающиеся после 
работы в Заполярье или после ликви-
дации чрезвычайных ситуаций. «Уверен, 
что специалисты центра создадут все 

условия для восстановления внутренних 
ресурсов наших ребят, окружат их вни-
манием и заботой», — выразил надежду 
Владимир Пучков.

Сентябрь

В Ногинском спасательном центре 
МЧС России прошел второй Междуна-
родный форум пожарных и спасателей 
под девизом «МЧС России — путь ста-
новления и развития». В работе форума 
приняли участие более 130 представите-
лей из 70 стран мира. Форум стал опти-
мальной площадкой для обмена бес-
ценным опытом в области реагирования 
на возникающие бедствия, а также для 
ознакомления с новыми технологиями 
и методиками при ликвидации чрезвы-
чайных ситуаций.

Октябрь
На берегу Кольского залива от-

крыт специализированный Арктиче-
ский аварийно-спасательный центр 

МЧС России. Центр создан в рамках 
реализации федеральной целевой про-
граммы «Снижение рисков и смягчение 
последствий чрезвычайных ситуаций 
природного и техногенного характера в 
Российской Федерации» и предназна-
чен для предупреждения и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций природного и 
техногенного характера в арктической 
зоне Мурманской области, территория 
которой составляет 847 тысяч квадрат-
ных километров.

Ноябрь
В Москве прошел международный 

конгресс по психологической поддержке 
пострадавших в ЧС. В обучающем семи-
наре, который проходил на базе Акаде-
мии гражданской защиты МЧС России, 
приняли участие 20 специалистов спа-
сательных служб из 11 стран. Занятия 
проводили ведущие специалисты Центра 
экстренной психологической помощи 
МЧС России и преподаватели факультета 
психологии МГУ им. М.В.Ломоносова.

«2016 ГОД ДЛЯ МЧС — ЭТО ГОД РАЗВИТИЯ. 
ОДНИМ ИЗ ВАЖНЫХ ФАКТОРОВ ГОДА ЯВЛЯЕТСЯ 
МОБИЛИЗАЦИЯ ВНУТРЕННИХ РЕСУРСОВ, 
ПРАВИЛЬНАЯ РАССТАНОВКА ПРИОРИТЕТОВ  
И ЖЕСТКИЙ КОНТРОЛЬ ЗА КАЖДОЙ КОПЕЙКОЙ. 
НЕ ЗА РУБЛЕМ — ЗА КАЖДОЙ КОПЕЙКОЙ 
ФИНАНСОВЫХ СРЕДСТВ, КОТОРЫЕ ВЫДЕЛЕНЫ  
ИЗ ФЕДЕРАЛЬНОГО БЮДЖЕТА»

«СЕЙЧАС ШАГ ЗА ШАГОМ ЭНЕРГЕТИКА КРЫМА ВОССТАНАВЛИВАЕТСЯ.  
К ЛЕТУ, Я УВЕРЕН, НИКАКИХ ПРОБЛЕМ ВО ВРЕМЯ КУРОРТНОГО СЕЗОНА, В ТОМ 
ЧИСЛЕ И С РАБОТОЙ ЛЮБЫХ КОММУНИКАЦИЙ, НЕ БУДЕТ»

ВАЖНЫЕ СОБЫТИЯ ЮБИЛЕЙНОГО ГОДА

КАК СПАСАТЕЛИ БУДУТ  
ОТМЕЧАТЬ СВОЙ ПРАЗДНИК  

27 ДЕКАБРЯ
10.00 — возложение цветов к ком-

плексу памятников «Пожарным и спа-
сателям» и «Ветеранам МЧС России» 
(улица Кременчугская, сквер).

12.00 — торжественная цере-
мония пуска именного поезда МЧС 
России «25 лет во имя жизни» (Вар-
шавское шоссе, 45, электродепо 
«Варшавское»). Именной поезд будет 
курсировать в течение полугода на 
Серпуховско-Тимирязевской линии 
метрополитена. Пассажиры этого по-
езда смогут увидеть в его вагонах уни-
кальную коллекцию фотографий, по-
священных деятельности МЧС России 
на протяжении четверти века, герои-
ческим и заслуженным сотрудникам 
пожарно-спасательного ведомства.



Профессиональный 
спасатель стал 
профессиональным 
художником

Юрий Кокшаров родом из города 
Ржева Тверской области. После служ-
бы в армии он работал простым води-
телем на ржевской автобазе и даже не 
думал, что станет профессиональным 
спасателем. А в 2002 году Юрий совер-
шенно случайно устроился мастером 
по ремонту пожарной техники. Позже 
ему предложили должность водителя 
пожарного автомобиля в пожарной части 
№62 города Ржева.

Водитель пожарного автомоби-
ля — должность ответственная, ведь 
от его мастерства напрямую зависит, 
насколько быстро подоспеет помощь. 
Наш герой обладал настоящим талан-
том вождения, поэтому не задумываясь 
согласился. В этой должности он про-
работал 40 лет.

 Но оказалось, что вождение не 
единственный талант Юрия. В свобод-
ное от службы время он начал посещать 
художественную школу. Это занятие 
так увлекло его, что со временем из 
художника-любителя он превратился 
в настоящего профессионала. Сейчас 
Юрий является членом таких авторитет-
ных организаций, как Творческий союз 
художников России и Международная 
федерация художников. Его работы — 
экспонаты не только выставок Ржева, 
Твери и Тверской области, но и меропри-
ятий международного уровня. Юрием 
Кокшаровым написано более 350 работ, 
некоторые из них стали подарками из-
вестным людям нашей страны.

В настоящее время Юрий ушел на 
заслуженный отдых. Но любимое хоб-
би он не бросает. Героями его картин 
становятся пожарные, спасатели и 
другие представители спасательного 
ведомства.

Сотрудница МЧС из 
Чебаркуля вяжет крючком 
кукол, копирующих ее 
коллег

По словам Даны Рыжковой — радио-
телефониста ПЧ №48 города Чебарку-

ля — рукоделием она занимается вот 
уже 30 лет, а увлеклась вязанием еще 
в детстве. 

— Началось все с бабушки. Бабушка 
меня учила. Шили кукол, одежду на них 
вязали. Потом стала вязать вещи, а со 
временем опять вернулась к куклам, — 
рассказала Дана.

В прошлом году Дана участвовала 
в фестивале «Слава отважным» в Аше. 
Творческие коллективы отрядов феде-
ральной противопожарной службы со 
всей Челябинской области проявили 
себя в конкурсе художественной само-
деятельности. А Дана представила на суд 
жюри свои любимые игрушки. И заняла 
первое место.

Коллекция Даны Рыжковой на-
считывает огромное количество работ. 
Особенно ей нравится делать фигурки 
своих коллег по МЧС, а также пожарные 
машины. Сейчас среди ее поделок есть 
пальчиковый театр, сотрудник ГИБДД, 
диспетчер пожарной охраны. 

А недавно рукодельница увлеклась 
еще и плетением из бисера. По словам 
Даны, творчество помогает ей отвлечься 
от работы и сменить обыденность на 
мир сказок.

Любимое увлечение 
помогает пожарному 
эксперту из Архангельска 
в работе

Инженер сектора исследовательских 
и испытательных работ в области пожар-
ной безопасности судебно-экспертного 
учреждения «Испытательная пожарная 
лаборатория» по Архангельской области 
Дмитрий Прокудин по своей специаль-
ности и призванию — пожарный экс-
перт, один из «штучных» специалистов, 

которые расследуют помимо прочего и 
самые сложные пожары. 

С детства Дмитрий увлекался тех-
никой и особенно пилотируемыми лета-
тельными аппаратами.

— Одним из первых в моей жизни 
летательных аппаратов стал параплан. 
Оторвавшись от земли и увидев земную 
поверхность с высоты птичьего полета, 
я осознал всю красоту и необычность 
привычных явлений и вещей с такого 
ракурса. Именно тогда и понял, что это 
увлечение навсегда! — вспоминает 
Дмитрий.

Недавно Дмитрий понял, что его 
хобби может стать незаменимым под-
спорьем в работе. С 6 на 7 ноября на 
окраине Архангельска в речном порту 
вспыхнул пожар, сгорело огромное ко-
личество круглого леса. 

— Мне в составе межведомствен-
ной экспертной группы предстояло найти 
ответы на вопросы — откуда и как возник 
пожар, в чем его причина. Для этого в 
числе прочего нужен был вид сверху — 
четкий, детальный, — рассказывает 
Дмитрий.

Тогда он впервые задумался о по-
купке своего собственного беспилот-
ника. Но окончательно к этому его под-
толкнула... собственная свадьба.

Торжество состоялось этим летом в 
деревне Алферовской Устьянского райо-
на, и оно в том числе было снято на видео 
с высоты птичьего полета.

— Хотелось, чтобы память о свадь-
бе была необычной, запечатленной не 
только на небесах, но и с небес! — рас-
сказывает он.

Сегодня Дмитрий поднимает в воз-
дух свой «квадрик» — так все увлеченные 
малой беспилотной авиацией именуют 
свои квадрокоптеры — и получает нуж-
ное фото или видео в любом месте. 

— Суть исследования места проис-
шествия с целью установления очага по-
жара состоит в использовании дедуктив-
ного метода, проще говоря, «от общего к 
частному», когда от масштабной панора-
мы разрушительных последствий, посте-
пенно сужая зону поиска, мы приходим 
к локальному месту первоначального 
возникновения горения, — увлеченно 
делится опытом Дмитрий. — Ценность 
беспилотника в экспертной деятель-
ности состоит в том, чтобы получить 
общую картину происшествия, прежде 
всего с ракурсов, порой недоступных при 
исследовании места пожара. Особую 
значимость беспилотник приобретает на 
крупных пожарах, на пожарах высотных 
и имеющих затрудненный доступ.

Коллеги Дмитрия отмечают, что, без 
сомнения, когда беспилотная авиация 
в МЧС России станет такой же неотъем-
лемой частью, какой стали болотоходы 
и амфибии, мобильные огнетушащие 
системы и управляемые телевизионные 
комплексы для подводных работ, именно 
такие люди, как Дмитрий, сделают ее по-
настоящему эффективной помощницей 
пожарных и спасателей.

Вся семья — таланты!
Старший инструктор по вожде-

нию пожарной машины пожарно-
спасательной части №2 города Якутска 
прапорщик внутренней службы Алек-

сандр Винокуров в свободное от работы 
время еще и мастер-косторез. 

Недавно в столице Якутии прошла 
выставка, посвященная 25-летию МЧС 
России под названием «Семейное на-
следие как передача культурных цен-
ностей», на которой были представлены 
работы самого Александра, его детей, 
а также его тестя — народного худож-
ника Якутии, члена Союза художников 
России, костореза Николая Даниловича 
Амыдаева, и шурина — сына Николая 
Даниловича, Василия Николаевича.

Александр является членом твор-
ческого союза «Уус» Республики Саха 
(Якутия). В 2009 году работы семьи пред-
ставляли Якутию и Россию в Южной Ко-
рее. В 2012 году Винокуров участвовал 
в выставке в Хабаровске, посвященной 
380-летию вхождения Якутии в состав 
Российского государства. В том же 
году Александр был награжден дипло-
мом за активное участие в программе 
ЮНЕСКО на выставке «Якутия: АРТ. Ар-
ктика. Артефакты» в Париже. И в каком 
бы ни был городе со своими работами 
Александр Винокуров, организаторы 
выставок всегда приятно удивляются, 
узнав, что мастер-косторез работает в 
МЧС России.

У Александра большая семья: 
с супругой Марией Николаевной они 

воспитывают шестерых детей. У старших 
уже развита творческая жилка: дочь Нюр-
гуяна — студентка отделения живописи 
Красноярского института культуры, сын 
Николай закончил с красным дипломом 
Якутское художественное училище, сей-
час служит в армии. И тоже пошел по сто-
пам отца — вырезает по кости, участвует 
в выставках. Еще одна дочь Айыына — 
студентка Якутского художественного 
училища. Средний сын Айтал пока учится 
в школе, младшая дочь Сандаара ходит 
в садик, а самому маленькому, Нюргуну, 
недавно исполнилось три года.

Мастер фотографии 
в пожарной каске

Александр Бобрецов — пожар-
ный специализированной пожарно-
спасательной части на Соловецком 
острове. Глядя на его работы, понима-
ешь, что их сделал настоящий мастер. 

Как человек, в котором живет столь 
тонкое умение чувствовать кадр, взялся 
за боевку и пожарный ствол? 

— На самом деле все очень про-
сто: когда я вернулся из армии, как раз 
завершалась реконструкция старого 
здания пожарной части. Требовались 
кадры, я предложил свою кандида-
туру, меня взяли. Так я и работаю 
здесь с 2007 года, — рассказывает 
Александр.

А к увлечению фотографией пожар-
ного подтолкнула покупка камеры. Как 
говорит Александр, он больше не смог с 
ней расстаться. Тем более что фотогра-
фия сегодня на пике популярности.

— Многие, скажу я вам, делают не-
вероятные снимки даже на телефон, 
появляется много идей, раскрываются 
новые таланты. Кто-то сказал: все снято 
уже до нас. Я считаю это абсолютным за-
блуждением и тупиком в развитии свое-
го творческого пути. Фотография — это 
способ самовыражения, это возмож-
ность передать свои чувства и эмоции, 
это воспоминания и улыбки, — говорит 
фотограф из МЧС.

По словам Александра, имен-
но фотографии одного из пожаров 
на острове произвели на него очень 
сильное впечатление, которое, не ис-
ключено, впоследствии и определило 
его профессию:

— На фото был дом, сгоревший 
9 августа 2006 года, я тогда еще в по-
жарной части не работал. Это было одно 
из старейших зданий на Соловках, мно-
го пострадавших, погибшие…

А вот взяв в руки камеру, Александр 
почти не снимает своих коллег, говорит, 
что они этого не любят. Сам же он любит 
снимать соловецкую жизнь. Многим 
этот красивейший архипелаг в Белом 
море кажется недосягаемым.

— Знаете, он не такой уж и недо-
сягаемый! Очень много людей приез-
жает на острова со всех уголков нашей 
планеты на считаные дни, и это место 
так сильно их покоряет своей красотой, 
величием, бытом, историей и духовно-
стью, что хочется возвращаться снова 
и снова. Стоит только один раз здесь 
побывать, и Соловки уже не отпустят, 
останутся в сердце навсегда, — говорит 
Александр.

Больше всего Александру нравятся 
пейзаж и архитектура, но любит мастер 
также съемки в жанрах репортажа и 
портрета. 

— Когда я снимаю какие-то ме-
роприятия или события, то в первую 
очередь думаю о том, где нужно быть в 
следующий момент, чтобы «остановить 
время» в нужный миг под нужным углом, 
сейчас это происходит уже подсозна-
тельно, — рассказывает фотограф

И охотно делится с другими секре-
тами своего мастерства:

— Не важно, что вы снимаете: пей-
заж, портрет или какое-то событие, чаще 
созерцайте красоту, а ощущение, когда 
нажать на спуск, придет само.

— Сер-
гей Пав-
лович, 
как из-
вестно, 
пока рос-

сияне от-
дыхают, 

сотрудни-
ки МЧС работают 
в усиленном режиме. О чем сто-
ит предупредить граждан, чтобы 
праздник не был омрачен?

— Действительно, наиболее не-
благоприятные с точки зрения по-
жарной безопасности месяцы — это 
декабрь и январь. Среднесуточное ко-
личество пожаров в период праздников 
(с 31 декабря по 10 января) может до-
стигать 700 случаев по стране. В обыч-
ные дни этот показатель не превышает 
380–390 случаев в день. Трагичен по-
казатель по количеству погибших в эти 
дни — до 100 человек.

Кстати, не могу не отметить, что 
чаще всего причиной гибели граждан 
является алкоголь. Если в будни про-
цент погибших в состоянии алкоголь-
ного опьянения от общего их количе-
ства находится в пределах 60–70%, то 
в праздничные дни он увеличивается 
до 90–95%.

Поэтому в первую очередь я бы 
предостерег россиян от излишнего 
возлияния. Потому что именно в со-
стоянии алкогольного опьянения со-
вершаются поступки с самыми страш-
ными последствиями — это и пожары, 
и несчастные случаи.

— Как обстоят дела с пиротех-
никой? Практика показывает, что 
петарды и фейерверки — опасное 
развлечение.

— За 11 месяцев 2015 года из-за 
нарушения правил эксплуатации пи-
ротехнических изделий произошло 
72 пожара, на которых погиб 1 че-
ловек. При этом 21 человек получил 

травмы различной степени тяжести. 
Большая часть пожаров в результате 
безграмотного использования пиро-
техники традиционно происходит в 
период празднования новогодних и 
рождественских праздников. Так, за 
10 первых дней уходящего года было 
зарегистрировано 43 пожара, 14 че-
ловек было травмировано. К счастью, 
обошлось без гибели людей.

— На что в первую очередь 
должны обращать внимание граж-
дане, приобретая пиротехнику?

— Требования пожарной безопас-
ности к пиротехнической продукции 
регламентированы правилами обе-
спечения противопожарного режима 
при распространении и использовании 
пиротехнических изделий. Согласно 
этим правилам продавать пиротех-
нические изделия разрешается толь-
ко в специализированных торговых 
учреждениях. В крупных супермаркетах 
продавать пиротехнику запрещено на 
первом этаже, при этом точки продажи 
пиротехнических изделий не должны 
соседствовать с эвакуационными выхо-
дами. В магазинах, которые находятся 
в жилых домах, продажа пиротехники 
запрещена и вовсе. Что же касается 
магазинов самообслуживания, то 
там пиротехника должна продавать-
ся только при наличии продавцов-
консультантов.

Также является грубым наруше-
нием реализация опасной продукции 
в переходах, на платформах метро и 
железнодорожных вокзалах, в транс-
портных средствах. Поэтому я бы на-
стоятельно рекомендовал не приоб-
ретать пиротехнику в этих местах.

— Прежде чем запустить петар-
ду или зажечь фейерверк, что нужно 
сделать, чтобы избежать неприят-
ных последствий?

— Прежде чем использовать пи-
ротехнику, пожалуйста, убедитесь, 
что товар заводского изготовления, 
ознакомьтесь со способами безопас-
ного запуска, с условиями хранения, 
сроком годности. Помните при этом, 
что все инструкции должны быть на 
русском языке.

— Можно ли потребовать от про-
давцов документы на пиротехни-
ку, если есть сомнения в качестве 
изделия?

— Не можно, а нужно. Все пиро-
технические изделия подлежат обя-
зательному подтверждению соот-
ветствия требованиям нормативных 
документов. И продавец по требова-
нию покупателя обязан представить 
декларацию о соответствии либо знак 
соответствия.

— В праздничное время на ули-
цах можно увидеть немало подрост-
ков с петардами. Вообще, с какого 
возраста подростки могут покупать 
пиротехнику?

— Что касается реализации пиро-
технической продукции, то по закону 
она не должна попадать в руки подрост-
ков, не достигших 16 лет. Но я бы также 
хотел сейчас обратиться к родителям: 
обязательно проведите с детьми про-
филактические беседы. Так или иначе 
пиротехника может оказаться у ваших 
детей. Поэтому обязательно объясните 
им, что нельзя бросаться петардами 
друг в друга, а тем более опускать их за 
шиворот товарища, в капюшон. Кроме 
того, нельзя набивать ими карманы 
верхней одежды. Мальчишки частенько 
так делают, чтобы больше вошло. Это 
категорически запрещено. При трении 
они могут воспламениться в кармане и 
взорваться. А представьте, если их там 
штук 50–60?! Носить петарды можно 
только в коробке.

Также не допускайте детей к 
фейерверкам. Ведь большинство по-
вреждений и травм от фейерверка 
случается с детьми, особенно с теми, 
кого не контролируют взрослые. Все 
подготовительные действия по запу-
ску фейерверков должны выполняться 
только взрослыми людьми.

— Напомните, пожалуйста, 
еще раз, где запрещено запускать 
петарды.

— Применение пиротехнических 
изделий строжайше запрещено в лю-
бых помещениях, на крышах, балконах, 
лоджиях, на территориях взрывоопас-
ных и пожароопасных объектов, возле 
линий электропередачи. 

Для этого веселого мероприятия 
есть специально отведенные площад-
ки, на которых для подстраховки дежу-
рят специально обученные дружинники 
или сотрудники МЧС. Помните, что кро-
ме вас пострадать могут окружающие 
люди: близкие, соседи, прохожие. Не-
которые петарды при запуске могут за-
лететь в окно, на балкон. Немало было 
случаев, когда из-за такого халатного 
обращения с пиротехникой выгорали 
целые этажи. Все правила написаны 
кровью, а это значит, что если они были 
введены, то кто-то уже пострадал... 
Если все же случилась беда, немед-
ленно сообщите в службу спасения по 
телефону 112 или 101.

— Предусмотрена ли уголовная 
ответственность за непреднаме-
ренный поджог?

— Ответственность предусмо-
трена. Но какая — уголовная или ад-
министративная, — зависит от раз-
мера ущерба. В случае если чужому 
имуществу причинен ущерб в крупном 
размере — более 250 тысяч рублей, 
виновнику пожара грозит штраф в раз-
мере от 120 тысяч рублей до лишения 
свободы на срок до 1 года.

Если же ущерб не является круп-
ным, то применяются нормы админи-
стративного законодательства: штраф 
в размере от 4 до 5 тысяч рублей для 
граждан, от 40 до 50 тысяч рублей для 
должностных лиц и от 350 до 400 тысяч 
рублей для юридических лиц.

— Кроме пиротехники что еще 
является причиной пожаров?

— Количество пожаров напрямую 
связано с температурой воздуха. Как 
только температура падает, люди на-
чинают активно эксплуатировать печи 
и мощные электрообогревательные 
устройства. При этом они часто прене-
брегают элементарными требованиями 
пожарной безопасности, эксплуати-
руют приборы вопреки инструкциям, 
часто не по их прямому назначению 
либо с неисправностями.

— Впереди детские елки, кор-
поративы... Как проходит проверка 
заведений, где состоятся новогод-
ние мероприятия?

— В настоящее время объектов, 
задействованных в праздничных меро-
приятиях, порядка 60–65 тысяч. Согла-
ситесь, это внушающее количество. По-
этому уже сейчас подразделения МЧС 
России активно проводят там плановые 
и внеплановые проверки соблюдения 
требований пожарной безопасности, 
противопожарные инструктажи лиц, 
ответственных за проведение массовых 
мероприятий, в том числе с привлече-
нием представителей общественных 
организаций. Также организуем де-
журство в местах проведения ново-
годних и рождественских праздников. 
Как всегда, объекты №1 — это объекты, 
задействованные в проведении обще-
российской новогодней елки, а также 
вокзалы, аэропорты и гостиницы.

Как уже было сказано, в период 
праздников личный состав МЧС России 
переводится на усиленный режим не-
сения службы. В целом обеспечивать 
пожарную безопасность будут более 
10 тысяч сотрудников надзорных ор-
ганов в более чем 40 тысячах противо-
пожарных нарядов.

— Сергей Павлович, как пред-
ставитель чрезвычайного ведом-
ства, перед праздниками скажите 
напутственное слово читателям 
«МК».

— Хочу пожелать читателям газе-
ты, чтобы в эти праздники, а также в 
наступающем новом году душевное 
или физическое опьянение не привело 
к тягостным последствиям. Особенно 
в обращении с огнем. Что же касается 
родителей, то хотел бы еще раз напом-
нить: берегите своих детей, приучайте 
их соблюдать правила безопасности, 
говорите с ними об этом, повторяйте. 
Тогда ваши уроки будут усвоены и по-
могут избежать неприятностей.
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НАД ВЫПУСКОМ  
РАБОТАЛИ:

ЕЛЕНА БАДАЕВА, АЛЕКСАНДР 
БАРЫШЕВ, АЛЕКСЕй 
ВАГУТОВИЧ, ЕКАТЕРИНА 
ГАйНУЛИНА, ТАТьяНА 
ЖОЛОБОВА, АНАСТАСИя 
КОРМИЛИЦИНА, НАТАЛья 
ЛИТВИНЕНКО, ЛИДИя 
МИХАйЛОВА, РУСЛАН 
НИЗАМУТДИНОВ, АНЖЕЛИКА 
ПАНЧЕНКО, ДМИТРИй ПОПОВ, 
ИВАН СКРИПАЛЕВ, ДАРья 
ФЕДОТОВА.

Празднование Нового 
года и Рождества сегодня 
сложно представить без 
яркого салюта, бенгальских 
огней и петард. Впрочем, 
нередко именно это 
веселое сопровождение 
праздника серьезно 
омрачает россиянам 
жизнь. Травмы и пожары 
от пиротехники, пожалуй, 
самая распространенная 
напасть, о которой постоянно 
предупреждают спасатели.
Как встретить Новый год 
без потерь и ущерба, 
в преддверии праздников 
«МК» рассказал заместитель 
директора Департамента 
надзорной деятельности  и 
профилактической работы 
МЧС России полковник 
внутренней службы Сергей 
ВОРОНОВ.

В системе МЧС России 
служит огромное количество 
пожарных, спасателей и 
людей других профессий. 
Многие, кто не знаком 
с ними лично, думают, 
что это очень серьезные, 
суровые и мужественные 
люди, которые в любой 
момент без всяких сомнений 
готовы оказать помощь 
всем нуждающимся. И это 
действительно так! Однако 
при этом пожарные и 
спасатели такие же люди, не 
лишенные души, эмоций, а 
некоторые из них — самые 
настоящие таланты.

КАК «ЗАЖЕЧЬ», 
ЧТОБ НЕ ОБЖЕЧЬСЯ
Соблюдение элементарных правил безопаСноСти поможет отпраздновать 
новый год без трагичеСких поСледСтвий

Среди Сотрудников мчС вСтречаютСя яркие дарования

ТАЛАНТЫ  
И СПАСАТЕЛИ


